
INVESTIGACIÓN SOBRE AYOTZINAPA

Sí colaboran en caso:
AMLO defiende a 

Sedena y Marina de 
acusación del GIEI

Gobierno, “como pavorreal” 
por reducción de pobreza

REVELA Anne Milgram que fuerza de criminales 
mexicanos es 5 veces mayor a los miembros que tiene 
la agencia antidrogas; el primero con 18,800 personas  

OPERA en 21 estados; el del Mayo Zambada tiene 
26,000 e influencia en 19 entidades; Colima, en focos 
rojos por alza de 40% en atrocidades. págs. 4 y 14
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Asegura que se ha avanzado en  
la indagatoria sobre los 43 por  
el apoyo de ambas dependencias; 
critica que se quiera “socavar”  
a instituciones; no por un mal fun-
cionario se mancha toda, subraya  

Afirma que se rompió el pacto 
de silencio y hay aproximaciones 
sobre lo que pasó; a petición de 
padres sobre audiencia señala que 
se va a reunir con ellos cuando 
haya más información pág. 3

SERGIO RAMÍREZ

REGLAS DEL INE, ENTRE  
DUDAS Y SEÑALAMIENTOS 
DE QUE LLEGAN TARDE 

ONU advierte que  
ya arrancó la “era de 
la ebullición global”

Cárteles Jalisco y de Sinaloa, 
con 45 mil elementos y 

 presencia en 100 países: DEA

RESPALDAN oficialismo y 
Frente lineamientos; criterios 
eran necesarios, admiten; oposi-
ción se deslinda de rendición de 
cuentas: lo harán sus aspirantes.

SENTENCIA que “terrorífico” panorama actual 
será nueva normalidad; temperaturas sin preceden-
te, inicio de fase crítica por inacción, dice. pág. 22

LÓPEZ OBRADOR señala que es un orgullo que los pobres están 
recibiendo más; 4.6% más de ingresos en familias, resultado  
del modelo de economía moral; prevé crecimiento de 3%. pág. 11

EN 4T inquieta tema de “amli-
tos”; llueven denuncias contra 
Ejecutivo de Xóchitl, PAN y PRD 
por revelar datos, violar dere-
chos y ley electoral. págs. 6 y 8

NO ES CIERTO que Marina  
y Defensa no estén ayu- 
dando, respeto su punto  
de vista (del GIEI), pero  
no lo comparto”
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
La ley a conveniencia pág. 2

EDUARDO NATERAS
Legislar las anteprecampañas pág. 11

VALE VILLA
La paradoja del placer pág. 27

Reportan 
baja de 
56% en 
delitos

Busca Baja California 
atraer inversión de Tesla

EN REUNIÓN del 
Consejo Ciudadano, 
a cargo de Salvador 

Guerrero (centro), 
Batres (der.) destaca 

que disminución de 
incidencia delictiva 
genera confianza a 

inversionistas; García 
Harfuch (izq.) reco-

noce  aportación de 
ONG para estrechar 
acercamiento con la 

sociedad. pág. 16

DESTACA Marina del Pilar Ávila ante directivos  
de la automotriz condiciones logísticas, geográficas, 
jurídicas y capital humano de la entidad. pág. 5

LA DIRECTORA 
de la DEA , ayer 
en la Cámara de 
Representantes.Fo

to
|A

P

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fuente|Universidad 
de Maine

EL PEOR 
JULIO EN LA 

HISTORIA

Temperatura promedio
Julio 2019 16.63º

Julio 2023 16.95º
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HAY COSAS que  
hoy se pueden hacer. 

Lo que lleva a  
grandes riesgos es 

que el INE sólo se  
la pase asomándose 

por la ventana para 
ver qué pasa o que 

los actores políticos 
no respeten la ley a la 
cual de seguro apela-

rán ganen o pierdan  

LA LEY A CONVENIENCIA  

El destino nos alcanzó en materia electoral. El 
proceso adelantado es la manifestación de 

una nueva realidad política en el país y de prácti-
cas impositivas sin importar las secuelas.  

Las cosas se han precipitado, lo cual pasa por tratar de ase-
gurar el 2024 por parte del Presidente, y por tener mecanismos 
que permitan responder a la dinámica que se ha venido esta-
bleciendo en términos políticos, la cual cuestiona, con razón, lo 
que durante un tiempo tuvo vigencia.  

Cualquier cambio en materia electoral solamente adquiere 
trascendencia en la medida en que sea establecido a través de 
consensos. Los intentos en que de manera unilateral se apro-
baron, en un primer momento con el Plan A y posteriormente 
con el Plan B, si bien tenían que ver con propuestas para diseñar 
nuevos mecanismos en el proceso electoral, también eran parte 
de una imposición en donde a pesar de que se desarrollaron di-
ferentes instancias de diálogo en el Congreso para escuchar a 
todas las voces, ninguna de ellas fue considerada a profundidad.  

Estos años hemos vivido bajo el síndrome del no se puede 
cambiar ni una coma. El rechazo en la Corte, más allá del conte-
nido de los planes, se basó en las prisas y el desaseo legal con el 
cual se desarrolló aquel famoso “viernes negro”, como fue cali-
ficado por la oposición.  

Cada vez que el Presidente tiene la posibilidad de quejarse 
o inconformarse porque no se aprobaron sus proyectos despo-
trica contra la Corte, sin considerar las irregularidades en que se 
dieron las cosas.  

Su estrategia se ha venido estableciendo a través de darle 
vueltas a las leyes con tal de no dejar de decir lo que quiere. 
El “no lo dije yo” es la manifestación acabada de lo que López 
Obrador hace a través de terceros para darle vuelta a las leyes 
todas las veces que le sea necesario y así poder manifestarse  
como quiere.   

El INE, particularmente su presidenta, está tratando de 
atemperar las cosas, pero también le da por hacerse a un lado 
ante los vaivenes en los que estamos. La consejera del INE Clau-
dia Zavala no le dio vuelta a las cosas, a diferencia de la titular 
del Instituto, dejando en claro su opinión sobre lo que está pa-
sando, estamos, dijo, ante una afrenta al Estado de derecho.  

El planteamiento presidencial en el sentido de que le coar-
tan la libertad de expresión va teniendo cada vez más eco entre 
sus furibundos seguidores. El problema no está ahí, está en una 
normatividad que si bien se va reconociendo cada vez como in-
suficiente hoy es la que nos rige.  

Cumplirla es una forma de organizarnos y, sobre todo, de 
tener reglas claras ante un proceso electoral que va quedando 
claro que en términos de lo que está pasando, el INE tendrá que 
hacer cambios y adaptaciones para lograr consensos, sobre todo, 
para que no se le vaya de las manos el proceso como en los he-
chos está sucediendo.  

Lo que nos rige es una ley que como se ha dicho en innu-
merables ocasiones fue estructurado a través de consensos y 
fundamentalmente con la fuerza y apoyo, paradójicamente, 
de quien hoy gobierna. Es claro que lo que durante un tiem-
po fue útil y permitió el equilibro electoral está dejando de  
tener vigencia.  

Está a la vista que se requiere un nuevo concepto electoral. 
La cuestión está en que tenemos que darnos tiempo, análisis y 
debate para ello. Es importante que el INE establezca acuerdos 
básicos, pero no debe permitir la evasión de la ley bajo pretextos 
que tienen que ver con el argumento de que “lo pide el pueblo”.  

Hay cosas que hoy se pueden hacer. Lo que lleva a grandes 
riesgos es que el INE sólo se la pase asomándose por la ventana 
para ver qué pasa o que los actores políticos no respeten la ley a 
la cual de seguro apelarán ganen o pierdan.  

  
RESQUICIOS.  
Se siguen sumando opiniones contra lo que está provocando 
una parte de la construcción del Tren Maya. La mayoría de los 
críticos no son pseudoambientalistas ni cosa parecida, son aca-
démicos y científicos reconocidos además de las evidencias de 
lo que está pasando con el medio ambiente. 

Situación atroz en Colima
Las cosas, nos dicen, no podrían estar peor en el pequeño estado de Colima que gobierna la 
morenista Indira Vizcaíno. Apenas el mes pasado, un organismo internacional colocó a la 
entidad como epicentro de los asesinatos en América Latina. Y en estos días, la organización 
Causa en Común la puso en rojo por el alarmante incremento en atrocidades, las cuales 
crecieron casi 40 por ciento entre abril y junio de este año. Un dato a destacar es que la ONG 
registra 44 asesinatos de mujeres “con crueldad extrema”, una cifra muy superior a la de ocho 
feminicidios que reportan oficialmente las autoridades. Maquillar los datos, nos comentan, 
no ayuda en nada, pues la realidad de todos modos sale a la luz tarde o temprano. Y la terrible 
realidad que viven los colimenses se refleja con los crímenes que se cometen un día sí y otro 
también en la entidad costera. 

Las cifras de Milgram 
Relevante, nos dicen, el dato que dio a conocer la jefa de la DEA, Anne Milgram, en el sentido 
de que los cárteles Jalisco Nueva Generación y de Sinaloa disponen de unos 44 mil elemen-
tos en un centenar de países. Dijo la funcionaria en una comparecencia en el Capitolio que la 
primera organización criminal tiene 18 mil 800, mientras la segunda dispone de 26 mil. Para 
dimensionar la cifra, el grupo de mercenarios conocido como Wagner, que peleó en Ucrania 
a favor de Rusia hasta hace unas semanas, contaba con alrededor de 40 mil combatientes, 
pero habrían sido alrededor de 25 mil los que al final de su participación en la guerra, se 
sumaron a la revuelta que se enfilaba a Moscú cuando su principal líder, Yevgueni Prigo-
zhin, pretendía confrontar a Sergei Shoigu, ministro de Defensa de Vladimir Putin, al que 
acusaba de haberlo atacado y de las derrotas rusas en Ucrania. Ahí el dato.   

Oso de Saúl Monreal
Y quien hizo el oso de su vida fue el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, al acudir a la dele-
gación del Inegi en Zacatecas para reclamar que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana ponga recurrentemente a su municipio en el primer lugar nacional en percepción de 
inseguridad. Monreal quiere que le muestren la metodología en que se basa la encuesta. Y 
de entrada pretendió revertir los resultados con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, en donde, según él, se demuestra una baja en los índices de-
lictivos. Alguien debería explicarle que la ENSU mide percepción y el SESNSP maneja datos 
fríos, por lo que no se puede equiparar ni contraponer una medición con la otra. En el Inegi 
le prometieron agendarle una cita para hablar sobre el tema. Seguro ahí lo sacarán de su error 
y entonces se dará cuenta de su pifia. Por lo pronto, prevalece el dato de que el 96 por ciento 
de los fresnillenses se siente inseguro.

El Inegi ante el crimen 
Y hablando del Inegi y de la inseguridad, a muchos sorprendió la revelación que hizo ante 
diputados Susana Pérez Cadena, directora general adjunta de Censos Económicos y Agro-
pecuarios del instituto. Y es que resulta que la funcionaria dio cuenta de cómo se las tienen 
que arreglar para sacar adelante su trabajo. “Hay muy diversas estrategias. En algunos casos 
pagar para entrar, pagar a lo mejor cifras pequeñas, pero pagar para entrar, hasta contratar 
personal… Una muy importante es contratar personal de la zona, que conozca muy bien a la 
gente de la localidad o de la zona que se está censando, y que además sea conocida de esa 
gente, y que sea conocida de quienes pudieran estar incurriendo en cuestiones de delincuen-
cia”. A propósito de la realización del Censo Agropecuario 2022 apuntó que hubo algunos 
tropiezos. “El primer día tuvimos una persona como secuestrada, y duró varios días así y 
después de eso ya no tuvimos más”. Uf.

La mancha que va a quedar 
Si una mancha va a quedar en el proceso de las corcholatas ésa es la de los anuncios espectacu-
lares. Y es que claramente ha sido y sigue siendo motivo de discordia. Si no es por la cantidad, 
es porque no se fiscalizan, o porque se suben más y más y porque nadie los baja. Ahora fue Ri-
cardo Monreal el que reprochó a Mario Delgado haberlo señalado como la segunda corcholata 
que más gasta. “¿Por qué los protege? ¿Por qué no dice la verdad? Por qué no dice Mario Delgado: 
Hay mil 200; hay 2 mil espectaculares, y de los 2 mil, mil 200 de uno; 600 de otro; 400 de otro, 
y, por tanto, se han gastado esto”, cuestionó. El zacatecano, quien desde hace semanas lleva un 
registro de anuncios, señaló que en ésta ya van mil 228, de los cuales ninguno es suyo. Nos 
hacen ver que con la definición de reglas por parte del INE, este último estaría ayudando a 
resolver ese lío, porque de plano la dirigencia guinda o no ha podido o no ha querido.

¿Y las firmas, apá?
Resulta que, después de tres semanas de que inició el proceso, el aspirante presidencial ciu-
dadano del Frente Amplio por México, Israel Rivas, pidió apenas a la ciudadanía su apoyo 
para recabar las firmas. Faltan sólo 12 días para que se venza el plazo de recolección de apo-
yos ante el Comité Organizador y aspirantes partidistas como Xóchitl Gálvez afirman ya 
contar con 220 mil en la bolsa, 70 mil más del mínimo requerido de 150 mil. Hasta el mo-
mento se desconoce cuántas firmas llevan los aspirantes. Ninguno de ellos, ni el comité ni 
sus partidos, se han atrevido a hacer públicos los datos. Hay quienes especulan si es porque 
sigue fallando su plataforma —porque sigue habiendo señalamientos en ese sentido— para 
ese fin o porque, de plano, el resto de perfiles va muy rezagado. La mayoría, por cierto, se 
inclina hacia esta segunda opción.
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Frenan disolución de 
Tribunal Administrativo
LA COMISIÓN de receso de la Suprema Corte ordenó suspen-
der temporalmente el decreto del Congreso estatal por el cual 
se disolvió el Tribunal de Justicia Administrativa de Oaxaca y se 
destituía a todos sus integrantes, para sustituirlo por un Tribu-
nal de Justicia Administrativa y Combate a la Corrupción.

PADRES Y ESTUDIANTES marcharon el miércoles, en la CDMX.

NO ES CIERTO que 
Marina y Defensa 

no estén ayudando. 
Respeto su punto 
de vista (del GIEI), 
pero no lo compar-
to, porque si se ha 
avanzado es por 

la colaboración de 
Marina y Defensa

Andrés Manuel López 
Obrador

Presidente de México

No es cierto que hayan bloqueado, asegura

AMLO defiende 
apoyo de Semar  
y Sedena en el 
caso Ayotzinapa

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador rechazó que las se-
cretarías de la Defensa Nacional 
(Semar) y de Marina (semar) no 

hayan colaborado con el Grupo Interdis-
ciplinario de Expertos Independientes 
(GIEI) para encontrar la verdad sobre la 
desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa.

Tras afirmar que no habrá impunidad 
en el caso y se está actuando, agregó 
que hasta ahora hay 115 detenidos que 
no son funcionarios menores o “perso-
nas de pocas influencias”, entre las que 
están el exprocurador general de la Re-
pública Jesús Murillo Karam, así como 
dos generales.

En el último informe presentado por el 
GIEI, se acusó a las Fuerzas Armadas de 
ocultar información sobre los hechos ocu-
rridos en Iguala, en septiembre del 2014, 
cuando desaparecieron 43 estudiantes de 
la Normal Rural Raúl Isidro Burgos.

“No es cierto que Marina y Defensa no 
estén ayudando. Respeto su punto de vis-
ta (del GIEI), pero no lo comparto, porque 
si se ha avanzado es por la colaboración 
de Marina y Defensa, y también por la 
decisión que hemos tomado de que no se 
permite la impunidad.

“Que una cosa son las instituciones 
y otra los funcionarios, y no por el mal 
comportamiento de un funcionario se va 
a manchar toda una institución. ¿Por qué 
sucedió todo esto? ¿Por qué se ocultó la 
verdad? Porque supuestamente se iban a 
afectar las instituciones, cuando es lo con-
trario”, afirmó en conferencia

Acusó que algunos quisieran socavar 
instituciones como la Semar y la Sedena, 
que son muy importantes para el funcio-
namiento del Estado mexicano. 

“Di la instrucción de que se vaya a fon-
do y hemos avanzado y vamos a seguir 
adelante”, insistió el mandatario, y ratificó 
que cumplirá su compromiso de campa-
ña asumido con los familiares de las víc-
timas para dar con su paradero y que no 
haya impunidad, después de que se logró 
romper “el pacto de silencio”.

Refirió que sí se reunirá con los padres 
de familia de los 43 jóvenes normalistas 
cuando se tenga nueva información.

“Lo más importante ahora es la bús-
queda, porque ya tenemos información, 
ya se rompió el llamado ‘pacto de silencio’, 
y ya tenemos una aproximación a lo que 
sucedió y quiénes fueron los responsa-
bles, y en eso vamos a seguir avanzando; 
están abiertas las investigaciones.

“Pero lo que más nos importa, nos in-
teresa, es saber dónde están los jóvenes, 
porque podemos llenar las cárceles de res-
ponsables pero, ¿si no encontramos a los 
jóvenes? Entonces, estamos trabajando 
en eso todos los días, buscando encontrar 
a los jóvenes”, sostuvo.

Cuestionado sobre la presunta parti-
cipación de personas involucradas en el 

caso Ayotzinapa y que ahora están en la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México, el Presidente declaró que se 
puede acusar a diestra y siniestra, pero 
todo apegado al marco de la ley, con prue-
bas, para poder proceder.

“Se puede decir lo que tú estás men-
cionando ahora: ‘Hay en la Fiscalía de la 

Ciudad de México, en la Procuraduría de 
la Ciudad de México o en otras dependen-
cias, responsables’, pero si fuese así, ya es-
tarían en la cárcel”, puntualizó.

Luego de reconocer que de eso no tenía 
información, denunció que de todo este 
caso de los 43 jóvenes desaparecidos hace 
casi nueve años, “se quiere sacar raja”.

“En estos tiempos se quiere sacar raja, 
y es indignante y muy doloroso que con 
estos casos lamentables se quiera hacer 
politiquería, sobre todo los que están en 
contra de nosotros, nada más que cada 
vez enseñan más el cobre; pero nosotros 
tenemos principios, tenemos ideales, te-
nemos autoridad moral”, finalizó.

ATIENDEN RECOMENDACIONES. 
Por separado, el subsecretario de Dere-
chos Humanos de la Secretaría de Gober-
nación, Alejandro Encinas, en su calidad 
de presidente de la Comisión para la Ver-
dad y el Acceso a la Justicia para el caso 
Ayotzinapa, informó que el Gobierno en 
su conjunto y la Unidad Especial de Inves-
tigación y Litigación del Caso Ayotzinapa 
(Ueilca) analizan el sexto informe del GIEI 
y “atenderá las recomendaciones que con-
tribuyan a alcanzar su objetivo”.

En un comunicado, dijo que de las 30 re-
comendaciones, ocho son sobre la investi-
gación exhaustivaa; cinco de la unificación 
de las averiguaciones; cinco sobre necesi-
dad de información de autoridades; tres, 
por búsquedas; tres respecto de la justicia, 
y seis sobre la reparación y la no repetición.

ANTE ACUSACIONES del GIEI, el Presidente dice que se ha avanzado por-
que no se permite impunidad; ya se rompió el “pacto de silencio”, asegura

LA ONU-DH pidió a las autoridades imple-
mentar todas las recomendaciones del GIEI: las 
del último informe y las que siguen vigentes de 
los anteriores, destacó en un posicionamiento.

Eldato

3
De las 43 víctimas 
han sido identifica-

das, dice el Covaj

Hallazgos presentados en el último 
informe del GIEI.

Del proceso de judicialización, la Covaj 
informó que hay 112 personas privadas de 
la libertad, recluidas en diversos penales, 

entre ellas:

MILITARES TUVIERON información en tiem-
po real antes, durante y después del secuestro 
de normalistas.

LA SEDENA ocultó al grupo la existencia del 
Centro Militar de Inteligencia, donde se tuvo 
información de los hechos.

CONSIDERA QUE HUBO colusión entre los 
integrantes del 27 y 41 Batallón de Infantrería 
con policías y narcos.

MARINOS participaron en interrogatorios y de-
tenciones de presuntos participantes, a quienes 
incluso torturaron. 

LOS INTEGRANTES de la Armada estuvieron 
en el Río San Juan 2 días antes de reportarlo.

EL EXTITUTAR DE LA PGR, Jesús Murillo; el 
exdirector antisecuestro y el ex MP de la SEIDO. 

14 ELEMENTOS DE LA SEDENA detenidos 
y 6 órdenes por ejecutar: 2 generales, 1 exco-
mandante del 27 Batallón de Infantería y 1 del 
41 Batallón de Infantería, 1 capitán, 2 sargentos, 
1 teniente, 1 subteniente, 3 cabos y 10 soldados, 
a los que se suma 1 elemento de Semar.

DEL ESTADO DE GUERRERO: el extitular de 
la SSP, Leonardo Vázquez, y el expresidente mu-
nicipal de Iguala, José Luis Abarca.

74 POLICÍAS MUNICIPALES: 8 de Cocula, 7 
de Huitzuco y 41 de Iguala; 6 estatales, 6 fede-
rales y 6 federales ministeriales.

18 INTEGRANTES de Guerreros Unidos. 

HAY 77 PERSONAS involucradas liberadas 
por tortura y exoneradas por jueces de las 169 
consignadas.

Puntos de debate

Personas involucradas

Fuente|Covaj
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CNDH SE REACTIVA PARA SEGUIR SU INDAGATORIA
LA COMISIÓN NACIONAL de 
los Derechos Humanos (CNDH) 
solicitó a la Comisión Presidencial 
para la Verdad y Acceso a la Justicia 
en el Caso Ayotzinapa (Covaj) las 
actuaciones entregadas por ese 
grupo, para continuar los trabajos 
de investigación desde ese órgano 
autónomo.  

Lo anterior, luego de que el Gru-
po Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI) presentó 
su sexto y último informe de acti-
vidadess.  

Además, se suma la exigencia 
de los padres de los 43 normalistas 

desaparecidos el 26 de septiembre 
de 2014, de tener una reunión in-
mediata con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador para conti-
nuar las investigaciones desde las 
líneas que dejó el GIEI. 

Con este contexto, DIJO que 
existen actuaciones pendientes 
de continuar y que son trascen-
dentes para la investigación, por lo 
que pidió las constancias de esas 
actuaciones con las que cuente, 
llevadas a cabo por el GIEI duran-
te su estancia en el país, y aquellas 
derivadas de su trabajo que sirvan 
para el esclarecimiento de la ver-

dad y justicia demandadas.
Por separado, la Oficina en Mé-

xico del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) saludó la emi-
sión del sexto y último Informe del 
GIEI, pero lamentó que, pese a la 
voluntad política expresada desde 
el Gobierno federal, las Fuerzas Ar-
madas no hayan otorgado toda la 
información solicitada para profun-
dizar sus investigaciones y coadyu-
var al esclarecimiento de los hechos 
y la búsqueda de los estudiantes.

Jorge Butrón
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CÁRTEL JALISCO  
NUEVA GENERACIÓN (CJNG)

CÁRTEL  
DE SINALOA (CDS)

Datos revelados por la DEA de las 2 principales  
organizaciones criminales de México.

Prioridad para EU

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Dijo que respeta el reporte de los “expertos independien-
tes”, pero no lo comparte, y asegura que con la colabora-
ción de Sedena y Marina se ha logrado avanzar y al co-
mentar que una cosa son las instituciones y otra son los 
funcionarios públicos, que no por el hecho del mal com-
portamiento de un funcionario, se va a manchar una insti-
tución, contradijo lo que ha sostenido en el caso de Genaro 
García Luna, extitular de Seguridad Pública, al ordenar la 
desaparición de la Policía Federal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Oootra vez, tardíamente, el Consejo General del INE 
aprobó los lineamientos para regular actividades de los 
candidatos presidenciales de Morena y el Frente Amplio 
de México —que es lo que en realidad son— cuyo tope de 
gastos será de hasta 34 millones de pesos, cuando están 
por concluir sus disfrazadas campañas por todo el país, 
tras inundarlo de propaganda electoral que ahora les or-
denó retirar, aunque finjan ignorar quiénes la instalaron.
Los consejeros rechazaron la exigencia morenista de 
que Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, los dos más aventaja-
dos aspirantes del opositor Frente Amplio por México, soli-
citaran licencia a sus cargos de senadora y diputado federal 
que, sobre todo ella, se ha convertido en blanco preferido 
de ataques, para hacerla desistir de alcanzar la postulación 
presidencial.
La consejera electoral Dania Ravel solicitó al INE 
que se investigue el encierro bajo llave de reporteros para 
impedirles que cubrieran la reunión privada de sus cole-
gas con los gobernadores, el martes pasado, que ha mere-
cido fundadas sospechas sobre lo abordado, porque sólo 
fueron los de Morena y no la totalidad de la Conago.
Chilpancingo, al igual que varios municipios de 
Chiapas, siguen teniendo altos niveles de violencia, 
junto con otros de Colima y Zacatecas, controlados en 
gran parte por el crimen organizado, lo que no impide que 
oficialmente se minimice lo que ocurre.
Mujeres, jóvenes y la “aspiracionista” clase media, 
los sectores que han sido más vapuleados en las mañane-
ras este sexenio, representarán el mayor riesgo en las elec-
ciones del año próximo para el partido que gobierna, no 
obstante el actual triunfalismo presidencial.

Al salir en defensa de las depen-
dencias gubernamentales acu-

sadas por el GIEI de no entregar in-
formación que poseen sobre el caso 
Ayotzinapa, el Presidente López 
Obrador alentó nuevamente la espe-
ranza de los familiares de los 43 nor-
malistas de que pudieran estar vivos, 
por asegurar que tras romperse el 
llamado “pacto de silencio”, ya tiene 
una aproximación de lo que ocurrió 
y quiénes fueron los responsables, 
pero que “lo que más nos importa 
es saber en dónde están y en ello  
se trabaja”. 

DEFIENDE AMLO  
A SEDENA Y SEMAR 

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Tienen 45 elementos en más de 100 países, dice

Fuerza de CJNG y CDS 
quintuplica la de la DEA
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Los cárteles Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG) y de Sinaloa (CDS) 
expandieron su presencia y redes 
de tráfico de drogas a más de 100 

países del mundo, con alrededor de 45 mil 
elementos, reveló la directora de la Admi-
nistración para el Control de Drogas (DEA, 
por sus siglas en inglés), Anne Milgram.

Al testificar en una audiencia ante el 
Subcomité Judicial sobre Delitos y Vigi-
lancia del Gobierno federal de la Cámara 
de Representantes, señaló que el grupo 
criminal de Sinaloa, liderado por Ismael 
El Mayo Zambada, cuenta con un ejército 
de 26 mil miembros, asociados, facilita-
dores y corredores en el mundo, en tanto 
que el de Jalisco, de Nemesio Oseguera, 
El Mencho, tiene a su disposición a 18 mil 
800 personas y aliados en el orbe.

La funcionaria reconoció que ambos 
grupos del crimen organizado cuentan 
con un estado de fuerza cinco veces su-
perior a los nueve mil elementos que ac-
tualmente tiene la DEA.

Añadió que el CJNG tiene mayor pre-
sencia en territorio mexicano, al operar 
en 21 de las 32 entidades, mientras el CDS 
se encuentra en 19 estados.

“Hemos podido identificar no sólo a 
los miembros de esos cárteles, sino tam-
bién a los facilitadores, los mayoristas, los 
lavadores de dinero y también a las per-
sonas de nuestras comunidades que son 
esa última milla las que están poniendo 
ese fentanilo en manos de un estadouni-
dense”, explicó.

Milgram advirtió que la prioridad ope-
rativa del gobierno estadounidense es 
perseguir y derrotar implacablemente a 
dichos cárteles.

“Como agencia de misión única encar-
gada de hacer cumplir las leyes antidroga 
de nuestra nación, la principal prioridad 

ANNE MILGRAM, titular del organismo, afirma a congresis-
tas que grupo liderado por El Mencho opera en 21 estados de 
México, y el de El Mayo, en 19; son prioridad para EU, añade

LA FUNCIONARIA recalcó que las pastillas 
de fentanilo (la principal amenaza para EU) 
“se están produciendo en masa en México” 
con precursores traídos de China.

Eldato operativa de la DEA es perseguir y derro-
tar implacablemente a los dos cárteles 
mexicanos de la droga, que son los prin-
cipales responsables de la actual intoxi-
cación por fentanilo y drogas”, declaró.

En ese marco, el director adjunto de la 
DEA, George Papadopoulos, dio a conocer 
la presencia de ambas agrupaciones delic-
tivas en más de 100 países en el mundo.

El informe de la DEA identificó que 
el CDS exporta y distribuye cantidades 
al por mayor de drogas como fentanilo, 
metanfetamina, heroína y cocaína en EU, 
donde tiene centros de distribución en 
Phoenix, Arizona; Los Ángeles, Califor-
nia; Denver, Colorado, y Chicago, Illinois.

Mientras tanto, el grupo liderado por 
El Mencho cuenta con presencia en prác-
ticamente todos los continentes, a excep-
ción de la Antártida, dijo Papadopoulos.

Abundó que las operaciones ilícitas 
del CJNG en EU se ubican en centros de 
distribución de fentanilo, cocaína, he-
roína y metanfetamina en Los Ángeles, 
Seattle, Charlotte, Chicago y Atlanta.

Las sustancias son trasladadas desde 

varios corredores a lo largo de la frontera, 
principalmente en ciudades como Tijua-
na, Mexicali, Ciudad Juárez, Matamoros 
y Nuevo Laredo.

Anne Milgram mencionó que hay un 
equipo de la DEA encargado de rastrear las 
finanzas de los dos cárteles, de lo que ya se 
tiene información selectiva, no sólo de los 
principales líderes. Añadió que se cuenta 
con datos de que operan en 40 países con 
actividades de lavado de dinero.

Además, abundó, se rastrea a otros 
grupos menores, como el Cártel del No-
reste y del Golfo, que podrían trabajar 
con el CJNG y CDS. Añadió que a estos 
grupos delictivos les cuesta tan sólo 10 
centavos producir una píldora mezclada 
con fentanilo, que en EU se vende entre 
10 y 30 dólares la pieza.

También reprochó que han solicitado 
a México, en tres ocasiones —2011, 2014 
y 2019—, que intensifique sus esfuerzos 
por detener a los hijos de Joaquín El 
Chapo Guzmán, identificados con una 
facción dentro del Cártel de Sinaloa, sin 
que hasta ahora haya resultados.

EU INVESTIGA A ARMERAS, ASEGURA KEN SALAZAR
EL EMBAJADOR de Es-
tados Unidos en México, 
Ken Salazar, afirmó que 
el gobierno de Joe Biden 
investiga a las empresas 
que venden armas y llegan 
a México, la mayoría de las 
cuales caen en manos de 
los grupos criminales, y ad-
virtió que serán juzgadas si 
han cometido algún delito.

El diplomático dijo que 
lo anterior responde al 
compromiso asumido con 
su contraparte mexicana 
en la reunión bilateral en-
tre la asesora de Seguridad 
de la Casa Blanca, Eliza-
beth Sherwood-Randall, 
y la titular de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores 
(SRE), Alicia Bárcena.

“Sabemos los lugares de 
dónde vienen las armas, 
vienen de muchísimos lu-
gares eEU, pero sabemos 
también las ciudades donde 
se venden más, y sabemos 
que las leyes de EUaplican a 
las licencias de las empresas 
que venden estas armas.

“Si esas empresas es-
tán vendiendo armas, que 
ellos saben que van a llegar 
a México, esas empresas 
también las vamos y las es-
tamos investigando, y las 
vamos a juzgar, es el traba-
jo que sigue”, aseguró ayer, 
en conferencia de prensa.

Reconoció que en el 
pasado no se compartió 
suficiente información so-
bre el tráfico de armas y 
drogas entre los gobiernos 
de ambos países, por ello, 
el compromiso de ambas 
naciones es intercambiar 
datos para combatir de ma-
nera eficaz al narcotráfico.

“Lo primero es que te-
nemos que compartir más 
información, en la histo-
ria de México a Estados 
Unidos se compartía muy 
poca información de lo que 
pasaba con el flujo de las 
armas”, declaró.

 
Sergio Ramírez

LÍDER: 
Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho

ELEMENTOS QUE LO INTEGRAN: 
18,800

ESTADOS DE MÉXICO DONDE TIENE PRESENCIA: 
21

CENTROS DE DISTRIBUCIÓN EN EU: 
Los Ángeles, Seattle, Charlotte, Chicago y Atlanta.

PRESENCIA INTERNACIONAL: 
Tiene asociados en todos los continentes, excepto la Antártida.

LÍDER: 
Ismael El Mayo Zambada García

ELEMENTOS QUE LO INTEGRAN: 
26,000

ESTADOS DE MÉXICO DONDE TIENE PRESENCIA: 
19

CENTROS DE DISTRIBUCIÓN EN EU: 
Phoenix, Los Ángeles, Denver y Chicago.

PRESENCIA INTERNACIONAL: 
Tiene la huella internacional más expansiva 

de los cárteles mexicanos.
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Incorporan a indígenas de 
QRoo a desarrollo turístico
Redacción 

A 176 AÑOS de la Guerra de Castas, la go-
bernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, 
anunció en Tihosuco la Declaratoria de 
Maya Ka’an como Zona Rural Comunitaria 
con Potencial Turístico, lo que permitirá 
avanzar en saldar la deuda histórica que se 
tiene con las comunidades rurales.

En el centro histórico de esta comuni-
dad, rodeada de habitantes y dignatarios 
mayas, la mandataria expresó que la trans-
formación del estado ya empezó, pero no 
a medias, sino con un cambio verdadero 
y profundo, con un gobierno humanista 
y progresista que no permitirá 
que este pueblo siga en el rezago 
“¡Nunca más!”.

Por ello, citó que desde el ini-
cio del gobierno de la transforma-
ción convocó a todos y todas a su-

marse a un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, que le cam-
bie la vida a las y los quintanarroenses, que 
cierre las brechas de la desigualdad y genere 
prosperidad compartida con paz social.

Lezama anunció la declaratoria de la 
zona Maya Ka’an, ubicada en Felipe Carri-
llo Puerto y José María Morelos, con una 
superficie total de 909 mil 643 hectáreas y 
105 mil 923 habitantes que se verán benefi-
ciados del turismo comunitario y rural.

El objetivo, agregó, es fomentar el ecotu-
rismo y un turismo de aventura amigable 
con la naturaleza, con las vivencias comu-
nitarias, culturales, sociales y que vigile la 

sustentabilidad, como se estable-
ce en el nuevo modelo turístico.

Destacó que la transformación 
en la zona maya está en marcha, 
con acciones que se reflejan en 
diversas acciones.

LA GOBERNADORA 
Mara Lezama, ayer, 
en Tihosuco.

Se reúne con directivos de la firma en EU

Marina del Pilar presenta a 
Tesla ventajas de invertir en BC
Redacción 

Baja California ofrece ventajas 
logísticas, geográficas, jurídicas 
y de capital humano calificado 
que la hacen un espacio ideal 

para invertir, afirmó la gobernadora Ma-
rina del Pilar Avila Olmeda durante una 
reunión con directivos de la empresa Tes-
la, en Washington D.C., a la que acudió el 
embajador mexicano en Estados Unidos, 
Esteban Moctezuma Barragán.

Actualmente, la compañía produce 1.2 
millones de vehículos eléctricos al año, 
con la meta de crecer ese número a 20 mi-
llones de unidades, objetivo en el cual las 
operaciones en México juegan un papel 
fundamental y, por ello, en Baja California 
se dará seguimiento a sus necesidades. 

En ese sentido, la mandataria indicó 
que la compañía analiza las posibilidades 
de inversión para el fortalecimiento de la 
infraestructura de cargadores de vehícu-
los eléctricos en la entidad.

Los directivos de Tesla dialogaron con 
los rectores de la Universidad Autónoma 
de Baja California (UABC), Luis Enrique 
Palafox, y del Cetys Universidad, Fer-
nando León, quienes mostraron los be-
neficios de contar con un capital humano 

LA GOBERNADORA dice que la armadora analiza fortalecer 
su infraestructura de cargadores de autos eléctricos; arranca 
en Washington el mes de la entidad en la Unión Americana

calificado y certificado, al mismo tiempo 
que se impulsa la infraestructura univer-
sitaria para acciones de capacitación e 
investigación.

El secretario de Economía e Innova-
ción, Kurt Honold Morales, declaró que 
entre los principales atractivos de Baja Ca-
lifornia que expresaron los directivos, se 
encuentra la cercanía geográfica con Cali-
fornia y el impulso que la administración 

estatal ha dado para contar con personal 
capacitado para una industria enfocada 
en la innovación y en la especialización. 

La gobernadora expresó que aspectos 
como el transporte de carga, la infraes-
tructura, los incentivos gubernamentales, 
así como el respeto al Estado de derecho y 
el desarrollo de profesionales para realizar 
trabajos especializados, constituyen una 
gran área de oportunidad para la movili-

dad eléctrica en Baja California.

HERMANAN CULTURAS. Por otro 
lado, y con el respaldo del embajador 
Moctezuma Barragán, la gobernadora 
arrancó oficialmente las actividades del 
Mes de Baja California en Estados Uni-
dos, en el emblemático Instituto Cultural 
Mexicano en Washington. 

Avila Olmeda agradeció el apoyo del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, a través del representante diplomáti-
co, para mostrar el espíritu bajacalifornia-
no en Estados Unidos, una nación regida 
por la libertad y la democracia con la que 
México cumple dos siglos de relaciones. 

Como parte del evento, hubo una ex-
posición de la gastronomía y la cultura de 
Baja California, así como una presenta-
ción del trabajo artesanal que realizan los 
pueblos originarios y que es una muestra 
de su cosmovisión que se remonta a va-
rios siglos y generaciones. 

Además, con el apoyo del secretario 
de Turismo, Miguel Aguiñiga Rodríguez, 
se mostraron los principales destinos ba-
jacalifornianos que cada día reciben más 
visitantes no sólo de México sino del res-
to del mundo, siendo Estados Unidos el 
principal país de origen.

LA GOBERNADO-
RA Marina del Pilar 
y el embajador 
Esteban Moctezu-
ma (a su izq.), ayer, 
en reunión con 
directivos  
de Tesla.
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ENTRE OTROS pro-
yectos, el Gobierno 
estatal realiza en la zona 
Caravanas y Unidades 
Médicas del Bienestar y 
proyectos productivos 
para las mujeres.

Eltip

105
Mil habitantes de 
la zona se verán 

beneficiados

TODOS NUES-
TROS sabores, 

sonidos, colores y 
energía presentes 
en el Instituto Cul-

tural Mexicano de la 
capital de Estados 
Unidos. Gracias al 

Embajador Esteban 
Moctezuma  

Barragán

Marina del Pilar Avila
Gobernadora de BC
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Políticos 
reaccionan 

ante los nuevos 
lineamientos 
fijados por el 

árbitro.

Posicionamientos

Por J. Butrón, M. Juárez,  
C. Arellano y S. Ramírez

Entre dudas y señalamientos 
de que llega tarde, los partidos 
políticos de la oposición y del 
oficialismo respaldaron la im-

plementación de lineamientos de fisca-
lización, aunque en el caso del Frente 
Amplio por México se deslindaron de la 
rendición de cuentas que deberán hacer 
los aspirantes, mientras que en Morena 
advirtieron que quedó pendiente aclarar 
algunos procedimientos y plazos.

Consultados por La Razón, miembros 
de ambos bloques plantearon su pers-
pectiva sobre los criterios que aprobó la 
noche del miércoles el Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral (INE), 
los cuales coincidieron en que ya eran 
necesarios.

Ángel Ávila, integrante del comité 
organizador del frente opositor, declaró 
que, lo que se refiere a la rendición de 
cuentas, corresponderá a cada uno de 
los aspirantes reportar y comprobar sus 
gastos de manera individual a la Unidad 
de Fiscalización del INE, debido a que 
son recursos propios y no provienen de 
las prerrogativas de los partidos.

Señaló que deben hacerlo por su cuen-
ta, ya que los partidos no les están dando 
recursos para sus recorridos de simpa-
tías, contrario a lo que sucede en More-
na, donde se les concedieron millones de 
pesos para sus actividades.

“Van a ser los propios candidatos 
quienes reporten al Instituto Nacional 
Electoral y al comité organizador, para 
que cuadren los datos y se lleve a cabo un 
seguimiento adecuado. Esto debe ser di-
rectamente a la Unidad de Fiscalización 
del órgano autónomo”, explicó.

Indicó que a los aspirantes se les pidió, 
desde que hicieron su registro, que lleva-
ran un recuento de sus gastos, ya que en 

Oposición y 4T subrayan que ya eran necesarias

Entre dudas, partidos respaldan
normas de fiscalización del INE

PRD CONSIDERA que los lineamientos rumbo al 2024 se implementaron en forma tardía; 
el Frente Amplio se deslinda de la rendición de cuentas y Morena pide precisar los criterios 

algún momento podrían pedírselos las 
autoridades electorales.

El perredista dijo que los gastos a com-
probar son principalmente los relaciona-
dos con alimentación, hospedaje, gasoli-
na, boletos de avión, carpas, logística o si 
fue alguna donación, entre otros.

De parte del Frente Amplio, apuntó, 
están pagando la aplicación, van a pa-
gar los foros y las encuestas, aparte del 
proceso del próximo 3 de septiembre, y 
ese gasto será reportado también direc-
tamente al INE, ya que son gastos que 
emanan de los partidos.

Para el dirigente nacional del PRD, 
Jesús Zambrano, los lineamientos del 
árbitro rumbo al 2024 eran necesarios, 
aunque se implementan de forma tar-
día, sobre todo por el tema de los aspi-
rantes de Morena.

Mencionó que es justo, mientras sea 
para las dos coaliciones, pero sostuvo 
que se deben aclarar los gastos de los mo-
renistas antes que cualquier tema.

“Pienso que, como son para las dos 
coaliciones, está bien; sin embargo, las 
corcholatas siguen dilapidando dinero, 
recursos de donde provengan, pero de-
ben justificarlos y rendir cuentas, pues si 
no lo hacen, corren el riesgo de ser inha-
bilitados”, apuntó.

Subrayó que, esencialmente, estos 
criterios eran necesarios, aunque precisó 
que los auditores del INE deben hacer un 
recuento exhaustivo de todas las bardas 
y espectaculares que tiene Morena antes 
de que los retiren.

En este sentido, la secretaria general 
del sol azteca, Adriana Díaz, dijo que es 
de risa que se emitan los lineamientos, 
cuando los aspirantes de Morena van 
aventajados.

Al respecto, las representaciones de 
Morena y del PAN ante el INE señalaron 
que no existe rechazo a la rendición de 
cuentas, aunque reconocieron que es ne-
cesario que se precisen algunos criterios.

El diputado Humberto Aguilar Coro-
nado, representante legislativo del PAN, 
destacó que la decisión de los consejeros 
electorales dará un piso parejo a la actual 

etapa, sobre todo para frenar, dijo, el uso 
de recursos públicos evidente por parte 
de Morena y sus aliados.

Señaló que la primera consecuencia 
que habrá para el guinda será que ten-
drán que retirar la propaganda que han 
montado en espectaculares y que ha des-
equilibrado la contienda rumbo al 2024.

“Nosotros damos la bienvenida nue-
vamente, porque en las siguientes se-
manas se deberá ordenar el retiro de los 
espectaculares de las corcholatas y el 
borrado de sus bardas en todo el país; y, 
de negarse, el INE deberá proceder a los 
retiros correspondientes. Estamos con-
vencidos de que ésa debe ser la primera 
consecuencia de la aprobación de estos 
lineamientos”, expresó.

Reconoció que los temas que tal vez 
quedaron “sueltos” se afina-
rán en la Comisión de Fisca-
lización, como se estableció 
en la misma sesión del Con-
sejo General del INE, sobre 
todo en cuanto a los tiempos, 
pero afirmó que existe plena 
disposición desde el Frente 
Amplio para acatar los linea-
mientos y los criterios de ren-
dición de cuentas.

Sobre todo, dijo, en el caso 
de los aspirantes del PAN, se 
hará el procedimiento corres-
pondiente para que cumplan 
con la rendición de cuentas, además de 
que desde el frente cuidarán que lo ha-
gan todos los que participan por cada 
una de las fuerzas políticas.

El representante legislativo de More-
na, el diputado Hamlet García Almaguer, 
señaló que su partido no se niega a la ren-
dición de cuentas, pero no comparte los 
criterios que buscan limitarlos.

Cuestionó la decisión de no pedir su 
renuncia a los legisladores que participan 
en un proceso interno, como en el caso 
de Frente Amplio por México.

Además, apuntó que a través de estos 
lineamientos también se introdujo de 
nueva cuenta el tema de los “Amlitos”, 
lo que lleva a preguntar cuáles son los 

artículos que el Instituto Electoral les va 
a contabilizar bajo ese criterio.

“No estamos en contra de los linea-
mientos; en Morena estamos a favor de 
la rendición de cuentas, pero si el inte-
rés era que fuera una contienda equita-
tiva, entonces se debió establecer que 
los legisladores que participan tenían 
que renunciar.

“A eso se suma que quedaron pen-
dientes de aclarar los tiempos y todo lo 
relacionado con los artículos que van 
a considerar que se deben sumar, aquí 
estamos hablando otra vez de los ‘Amli-
tos’”, señaló.

Para Mario Delgado Carrillo, presi-
dente nacional de Morena, “el que el 
INE haya aprobado lineamientos para 
regular los procesos internos que es-

tán llevando a cabo los par-
tidos políticos elimina espe-
culaciones”.

Se mostró de acuerdo con 
que “haya una fiscalización 
similar a la que propuso More-
na, con financiamiento de los 
partidos políticos y fiscaliza-
ción de la autoridad, así como 
la posibilidad de aportaciones 
por parte de militantes y de 
simpatizantes de los propios 
aspirantes”.

Sobre el tope de gastos 
aprobado para los aspirantes, 

Delgado Carrillo aclaró que no se aumen-
tará el monto de cinco millones de pesos 
aprobados previamente para quienes 
buscan coordinar los comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, pues sólo 
queda un mes de recorridos.

Para el Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), los lineamientos apro-
bados por el INE darán certidumbre a la 
definición del proceso para elegir al res-
ponsable de la construcción del Frente  
Amplio por México.

En un comunicado, la dirigencia que 
encabeza Alejandro Moreno resaltó que, 
con ello, el INE fortalece el marco jurídico 
en el que se lleva a cabo un proceso de 
organización de los partidos políticos.

EL INE ordenó a los partidos que tomen me-
didas necesarias para garantizar la seguridad 
e integridad de las personas verificadoras y 
se les facilite el desarrollo de su labor.

Eldato

34.7

18

Mdp puso el INE 
como tope en el gas-
to para actividades 

proselitistas

Políticos aspiran 
a la candidatura 

presidencial de sus 
alianzas

(ESTÁ BIEN) que haya una fisca-
lización similar a la que propuso 

Morena, con financiamiento de los 
partidos políticos y fiscalización de 

la autoridad, así como la posibili-
dad de aportaciones por parte de 

militantes y de simpatizantes de los 
propios aspirantes

Mario Delgado
Dirigente nacional de Morena

VAN A SER los propios candidatos 
quienes reporten al Instituto Nacional 

Electoral y al comité organizador, 
para que cuadren los datos y se lleve a 
cabo un seguimiento adecuado. Esto 
debe ser directamente a la Unidad de 

Fiscalización del órgano autónomo

Ángel Ávila
Integrante del comité organizador del 

Frente opositor

PIENSO QUE, como son para 
las dos coaliciones, está bien; sin 
embargo, las corcholatas siguen 
dilapidando dinero, recursos de 
donde provengan, pero deben 

justificarlos y rendir cuentas, pues 
si no lo hacen, corren el riesgo de 

ser inhabilitados

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD

NOSOTROS DAMOS la bien-
venida nuevamente, porque en 

las siguientes semanas se deberá 
ordenar el retiro de los espectacu-

lares de las corcholatas y el borrado 
de sus bardas en todo el país; y, de 

negarse, el INE deberá proceder

Humberto Aguilar Coronado
Representante legislativo del 

PAN ante el INE 

NO ESTAMOS EN CONTRA; 
en Morena estamos a favor de la 
rendición de cuentas, pero si el 

interés era que fuera una contienda 
equitativa (...) se debió establecer 
que los legisladores que participan 

tenían que renunciar

Hamlet García Almaguer
Representante legislativo de 

 Morena ante el INE

EL ÁRBITRO pro-
híbe a los partidos, 
de manera estricta, 
el uso de las pre-
rrogativas para ac-
ceder a tiempos 
oficiales de radio 
y televisión para 
la difusión de los 
procesos políticos.

Eltip
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Corte admite 17 recursos 
contra el “viernes negro” 
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la 
Nación (SCJN) admitió a trámite 17 de los 
21 recursos de impugnación que buscan 
echar abajo 12 reformas aprobadas en fast 
track por Morena en el Senado, durante el 
denominado “viernes negro”.

Cabe resaltar que los otros cuatro re-
cursos, aún no aceptados y cuya admi-
sión no ha sido notificada pú-
blicamente por el alto tribunal, 
fueron turnados a la ministra 
Loretta Ortiz, quien al igual que 
ocho de sus colegas goza de un 
periodo vacacional del 14 al 31 
de julio; sin embargo, los otros 
17 ya fueron admitidos y dados 
a conocer de manera pública.

Las acciones aceptadas in-
cluyen las que impugnan la 
nueva Ley General en Materia 

de Humanidades, Ciencias, Tecnología e 
Innovación, la que ordenó la extinción de 
la Financiera Rural, los cambios a la Ley 
Minera y el decreto con ajustes estructu-
rales para implementar una nueva ley ex-
pedida en marzo, que asignó a la Sedena 
la vigilancia del espacio aéreo.

En trámite se encuentra también los 
juicios contra cambios a la Ley de Turis-
mo para que la Secretaría de la Defensa 
Nacional reciba recursos del pago que ha-

cen los visitantes extranjeros; 
a la Ley de Bienes Nacionales, 
sobre manejo y venta de inmue-
bles y otros bienes del gobierno, 
y la reforma a la Ley Ferroviaria.

También se encuentran las 
acciones contra la reforma a la 
Ley Orgánica de la Administra-
ción Pública Federal, que envió 
las Unidades de Administración 
de las dependencias a la Secre-
taría de la Función Pública.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) 
ratificó el acuerdo del Instituto 
Nacional Electoral (INE) que de-

terminó como procedente la medida cau-
telar sobre Morena para que sus eventos, 
como parte del proceso interno que reali-
za, se limiten a militantes y simpatizantes 
y en espacios pertenecientes a la fuerza 
política, en lugar de ser lugares públicos.

El asunto se originó con la publicación 
de la convocatoria que emitió el partido 
guinda para elegir a la persona que fun-
girá como coordinadora nacional de los 
Comités de Defensa de la Transformación 
2024-2030 emitida por Morena, respecto 
a la cual la comisión declaró procedente 
una serie de medidas cautelares relacio-
nadas con las acciones que se podrían rea-
lizar con sustento en dicho instrumento.

El acuerdo aprobado por el árbitro es-
tablece que los eventos que realizan las 
corcholatas del partido, bajo la denomi-
nación de asambleas informativas, no de-
ben contener elementos proselitistas, se 
deben realizar preferentemente en luga-
res del instituto político, se deben dirigir a 
la militancia y simpatizantes, y no deben 
emitir expresiones de índole electoral.

Sin embargo, Morena y una de las 
corcholatas reclamaron la indebida de-

Estima que motivos del árbitro son adecuados

TEPJF avala aplicar medidas 
cautelares a eventos de la 4T

LOS MAGISTRADOS ratificaron la decisión del órgano que considera que las asambleas de 
Morena podrían ser actos anticipados; califican como infundados agravios de quienes reclamaron

terminación de la procedencia de las 
medidas cautelares y que las determi-
naciones adoptadas no eran razonables, 
por lo cual pidieron su revocación. Pos-
teriormente, se presentaron diversas 
denuncias por actos anticipados de pre-
campaña y campaña.

Al respecto, la Comisión de Quejas y 
Denuncias declaró como improceden-
tes las medidas solicitadas, mientras 
que la Sala Superior, en el asunto SUP-
REP-206/2023 y acumulado, revocó la 
negativa de sanciones, para que la comi-
sión emitiera una nueva determinación.

BANDERAS del partido son ondeadas en un mitin, en imagen de archivo.

Por ello, los consejeros de la comisión 
aprobaron el acuerdo que nuevamente 
fue controvertido ante la Sala Superior y 
determinó conceder medidas cautelares.

El Tribunal Electoral, a propuesta del 
magistrado José Luis Vargas Valdez —y 
con la ausencia justificada de las magistra-
das Janine Otálora y Mónica Soto—, confir-
mó el acuerdo de la Comisión de Quejas y 
Denuncias que fue impugnado.

Los magistrados electorales estimaron 
que la motivación empleada por el INE era 
adecuada, al fincarse en un análisis preli-
minar en el cual consideró que los hechos 
denunciados podrían constituir actos 
anticipados por las manifestaciones ex-
presadas en los eventos, y porque fueron 
en lugares abiertos al público en general y 
no exclusivamente dirigidos la militancia 
que forma parte del proceso interno.

Además, calificaron como infundados 
los agravios de quienes impugnaron, refe-
rentes a que las medidas emitidas no eran 
razonables, ya que las mismas atendieron 
al fin legítimo de aminorar el riesgo de 
afectación al principio de equidad.

EL PASADO 16 de julio, Morena negó que 
sus aspirantes presidenciales estén reali-
zando actos “proselitistas”, tras las medidas 
que impuso el INE al partido un día antes.

Eldato

39
Días de recorridos 

llevan las corcholatas 
de Morena

GENERAL en Materia de Hu-
manidades, Ciencias, Tecnolo-
gía e Innovación

MINERA Y EL DECRETO con 
ajustes estructurales que asignó 
a la Secretaría de la Defensa la 
vigilancia del espacio aéreo

DE TURISMO para que la Se-
cretaría de la Defensa reciba re-
cursos del pago que hacen los 
visitantes extranjeros

DE BIENES NACIONALES, 
sobre manejo y venta de inmue-
bles y otros bienes del gobierno

LA ORGÁNICA de la Adminis-
tración Pública Federal, que en-
vió las Unidades de Administra-
ción de las dependencias a la SFP

LA LEY FERROVIARIA, que 
hizo asignaciones indefinidas a 
integrantes del Ejército

LOS EVENTOS que actualmente 
realiza el partido guinda no deben 
contener elementos proselitistas

SE DEBEN realizar preferentemente 
en lugares pertenecientes al partido

LOS ASPIRANTES tienen que diri-
girse a militancia y simpatizantes

EN LAS ASAMBLEAS no se pueden 
emitir expresiones de índole electoral

LA CORTE detalló 
que la violación a las 
reglas de procedi-
miento legislativo 
es el argumento co-
mún de las impug-
naciones sobre las 
reformas avaladas.

Eltip

Algunas leyes que están en revisión del máximo tribunal son:

El acuerdo aprobado  
establece que:

Impugnaciones
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ES UN HECHO muy grave que el Presi-
dente no acate la ley y que las instituciones 
electorales tampoco se hagan cargo de ello, 
por eso hacemos un llamado a que se hagan 
respetar

Ángel Ávila
Representante del PRD ante el INE

LA ASPIRANTE del Frente Amplio Xóchitl Gálvez, de gira en Sonora, ayer.  

Argumenta violaciones al secreto bancario 

Xóchitl denuncia al 
Presidente ante la FGR  

LA SENADORA del PAN detalla que la queja refiere que el 
mandatario reveló los estados de cuenta de su empresa y la de 
sus clientes; señala que le preocupa la seguridad de su familia

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

La aspirante presidencial del Fren-
te Amplio por México Xóchitl Gál-
vez presentó una denuncia penal, 
ante la Fiscalía General de la Re-

pública (FGR), en contra del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, por violar 
el secreto bancario y el Código Fiscal. 

Luego de que el titular del Ejecutivo 
federal dio a conocer información sobre 
la empresa de la senadora panista, ésta 
acusó que utilizó ilícitamente informa-
ción comercial, bancaria y fiscal de las 
empresas High Tech Services S.A de C.V 
y Operación y Mantenimiento a Edificios 
Inteligentes S. A de C.V, así como de otras 
personas morales. 

La querella refiere que los hechos 
ocurrieron el pasado 14 de julio del 2023, 
cuando el mandatario federal, en su con-
ferencia matutina, difundió que le había 
llegado información que supuestamente 
probaba que Gálvez Ruiz cometió algún 
tipo de ilegalidad. 

El Presidente afirmó que, “siendo 
funcionaria”, las empresas de la panista  
“recibieron contratos por cerca de mil 
500 millones de pesos”. 

Indica que, ese mismo día, el Presiden-
te López Obrador publicó en su cuenta 
oficial de Twitter un mensaje que incluía 
un enlace electrónico, el cual permitía, a 
cualquier persona, tener acceso a un do-
cumento en formato PDF. 

En el escrito se detallaban datos comer-
ciales, bancarios y fiscales de las empresas 
High Tech Services y Operación y Mante-
nimiento a Edificios Inteligentes. 

Además, consignaban los domicilios 
fiscales de las empresas, su actividad eco-
nómica, los nombres de las personas físi-
cas que los representan, una relación de 
sus ingresos comerciales, sus depósitos 
en efectivo, sus gastos comerciales, su nó-
mina pagada y su declaración de ingresos. 

“Ya llegaron a mi empresa, ahí están 
mis hijos al frente de ella y mi esposo, y sí 
los han hostigado, primero con preguntas 
que no deberían de hacerse y, dos, hicie-
ron pública información de mis clientes; 
¿qué tienen que ver mis clientes en esta 
historia? Ninguna. 

“Entonces, si alguien cree que yo tengo 
mil 400 millones de pesos en mi bolsa, 
pues es falso, yo no los tengo, yo no los he 
ganado; esa es la venta de dos empresas 
en 10 años, pero el Presidente hace creer 
a la gente que yo soy una bandida”, mani-
festó Gálvez. 

En conferencia en Sonora, dijo que no 
ha recibido amenazas, pero que sí le preo-
cupa la seguridad de su familia. 

Confió en que la FGR y su titular, Ale-
jandro Gertz Manero, procedan de ma-
nera adecuada y den seguimiento a la de-

nuncia en contra del mandatario federal. 
Respecto a los lineamientos emitidos 

por el INE, Gálvez comentó que ella es 
cuidadosa con el tema de la fiscalización 
de todas sus actividades y dijo que está 
muy lejos de alcanzar el tope de gastos de 
más de 34 millones de pesos. 

“Básicamente, los lineamientos del INE 
hablan de un tope de gastos de campaña 
que yo, por cierto, no lo voy a usar, no hago 
eventos masivos de muchos miles de per-

sonas en general; quizá el más grande ha 
sido de dos mil 500 personas en un lugar 
cerrado, no suelo contratar camiones, 
combis, lunch, tortas, frutsis, dar sarte-
nes, despensas, para que la gente vaya a 
los eventos; la gente que va a los eventos 
llega por su propio pie, esa es la condición 
que yo pongo, no hay espectaculares. 

“Entonces, los dos millones y pico que 
están proponiendo para mí son mucho 
más que suficiente”, declaró.

…Y senadores lo acusan en 
CNDH por violar garantías
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PAN en el Senado presentó dos que-
jas ante la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH) en contra del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor por las supuestas violaciones a las ga-
rantías de los aspirantes de este partido a 
encabezar el Frente Amplio por México.  

La vicecoordinadora del grupo par-
lamentario, Kenia López Rabadán, pre-
sentó las quejas en representación de los 
senadores que firmaron, mediante las 
cuales pidieron que el organismo que 
encabeza Rosario Piedra emita una re-
comendación por el presunto abuso de 
poder del mandatario federal.  

También solicitaron a la comisión que 
se adopten las medidas cautelares perti-
nentes, ya que señalaron que, a partir de 
las declaraciones del titular del Ejecutivo 
federal, Xóchitl Gálvez Ruiz, Santiago 
Creel Miranda y Francisco Gar-
cía Cabeza de Vaca han sido co-
locados en situación de riesgo 
respecto de su integridad.

“Esta situación, aunada a 
los ataques a su honra y repu-

tación, justifican la urgencia de la imple-
mentación de medidas precautorias, tan-
to en su vertiente de conservación como 
en su vertiente restitutoria.  

“Al día de hoy, el orden jurídico se en-
cuentra tergiversado por parte del Presi-
dente, ya que utiliza recursos públicos, 
legalmente destinados a otras cuestiones, 
para realizar ataques directos hacia Xó-
chitl Gálvez Ruiz, Santiago Creel Miranda 
y Francisco Javier García Cabeza de Vaca”, 
señalan los panistas en la denuncia.  

Con pruebas documentales, los legis-
ladores panistas enfatizaron que desde 
las mañaneras, se ha intentado despres-
tigiar a quienes representan algún tipo de 
contrapeso u oposición a su régimen, o a 
quienes emiten cualquier crítica o denun-
cian cualquier situación que le resulte in-
comoda o inconveniente.  

“Se presentan las comunicaciones 
oficiales, a través de la página de la presi-
dencia, de su cuenta de Twitter, así como 

las notas periodísticas que re-
cogen esas comunicaciones, y 
las ligas de Internet, en las que 
constan los dichos mediante 
los que se ataca a la senadora 
Xóchitl Gálvez”, destacaron.  

DE VISITA en su tierra natal, Xóchitl Gálvez 
Ruiz presumió sus gelatinas “estilo Hidalgo”, 
en remembranza de su origen como vende-
dora de esos postres cuando era niña.

Eldato

PRD recurre al 
INE por difusión 
de encuestas 

Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

EL PARTIDO de la Revolución Demo-
crática (PRD) presentó una denuncia en 
contra del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, por la “ilegal” difusión 
de encuestas a favor de Morena en sus 
conferencias mañaneras ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE).  

De acuerdo al representante del sol 
azteca ante ese órgano electoral, Ángel 
Ávila se trata de propaganda política 
para tratar de beneficiar a su partido en 
momentos de aspiraciones políticas 
rumbo a 2024, por ello, indicó que, si el 
Ejecutivo no acata estas resoluciones 
“sencillas”, menos lo hará en el proce-
so electoral y en las campañas políticas 
cualquier resolución.   

“Estamos ante el riesgo inminente de 
que el Presidente convierta a las campa-
ñas en un espacio sin reglas y sin ley. Un 
escenario que puede provocar violencia 
política, además de generar completa in-
equidad en los procesos electorales que 
vienen. Por ello es de vital importancia la 
actuación inmediata de las autoridades 
electorales”, explicó.  

El pasado martes, dentro de la sección 
“No lo digo yo”, el Ejecutivo presentó la 
encuesta en la que detalla que Morena se 
encuentra por encima de las preferencias 
electorales, a pesar de que existen medi-
das cautelares para evitar hacer mención 
de partidos.  

Por ello, el perredista señaló que el 
mandatario federal ha violado constan-
temente la ley, ya que es un funcionario 
público y debe acatar la normativa elec-
toral, ya que no debe utilizar recursos 
públicos para fines partidistas, pues las 
conferencias matutinas se pagan con re-
cursos públicos.   

Dijo que López Obrador está muy 
nervioso ya que la competencia rumbo 
a 2024 se encuentra muy pareja, por 
ello, aseveró que violando la ley quiere 
mandar un mensaje de que no se deben 
preocupar por el avance de la oposición.   

“Es un hecho muy grave que el Presi-
dente no acate la ley y que las institucio-
nes electorales, tampoco se hagan cargo 
de ello, por eso hacemos un llamado a 
que se hagan respetar, ya que no se pue-
de permitir de que el Ejecutivo se siga 
metiendo en el proceso electoral a un 
mes de que arranque de manera formal”.  

EL PASADO 13 de junio, el PRD denunció a 
Morena ante el INE en contra de su proceso 
de selección interna, por considerar que se 
adelanta a los tiempos electorales. 

Eltip

2
Quejas presentó 

el PAN ante la 
CNDH en contra 

de AMLO 

2
Denuncias interpu-
so Xóchitl en contra 
de AMLO ante el INE 

SI ALGUIEN cree que 
yo tengo mil 400 mi-
llones de pesos en mi 

bolsa, pues es falso, yo 
no los tengo, yo no los 

he ganado; esa es la 
venta de dos empre-

sas en 10 años, pero el 
Presidente hace creer 
a la gente que yo soy 

una bandida 

Xóchitl Gálvez
Senadora del PAN
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VAMOS a verlo la próxima semana porque 
una vez que cumpla con lo de las firmas, nece-
sitaré de tiempo completo. No es, obviamen-
te, por utilizar el cargo o la infraestructura de la 
Cámara que no lo voy a hacer y nunca lo haría, 
sino por el tiempo

Santiago Creel 
Presidente de la Cámara de Diputados 

12
Aspirantes tiene 
el Frente Amplio 

por México

Creel se alista para 
dejar presidencia 
de San Lázaro 

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

 EL PRESIDENTE de la Cámara de Di-
putados, Santiago Creel, anunció que la 
próxima semana definirá el tema de de-
jar la Mesa Directiva de San Lázaro, y para 
ello, afirmó, ya inició pláticas con el coor-
dinador de Morena, Ignacio Mier Velazco. 

Indicó que el motivo de las charlas es 
para definir los acuerdos institucionales, 
que se deben seguir para su licencia, esto, 
“por tratarse de un caso inédito”. 

“Vamos a verlo la próxima semana 
porque una vez que cumpla con lo de las 
firmas, necesitaré de tiempo completo. 
No es, obviamente, por utilizar el cargo o 
la infraestructura de la Cámara que no lo 
voy a hacer y nunca lo haría, sino por el 
tiempo, y debemos definir cómo será el 
proceso”, comentó. 

Tras asistir a una reunión con miem-
bros de la American Chamber of Com-
merce México, dijo que nunca ha tenido 
“problema en dejar el cargo, siempre y 
cuando se quede alguien del PAN en la 
Mesa Directiva y se asegure la continui-
dad de todas las acciones constitucionales 
presentadas ante la Corte”. 

Creel Miranda dijo que entre los pen-
dientes por resolver para dar continuidad 
ante la Corte, se encuentran la Reforma 
Eléctrica, la Electoral, entre otros.

Advierte a Gálvez que debe cuidarse de sus aliados 

Oposición tiene un largo
historial criminal: Espino
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

P ara Manuel Espino, exdirigen-
te nacional del PAN, es “en las 
filas de la oposición donde hay 
gente con un largo historial de 

crímenes de Estado”, pues advirtió que el 
Presidente Andrés Manuel López no es el 
enemigo de Xóchitl Gálvez, sino del mis-
mo bloque “es de quien debe cuidarse”. 

El hoy simpatizante de Morena expu-
so que cuando surgió la versión de que 
López Obrador podría atentar contra la 
vida de la aspirante a la candidatura del 
Frente Amplio por México, a él le resultó 
una historia “malévola, perversa y ruin”, al 
escuchar que la Gálvez podría ser víctima 
de un atentado. 

“Están insinuando desde ahora que, si 
ella sufre un atentado, el responsable se-
ría el Presidente López Obrador, y eso es 
terrible. Ella debe cuidarse de sus aliados; 
son ellos quienes la están proponiendo 
como posible víctima”, dijo el titular del 
Conalep, quien tiene una maestría en 
seguridad e inteligencia estratégica, así 
como diplomados en criminología. 

Afirmó que quienes tienen animad-
versión hacia el mandatario federal “le 
van a echar la culpa, pero ellos tienen una 
larga historia de crímenes no resueltos y 
siempre quieren buscar a alguien que por 
externar sus ideas de manera clara, lo pon-
gan como un ejecutor de actos tan bajos 
como se ha dado en periodos anteriores”. 

Espino Barrientos refirió que su ex-
periencia en labores policiacas comenzó 
en 1984 en Ciudad Juárez, Chihuahua, 
en donde fue director de Sistemas y Pro-
cedimientos en la Dirección General de 
Seguridad Pública del gobierno munici-

EL EXDIRIGENTE del PAN señala que quienes tienen animad-
versión hacia AMLO “le van a echar la culpa” si se atenta contra la 
aspirante; esa facción primero los infla y luego le estorban, dice 

FGR pide a la Cámara datos de líder de MC 
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA FISCALÍA General de la República 
(FGR) solicitó a la Cámara de Diputados 
información del coordinador de la banca-
da de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge 
Álvarez Máynez.  

En un documento que dio a conocer el 
legislador, se detalla que la dependencia 
federal pidió a San Lázaro constancia que 
acredite su cargo, temporalidad y estado 
al que representa; además, horario de 
labores y domicilio en el que trabaja, así 
como partido político al que pertenece.  

De acuerdo con el documento FED/
FISEL/FISEL/MEX/0000090/2023 re-
mitido a la Dirección General de Asuntos 

Jurídicos de la Cámara de Diputados con 
fecha del 18 de agosto, pide la informa-
ción en un lapso de 10 días hábiles.  

“La información y documentación es 
necesaria para la investigación que se 
encuentra realizando esta representa-
ción social de la Federación, por lo que se 
solicita amablemente remitirla en un pla-
zo de 10 días hábiles contados a partir de 
la recepción del mismo, aunado a que su 
respuesta puede ser enviada por correo 
electrónico a efecto de darle celeridad”, 
destaca la misiva.  

En tanto, el diputado fede-
ral dijo a través de sus redes 
sociales que la vieja política ya 
respondió a la batalla contra 
las campañas ilegales y a sus 

triunfos en los tribunales, además, acusó 
amedrentamiento, aunque aclaró que no 
tiene nada que esconder, por lo que retó 
a que sigan buscando.  

“Resulta que me quieren amedrentar e 
intimidar con el uso político de la Fisca-
lía General de la República. Que se dejen 
venir y busquen lo que quieran, porque 
aquí van a topar con pared. No tengo 
nada que ocultar”, destacó.

Compañeros de partido, como la se-
nadora Patricia Mercado expresaron su 

solidaridad con el legislador, 
pues asegura es producto de 
las acciones jurídicas que han 
presentado por los actos anti-
cipados de campaña que no se 
han respetado.  

pal, y jefe del Departamento del Control 
de Unidades, durante la administración 
de Francisco Barrio Terrazas, lo que le 
ha dado, dijo, un ángulo de cómo operan 
“este tipo de personas”. 

“Esta realidad no es reciente, no es 
novedad; en México tenemos una larga 
historia de crímenes en torno a la toma 
del poder presidencial, es algo de larga 
data; el caso más reciente, lo que está en 
la memoria colectiva, es el asesinato de 
Luis Donaldo Colosio, que era uno de los 
más destacados miembros del PRI. Ellos 
mismos lo mataron, siendo candidato a 
la Presidencia de la República. Había sido 
legislador y lo mataron en un evento de 
campaña; ¿y quiénes fueron?”, cuestionó. 

Recordó que en aquel tiempo se men-
cionó como posible responsable al gober-
nador de Sonora en ese entonces, Manlio 
Fabio Beltrones, pero acentuó que “la 
sospecha estuvo dirigida a Carlos Salinas, 

quien también está involucrado en el ase-
sinato de Francisco Ruiz Massieu, y que al 
tomar protesta como diputado yo llegué 
a la misma legislatura, la 56; él era el más 
probable coordinador de la bancada, pero 
les estorbaba; estos asesinatos tienen que 
ver con la búsqueda de la Presidencia”. 

En noviembre del 2021, Manuel Espino 
se afilió al partido Morena para contender 
por la gubernatura de Durango y refirió 
que desde entonces su afiliación es clara, 
“porque no puede ser cómplice de estos 
temas que se vuelven a poner en la mesa 
con las elecciones del 2024”. 

“Tenemos una historia en México muy 
larga de crímenes de Estado, en torno del 
poder presidencial, cuando murió Juan 
Camilo Mouriño y quedó bajo sospecha 
que era un asesinato; era el preferido en 
ese entonces de Felipe Calderón (...) esa 
facción primero infla a alguien, lo quieren 
fortalecer y luego les estorba”, comentó. 

EL TITULAR del 
Conalep, en ima-
gen de archivo. 

EL 25 DE JULIO pasado, el PAN en el Se-
nado dio a conocer que solicitará medidas 
cautelares a la CNDH, para que se preserve 
la honra y reputación de Xóchitl Gálvez.

Eldato

ESTÁN insinuando 
desde ahora que, si 
ella sufre un atenta-
do, el responsable 
sería el Presidente 
López Obrador, y 

eso es terrible. Ella 
debe cuidarse de 

sus aliados

Manuel Espino 
Exdirigente nacional 

del PAN 
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24
De junio, MC denun-
ció los recorridos de 

las corcholatas

09LR4400.indd   309LR4400.indd   3 27/07/23   21:5427/07/23   21:54



razon.com.mxLa Razón • Viernes 28.07.2023
MÉXICO10

Fo
to

s|E
sp

ec
ia

l

TOPE DE GASTOS DE 34 
MILLONES ES “DESMEDIDO”
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El senador con licencia Ricardo Monreal consideró 
que a pesar de que están bien todos los criterios 
de fiscalización establecidos en los lineamientos 
del Instituto Nacional Electoral (INE), el tope de 
gastos superior a los 34 millones es “desmedido”.  

En conferencia en Querétaro, se refirió a la 
aprobación que hizo el Consejo General del órgano 
electoral de los criterios de fiscalización y conside-
ró que existen elementos positivos y otros, como el 
tope de gastos, que no son adecuados.  

“Este tope, que me parece exagerado, de 34 mi-
llones de pesos como gastos, es una cantidad enor-
me; me parece desmedido. Sobre la prohibición de 

NO HAY MARCHA ATRÁS  EN
4T, AFIRMA SHEINBAUM
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Claudia Sheinbaum afirmó que no existe marcha 
atrás en la Cuarta Transformación, por lo que llamó 
a los simpatizantes y militantes a organizarse para 
no dejar pasar a la oposición y defender los logros 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al encabezar una asamblea informativa en Urua-
pan, Michoacán, la exjefa de Gobierno de la Ciudad 
de México enfatizó: “no hay marcha atrás en la 
Cuarta Transformación, porque nosotros quere-
mos que sigan los derechos del pueblo de México’’. 

Subrayó que no se puede permitir que la oposi-
ción vuelva a ser quien tome las decisiones, puesto 
que aseguró que desde sus gobiernos se incremen-
taron las desigualdades, la corrupción, la inseguri-
dad, como sucedió en los sexenios de Felipe Calde-
rón, Vicente Fox y Enrique Peña Nieto. 

“Son dos proyectos de nación y en este proyec-
to de nación que representa la Cuarta Transforma-
ción, hoy tiene la mayoría del pueblo de México 
porque sabe el pueblo de México que no puede 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

En Morelia, Michoacán, Marcelo Ebrard ase-
guró que sus actos en busca de la candidatura 
presidencial por Morena estarán apegados a las 
disposiciones que ordenó el Instituto Nacional 
Electoral (INE) a las corcholatas y los aspirantes 
del Frente Amplio por México. 

“Sobre el INE, bueno pues hoy tenemos un 
canal de comunicación que nos va a dar el par-
tido, en cuanto lo tenga esa será la línea que va-
mos a seguir, lo que marquen las autoridades lo 
seguiremos”, señaló en conferencia de prensa. 

Antes de iniciar su participación en el foro de 
seguridad en la capital del estado, el excanciller 
dijo que hoy por hoy lo relevante en el proceso 
interno de Morena es que por primera vez se 
consultará a la gente a quién quiere para conti-
nuar con la Cuarta Transformación. 

Más adelante, insistió en que Morena es su 
partido y no tiene pensado dejarlo para irse a 
otra opción política. 

“Hemos ido avanzando para que sea lo más 
pareja posible esta contienda, si no fuera así yo 
no estaría aquí. Respecto a lo que dices de otros 
partidos pues no sé, yo como sé que vamos ga-
nando, sé que estamos avanzando habría que 
preguntarle a Claudia y a Adán, y a todos los de-
más si tienen otra idea, otros partidos. 

“Yo formo parte de Morena, no tengo porque 
estar en otro lado, insisten mucho en eso, pero 
porque me voy a ir de mi partido, este es mi par-
tido, vamos a ganar”, afirmó. 

ADÁN DESTACA AVANCE 
DEL SURESTE DEL PAÍS
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

Adán Augusto López Hernández alcanzó en 
Campeche las cien asambleas informativas, con la 
consigna de continuar la consolidación de la Cuarta 
Transformación y el desarrollo del sureste.  

“Hay que seguir construyendo unidos y con leal-
tad, entre todos, con el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador a la cabeza este movimiento trans-
formador que como nunca ha puesto la mira en el 
sureste del país y, sin duda, lo seguirá haciendo para 
resarcir tantos años de marginación y olvido”, dijo.  

Señaló que era necesario que llegara a la Presi-
dencia de la República alguien del sureste para que 
se le hiciera justicia a esta región del país.

Además, recordó que obras como el Tren Maya 
o la Refinería Dos Bocas ayudarán a que los jóvenes 
tengan más oportunidades de empleo y no aban-
donen sus comunidades.  

“El mejor futuro para el sureste mexicano está 
por venir y para que los jóvenes no tengan que irse 
a buscar oportunidades a la Riviera Maya o al otro 

NOROÑA RETA A DEBATE A 
CLAUDIO X. GONZÁLEZ
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Gerardo Fernández Noroña, aspirante a Coor-
dinador de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, fue recibido por simpatizantes en 
Queens, New York, previo a su encuentro a través 
de un video lanzó un reto a debatir, al empresario 
Claudio X. González desde Nueva Jersey. 

En Nueva York, Fernández Noroña aseguró que 
el empresario es “el líder del golpismo contra el 
Presidente de la República y está financiado por la 
Embajada de Estados Unidos”. 

 El aspirante a coordinador petista, convocó a 
los migrantes de origen mexicano en Estados Uni-
dos a organizarse y alzar la voz en defensa de sus 

EL LEGISLADOR, en Querétaro, ayer.  

LA ASPIRANTE, de gira en Uruapan, ayer. 

EL EXCANCILLER, 
en una reunión en 
Morelia, ayer. 

EL EXFUNCIONARIO, en Campeche, ayer.

EL EXGOBERNADOR, en Yucatán, ayer.  

EL PETISTA, de visita en Nueva York, ayer. 

radio y televisión, en el uso de prerrogativas me 
parece bien; en tiempos oficiales, y me parece 
muy bien el retiro de propaganda.  

Dijo que esto también implicará que aquellos 
que tienen espectaculares y demás propaganda 
deberán quitarla en un plazo de cinco días.  

haber marcha atrás, no puede haber vueltas a la 
derecha. Que lo que quiere el pueblo de México 
es seguir construyendo sus derechos”, expresó. 

La exmandataria puntualizó que es necesa-
rio continuar organizándose para defender los 
logros del movimiento, los cuales comenzaron 
con la llegada del Presidente, un mensaje que 
aseguró es vital que sea transmitido.

“En el 2018 hubo un gran protagonista que 
dijo ‘¡basta!’ Y ese protagonista no sólo es López 
Obrador, son ustedes, es Michoacán y los 31 es-
tados de la República y su pueblo que dijo hay 
que cambiar al pueblo de México”, indicó.

Marcelo Ebrard rechazó que sea un oportu-
nista o acomodaticio, ya que desde 1999 decidió 
apoyar a Andrés Manuel López Obrador. 

“He sido consistente en 23 años (...) Puedes 
aprender, pero no ser una veleta oportunista. 
Nunca he sido eso”, sostuvo. 

Durante su participación en el foro de se-
guridad, elogió que López Obrador cumplió su 
promesa de aumentar más de 100 por ciento el 
respaldo y la inversión a los programas sociales. 

El excanciller destacó algunos resultados con 
relación a 2018, entre ellos que las familias más 
pobres tienen un ingreso constante 20 por cien-
to superior, además de que los homicidios van a 
la baja a nivel nacional. 

lado, son ya una realidad obras como el Tren 
Maya, el Tren Transístmico o la Refinería de Dos 
Bocas, que darán empleo y desarrollo a todos los 
estados del sur”, agregó.  

López Hernández pidió acompañar al Presi-
dente “en su último tramo de gobierno y ser lea-
les a quien ha entregado todo por construir un 
mejor país, a quien dejará como legado no solo 
esas grandes obras, sino los programas sociales 
que son la esencia de la Cuarta Transformación”.  

Detalló que en Campeche 174 mil adultos 
mayores reciben su pensión universal, con un 
monto global de mil 900 millones de pesos.

derechos, aunque eso implique un gran riesgo 
de ser penalizados, dijo: “si se les arruga el cora-
zón, como vamos a resolver las cosas”. 

Noroña reiteró que él fue a Nueva York a lla-
mar a los connacionales que luchen ellos por sus 
derechos en el país vecino. 

CORCHOLATAS
EN BATALLA

“Estos datos que les acabo de dar son in-
mensamente importantes para millones de 
personas. Esto no había ocurrido. Significa 
que vamos en la dirección correcta”, remarcó. 

En otro tema, Marcelo Ebrard presumió 
que es el único que ha tenido buenos resul-
tados en materia de seguridad porque se ha 
involucrado directamente, mientras que los 
otros contendientes serán un enigma, porque 
se lo van a encargar a alguien: es diferente. 

“El único que se ha subido a una patrulla 
de los que estamos en la lista hoy, soy yo. 
Nadie más. El único que ha encabezado un 
operativo en Tepito para tomar La Fortaleza”, 
sostuvo. 

EBRARD ASEGURA QUE CUMPLIRÁ LOS LINEAMIENTOS DEL INE

VELASCO PIDE FRENAR 
CONTAMINACIÓN 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Manuel Velasco Coello, aspirante a Coordi-
nador de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, dijo desde Yucatán: “¡Ya basta 
que las granjas porcícolas estén contaminando 
hasta los cenotes sagrados de los Mayas!”. 

Velasco dijo desde Mérida que exigía que “pa-
guen por contaminar el medio ambiente y afec-
tar la salud pública y se prohiba la instalación de 
más granjas para cuidar los acuíferos”, refirió. 

En sus recorridos donde se reunió con habi-
tantes puntualizó: “quede claro: no estamos en 
contra del desarrollo de Yucatán, sino a favor de 
que se apliquen con rigor las normas a aquellas 
granjas porcícolas que están contaminando”. 

En otro tenor el aspirante a la candidatura por 
Morena, dijo que: “nosotros siempre hemos im-
pulsado una política de conciliación”. 
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“Estoy como pavorreal”, asegura 

AMLO destaca logro 
de reducir la pobreza 

EL PRESIDENTE considera que datos revelados por el Inegi 
son resultado de su modelo de economía moral; se está ha-
ciendo justicia dándole más al que tiene menos, sostiene 

Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dijo sentirse “como 
pavorreal”, contento, al subrayar 
los resultados de la Encuesta Na-

cional de Ingresos y Gastos de los Hogares 
(ENIGH) del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), con los que él 
estima que la pobreza se ha reducido en 
su gobierno.  

Con base en los resultados del ejercicio, 
señaló un incremento de 4.6 por ciento en 
los ingresos de las familias mexicanas en 
los últimos cuatro años, con lo cual, afir-
mó, “hemos logrado reducir la pobreza en 
el tiempo que llevamos en el Gobierno”.

En su conferencia matutina, aseguró 
que los datos reportados por el Inegi son 
resultado del modelo de economía moral 
que antepone el humanismo mexicano, 
contrario a la política neoliberal que por 
años se implementó en nuestro país.

“Hemos logrado reducir la pobreza en 
el tiempo que llevamos en el Gobierno y 
eso no es poca cosa. Me llena de orgullo y 
de satisfacción el poder decir eso, que los 
más pobres están recibiendo más, que es-
tamos haciendo justicia, porque la justicia 
es darle más al que tiene menos.

“Podemos estarlo mencionando en 
discursos y en lemas, en frases, pero lo 
de ayer es probar cómo han mejorado los 
ingresos de la mayoría de los mexicanos 
a pesar de la pandemia. Estoy pero muy 
contento, como pavorreal, mucho, muy, 
muy contento”, manifestó López Obrado.

Añadió que lo importante es que en 
esta administración se cambió la fórmu-
la y el apoyo no se orienta a los de arriba, 
sino a los que están abajo, los que menos 
tienen, porque eso es justicia, además de 
fortalecer el mercado interno.

El Ejecutivo federal presentó los resul-
tados de la ENIGH, los cuales establecen 
que los más pobres pasaron de 11 mil 141 a 
13 mil 411 pesos; es decir, un aumento del 
20.4 en seis años (2016-2022).

Detalló que el promedio nacional de 
incremento de los ingresos fue de 11 por 
ciento en el periodo 2020-2022, en espe-
cial de los más pobres, “lo que demuestra 
que nuestra política atiende a todos, pero 
con preferencia a la gente más necesitada. 
Este es un extraordinario dato”.

Añadió que el ingreso laboral para 10 
por ciento de los hogares de los más po-
bres se incrementó 29 por ciento del 2018 
al 2022; por programas sociales, aumen-
tó 24 por ciento en el mismo periodo, en 
comparación con 2016-2018, donde se 
redujo 17 por ciento.

Las becas a ese decil de la población 
aumentaron 187 por ciento en cuatro 
años; en salarios, hubo un incremento de 

41 puntos porcentuales en términos rea-
les; por trabajo independiente subió 19.1 
por ciento; la brecha de ingresos entre los 
más ricos y los más pobres disminuyó; es 
decir, la desigualdad, en 15 por ciento, del 
2016 al 2022.

El mandatario abundó que los más po-
bres ganan 20.4 por ciento más que en el 
2016 en términos reales, mientras que los 
ingresos de los más ricos decrecieron 13.2 
por ciento en el mismo periodo.

Por aguinaldo y reparto de utilidades, el 

incremento para el 10 por ciento más po-
bre, del 2018 al 2022, fue de 16 por ciento, 
cuando del 2016 al 2018 decreció en 1.9 
por ciento en términos reales, indicó.

Por último, el Presidente destacó que 
los Programas para el Bienestar permi-
tieron que, del 2018 al 2022, los adultos 
mayores incrementaran de 20 mil 322 
a 23 mil 738 pesos su ingreso promedio 
trimestral por persona, y en cuanto a la 
población indígena, su ingreso trimestral 
subió de 16 mil 925 a 18 mil 428 pesos.

…Y anticipa crecimiento 
de 3% al final del sexenio 
Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

EL CRECIMIENTO económico de Méxi-
co será de tres por ciento para el año próxi-
mo, pronosticó el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador; sin embargo, aclaró 
que la Secretaría de Hacienda proyectará 
un porcentaje más moderado en los crite-
rios generales del presupuesto de 2024.

“Los pronósticos son muy buenos, 
creo que vamos a pasar de tres por cien-
to, no va a ser eso lo que va a proyectar 
Hacienda, porque ellos toman en cuenta 
la opinión de los expertos y organismos 
internacionales, actúan con moderación.

“Pero al final siempre les gano las 
apuestas, me deben el secretario (Rogelio 
Ramírez de la O) y el subsecretario (Juan 
Pablo de Botton) como dos, tres o cinco 
comidas”, expresó en broma.

En conferencia, resaltó que en general 
son muy buenas las proyecciones, basta 
ver lo que pronostica el Fondo 
Monetario Internacional (FMI).

“Empezó (el FMI) con 1.5 
y ahora ya está en 2.6. Se van 
a enviar criterios generales al 
Congreso y Hacienda está con 

su equipo haciendo las proyecciones y le 
tengo yo mucha confianza”, apuntó.

Más adelante, aprovechó para criticar a 
los “economistas neoliberales” que no son 
muy optimistas con el crecimiento.

“Muy escépticos, el neoliberalismo los 
sometió, no tienen optimismo, siempre es 
pesimista la opinión y yo, como estoy con 
la gente todo el tiempo, veo cómo está la 
venta, de lo que consume la gente. La gen-
te tiene su dinerito”, enfatizó.

También dio su respaldo al titular de 
Hacienda, Rogelio Ramírez, quien se for-
mó en la UNAM y tiene una dimensión 
social, “pero los otros ¿cuándo van al mer-
cado y hablan con la gente? Todas sus pro-
yecciones las hacen en la oficina”.

Hizo notar que Ramírez de la O es un 
buen servidor público, pero además, un 
mejor economista, “de los buenos”, egre-
sado de la Facultad de Economía cuando 
era de lo mejor.

“Es el primer doctor en Economía 
mexicano graduado en Cam-
bridge. Esto para los que pien-
san que sólo los del bloque 
conservador tienen economis-
tas con posgrado en el extranje-
ro”, insistió.

POR EDUARDO NATERAS •

A lo largo de varios meses y, específicamente, en las últimas 
semanas, hemos sido sometidos a un bombardeo mediáti-
co y visual por parte de quienes aspiran a obtener la candi-
datura oficialista a la Presidencia, entre cuyos efectos más 
visibles ha sido la aparición masiva de bardas, espectacu-
lares y publicidad móvil con sus rostros y una infinidad de 
hashtags. La oposición, por su parte, se encuentra en medio 
de un proceso de recolección de firmas que les permita 
llegar a una especie de elección primaria para definir a la 
persona abanderada. Y así un largo etcétera entre mítines 
políticos, publicidad pagada y entrevistas que, sin requerir 
un análisis muy complejo, fácilmente pueden considerarse 
actos proselitistas anticipados. 

En este sentido, el proyecto presentado por la magistra-
da Janine Otálora sí consideraba el accionar de quienes bus-
can las respectivas candidaturas como actos anticipados de 
campaña, al estimar que la mayoría de acciones y eventos 
han estado dirigidos al electorado con la intención de ganar 
su preferencia en las encuestas o en los procesos de reco-
lección de firmas. Pero su propuesta no trascendió y perdió 
la votación, ante lo cual el TEPJF mandató establecer linea-
mientos que regulen estos actos —iniciados hace más de un 
mes—, mismos que fueron emitidos por el INE esta semana. 

Entre otras cosas, los lineamientos establecen montos 
máximos de aportaciones, topes de gastos y fiscalización 
de los mismos por parte de la autoridad electoral. De igual 
forma, restringen que servidoras y servidores públicos 
emitan opiniones sobre el proceso y que sólo participen 
en eventos de este tipo en días inhábiles. En cambio, en el 
caso de legisladores, además de poder participar como aspi-
rantes sin tener que solicitar licencia a sus cargos, también 
pueden tomar parte de eventos como parte del proceso  

—aun en días hábiles—, siempre y cuando no desatiendan 
sus actividades legislativas. Cabe resaltar que no cumplir 
con estos lineamientos puede implicar, incluso, la pérdida 
de la candidatura a la que aspiran. 

Si bien se argumenta que estas anteprecampañas se han 
dado de manera inédita, por lo que escapan a lo actualmen-
te regulado en la legislación electoral, los hechos comen-
zaron mucho antes, incluso, de que el oficialismo diera el 
banderazo oficial de su proceso interno. En este sentido, 
bien hubiera valido la pena tomar cartas en el asunto desde 
un inicio y no tener que legislar sobre la marcha, varias se-
manas después de que tanto el oficialismo como la oposi-
ción arrancaran sus respectivos “procesos políticos” —como 
llamó el INE a estas acciones proselitistas anticipadas. 

Así de acrobático resulta regular algo que insisten en 
calificar como vida interna partidaria cuando de interno no 
tiene absolutamente nada.

T ras algunas semanas de discusión 
respecto a si quienes aspiran a la 

candidatura presidencial han incu-
rrido en actos anticipados de campa-
ña, finalmente el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación se 
pronunció en sentido contrario, pero 
mandató al Instituto Nacional Elec-
toral emitir lineamientos que regulen 
dichas actividades. 

LEGISLAR LAS  
ANTEPRECAMPAÑAS 

CONTRAQUERENCIA

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

Dinero en los hogares  

Comparativa de ingreso en 2020 y 2022 y variación, entre los más pobres y los más ricos.

2.6
Por ciento es el 
crecimiento que 
anticipa el FMI

PODEMOS estarlo mencionando en discur-
sos y en lemas, en frases, pero es probar cómo 
han mejorado los ingresos de la mayoría de 
los mexicanos, a pesar de la pandemia. Estoy, 
pero muy contento, pero como pavorreal, mu-
cho, muy, muy contento
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 

 Deciles por hogar ENIGH 2020 ENIGH 2022 Variación  
 Nacional 57,370 63,695 11% 
 I 11,333 13,411 18.3% 
 II 19,229 22,421 16.6% 
 III 25,400 29,201 15% 
 IV 31,426 35,947 14.4% 
 V 38,050 43,341 13.9% 
 VI 45,737 51,924 13.5% 
 VII 55,501 62,412 2.5% 
 VIII 69,103 76,736 11% 
 IX 91,726 100,866 10% 
 X 186,198 200,696 7.8% 

Fuente|InegiCifras en pesos y porcentajes 
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Pasaron muchos siglos para que la democracia evolucionara, y 
fue con la ilustración francesa que surgieron las ideas de un gobier-
no elegido por los ciudadanos y no por designación divina; así con 
las ideas de libertad, igualdad y fraternidad, se realizaron las dos 
grandes revoluciones; la primera la de las trece colonias inglesas en 
Norteamérica, en 1775, para independizarse de Inglaterra, y la se-
gunda la revolución francesa en 1789, la cual abolió el feudalismo, 
ejecutaron al rey Luis XVI, y realizaron la Declaración Universal de 
los Derechos del Hombre y de los Ciudadanos.

En México, nuestra democracia nació en 1824 con la inde-
pendencia de España, y la creación de la primera Constitución 
Política, a partir de ahí se han generado diversos movimientos 
políticos, hasta llegar en 1910 con la Revolución Mexicana y la 
promulgación de la nueva Constitución Política en 1917, con la 
cual se estableció que nuestra forma de gobierno es republicano, 
conformado por un gobierno central y varios gobiernos locales, 
bajo el esquema presidencialista, y una división de poderes, 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, con un sistema de partidos y 
elecciones directas y representativas.

La democracia, hasta ahora, parece ser la mejor forma de 
gobierno, no es perfecta, pero es perfectible; sin embargo, en 
diferentes lugares han surgido algunos líderes carismáticos 
que han concentrado un mayor poder político y económico, 
colocándose por encima de cualquier otro poder, algunos de 
ellos manipulan las elecciones para reelegirse o por lo menos 
intentarlo (Maduro, Putin, Erdogan, Trump y Bukele), con una 
ideología de control social y restricciones de las libertades, bajo 
el argumento de una mayor seguridad.

Resulta preocupante y paradójico el reporte de Latinoba-
rómetro 2023; dicho reporte nos presenta un retroceso en el 
índice democrático, y además la percepción que tienen los ciu-
dadanos de lo que significa la democracia; sólo el 48 por ciento 
respalda la democracia, en 2010 era del 68 por ciento; la opinión 
en favor de un gobierno autoritario va en aumento, sobre todo 
en los países donde la inseguridad ha crecido, prefieren más se-
guridad no obstante que pierdan libertades.

El reporte de Latinobarómetro nos muestra que los presi-
dentes que resultaron más populares son los que más restrin-
gen los derechos humanos, como es el caso paradigmático de 
Bukele en El Salvador, con un índice del noventa por ciento de 
aprobación, y con la percepción de ser un gobierno democrático.

Las contradicciones que presenta el reporte de Latinoba-
rómetro nos muestran que la ciudadanía no tiene clara la idea 
de lo que significa la democracia, puesto que en un sistema de-
mocrático no se puede permitir que un gobernante persiga ju-
dicialmente a sus oponentes, los encarcele, así como tampoco 
que en aras de brindar seguridad restrinja las libertades, viole los 
derechos humanos y se imponga el Presidente sobre los demás 
poderes, eso no es democracia, a menos no la democracia como 
la conocemos, puede ser una democracia posmoderna a la que 
todavía no nos acostumbramos.

La democracia es un sistema de gobierno 
que surgió en Atenas, Grecia, en el siglo 

VI a. C., concebida como el poder del pue-
blo, en la cual se tomaban las decisiones por 
una asamblea de ciudadanos, y no por un 
rey o emperador, como normalmente se 
gobernaba. La asamblea estaba conforma-
da por ciudadanos, que no podían ser mu-
jeres, esclavos o extranjeros.

LA DISTORSIÓN EN LA PERCEPCIÓN 
DE LA DEMOCRACIA

ANTINOMIAS

“Para los que no tenemos creencias, la democracia
es nuestra religión”

Paul Auster SHCP va por refinanciar 
los adeudos de Pemex
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Andrés Manuel López Obrador, 
Presidente de la República, con-
firmó que su Gobierno, a través 
de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), refinanciará la 
deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex).

“Sí, sí, sí, siempre nosotros ayudamos a 
Pemex porque no se trata de separar deu-
das como antes”, ratificó, durante la con-
ferencia matutina en Palacio Nacional.

El mandatario precisó que “Pemex 
tiene que ver con el Gobierno de la Repú-
blica. Los tecnócratas querían dejar a Pe-
mex en la ruina, por eso Pemex tenía que 
pagar, contrataba créditos a intereses ele-
vadísimos, más tasas que las que pagaba 
la llamada deuda soberana de Hacienda, 
cuando es lo mismo”.

Subrayó que “Pemex no es una em-
presa privada, es una empresa pública, es 
una empresa de la nación”.

Cuestionado sobre la posibilidad de 

EL PRESIDENTE denuncia que los tecnócratas querían arruinar 
a la empresa; según Bloomberg, tiene pasivos por 107 mil 400 
millones de dólares y este año enfrenta vencimientos por 4,600

Refugios atienden a 10 mil personas
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA RED NACIONAL de Refugios (RNR) 
atendió en los primeros seis meses de 
2023 a un total de 10 mil 204 personas, 
de las que 87 por ciento son mujeres a 
través de los refugios integrantes, centros 
de Atención externa, líneas de atención 
telefónica y redes sociales. 

De acuerdo al más reciente informe de 
la organización civil, seis por ciento de las 
mujeres que se comunicaron reportaron 
violencia feminicida y cinco por ciento, 
violencia sexual.

Además, 95 por ciento de los menores 
atendidos fueron víctimas de violencia 
en el ámbito familiar, mientras que, en 

el primer semestre de 2023, ingresaron 
al refugio 11 niñas de 14 años que fueron 
víctimas de violencias sexual y física. 

“Me aventó contra la pared sin impor-
tarle que tuviera a mi hijo en brazos, mi 
cabeza empezó a sangrar, se espantó y 
me llevó al centro de salud.

“Le dije al doctor que me atendió que 
él me había aventado, que no era la pri-
mera vez y que no tenía a dónde ir. El 
doctor no dijo nada, me dio la receta y le 
llamó a él, perdí la esperanza y entendí 
que no me iban a apoyar por-
que era amigo del director del 
hospital”, narró Carla de 31 
años del estado de Puebla. 

Asimismo, de las tres 
mil 516 niñas y niños que 

recibieron atención en el refugio y/o 
en los centros de atención externa, 95 
por ciento de  los  casos, ha vivido al-
gún tipo de violencia dentro del ámbi-
to familiar, en 90 por ciento de los ca-
sos los agresores es el mismo que el de la 
madre; en el uno por ciento de los casos 
la persona agresora es algún familiar. 

En torno al perfil de los agresores, 76 
por ciento tiene vínculos militares o po-
líticos y además usan armas. 

El 22 por ciento tiene antecedentes 
penales; 11 por ciento tiene 
vínculos con el narcotráfico 
y 68 por ciento tiene alguna 
adicción, principalmente al 
tabaco, alcohol, cocaína, ma-
rihuana y solventes. 

que se tenga que pedir un préstamo para 
cubrir la deuda de Pemex, aseguró que no 
es necesario porque las finanzas de la em-
presa están sanas.

“No tenemos ningún problema, por-
que nosotros no hemos endeudado al 
país. Si se necesitara, que no se requiere 
(el préstamo), porque Pemex tiene finan-
zas públicas estables, sanas”, sostuvo.

Al respecto, el director de Pemex, Octa-
vio Oropeza, detalló el miércoles pasado 
que la Secretaría de Hacienda absorberá 
los vencimientos de los compromisos de 
la empresa petrolera.

De acuerdo con la agencia Bloomberg, 
Pemex tiene pasivos financieros por un 
total de 107 mil 400 millones de dólares, 
y en el 2023 enfrenta vencimientos por 
cuatro mil 600 millones de dólares.

LANZA OFERTA A CALICA. López 
Obrador anunció que hará un ofrecimien-
to de seis mil 500 millones de pesos a la 
minera Calica por la compra del terreno 
de dos mil 411 hectáreas, ubicadas en Pla-
ya del Carmen, Quintana Roo; Dijo que si 
esta empresa acepta, se podría retirar la 
demanda que presentó el Gobierno fede-
ral en su contra.

“¿Qué les planteamos? Se mandó a ha-
cer un avalúo de todo y tiene un valor de 
alrededor seis mil 500 millones de pesos. 

“La oferta es comprar todo y esta par-
te, que son las dos mil hectáreas, la mayor 
extensión del terreno la vamos a conver-
tir en Área Natural Protegida. Ellos se van 
a sentir satisfechos, van a poder decir: ‘Es-
tamos contribuyendo a evitar el cambio 
climático’”, refirió.

El tabasqueño anunció que enviará 
una carta al embajador de México en Es-
tados Unidos, Esteban Moctezuma, para 
hacer la propuesta a los dueños de Vulcan 
Materials —cuya filial es Calica— en ese 
país, la cual confió en que sea aceptada.

“Ya mandamos hacer un avalúo, tiene 
dos mil 411 hectáreas; ahora se van a ente-
rar, aunque va en camino la carta que en-
vió a (Esteban) Moctezuma para que for-
malmente les haga la propuesta”, señaló.

Sin embargo, comentó que la empresa 
está en espera de que el mandatario cul-
mine su mandato, que pase el tiempo, y 
apostar a que regresen los corruptos para 
buscar algún arreglo.

El Presidente adelantó que, antes de 
dejar el Gobierno federal, quedará resuel-
to, el caso de Calica en Quintana Roo.

AMLO destaca finanzas “sanas” de la petrolera

 EL DIRECTOR DE PEMEX, Octavio Rome-
ro, aseguró que obtener un crédito le cuesta 
al Gobierno 5%, mientras que para la petro-
lera representa un costo de 10 a 11%.

Eldato

EL PRESIDENTE, Andrés Manuel López 
Obrador, durante su conferencia matuti-
na en Palacio Nacional, ayer. Fo
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NO TENEMOS NINGÚN PROBLEMA, 
porque nosotros no hemos endeudado al país. 

Si se necesitara, que no se requiere (el préstamo), por-
que Pemex tiene finanzas públicas estables, sanas

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

5
Mil 156 personas 
atendió la RNR por 
violencia de género 

en el 2022
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Peligro de la tecnología va un poco más allá, advierte la guionista 

“Streaming e inteligencia artificial, 
principal amenaza de Hollywood” 
LORENA VÁZQUEZ alerta que la IA puede 
sustituir a guionistas y actores y dejar sin traba-
jo a extras; para concluir la huelga en EU, piden 
regular el uso de nuevos sistemas informáticos  
Por Bibiana Belsasso 
bibibelsasso@hotmail.com 

La gran huelga de actores y guionis-
tas que estalló en Hollywood tiene 
el potencial para detener la pro-
ducción de muchas películas, así 

como programas de televisión populares. 
A este paro de actores, que se une a 

uno existente de guionistas, se centra 
en demandas similares relacionadas con 
las producciones para las plataformas en 
línea, así como en la preocupación sobre 
los efectos de la inteligencia artificial (IA) 
en la producción audiovisual. 

Si bien las grabaciones se hacen con 
tiempo de anticipación, la afectación 
inmediata es que los actores no pueden 
dar entrevistas, hacer alfombras rojas ni 
promoción de las cintas, pero además los 
programas de televisión que tienen guio-
nistas están suspendidos temporalmente. 

Sobre este tema platicamos con Lorena 
Vázquez Olivera, ella es guionista, trabaja 
en empresas de representación artística 
en Hollywood. 

 
LORENA VÁZQUEZ OLIVERA 

(LVO): Hollywood ya tiene algunos 
años que se ha empezado a ver amena-
zado, principalmente por temas de strea-
ming e inteligencia artificial, y el Covid 
vino a acelerar esto por mil. 

Nos damos cuenta de que vivimos en 
una industria donde los cuartos de escri-
tores, que son los que hacen una serie, ya 
pueden hacerse por Zoom, donde las audi-
ciones de los actores ya pueden mandar-
se por video, entonces es un mundo que 
cambia muy rápidamente y con esto del 
streaming llega a sacudirlo por completo. 

La inteligencia artificial en específico 
se ha visto como una gran amenaza en 
el mundo del guionismo y también de la 
actuación en Hollywood. En cuestión de 
guionistas es por muchas razones, creo 
que ahorita estamos un poco confundi-
dos y creemos que la inteligencia artificial 
va a escribir guiones, series o películas 
completas y ya no se va a necesitar de 
guionistas, y estamos en un punto en la 

ACTORES PROTESTAN frente a los estudios de Netflix, en 
Los Ángeles, California, en Estados Unidos, el pasado martes. 

LA GUIONISTA, en 
imagen de archivo. 

 LORENA VÁZQUEZ OLIVERA 
E N T R E V I S T A Formación: Licenciada en Bellas Artes, en Literatura Inglesa, y en Cine y Estu-

dios de Medios por la Universidad de Stanford, en California. 
Trayectoria: Se ha desempeñado como guionista y productora de cine y 

televisión; además ha sido evaluadora interna de guiones, curadora de talentos, 
creadora de pitch deck y exploradora de libros para Studio; ha sido ganadora de 
diversos premios en Estados Unidos y México.

tecnología donde no necesariamente es 
el peligro inmediato que vemos para los 
guionistas, va un poco más allá; realmente 
ahorita a lo que nos enfrentamos es que la 
IA puede sustituir a los guionistas, en cier-
tos aspectos. 

Entonces, cuando tú escribes una serie, 
como guionista es muy importante el cré-
dito que obtienes y las palabras importan 
muchísimo, por ejemplo, no es lo mismo 
escrito por, que creado por y por. 

La amenaza a la que nos enfrentamos 
es que la inteligencia artificial no necesa-
riamente invente una historia, sino que 
sea utilizada para hacer nuevas versiones. 

 
BIBIANA BELSASSO (BB): Que 

realmente es una especie de plagio. 
LVO:  Sí, pero también es como, a 

nivel económico, tú como guionista ga-
nas por cada nueva versión de ese guion, 
al utilizar inteligencia artificial entonces 
ya nada más te pagan la primera vez y es 
un problema porque un estudio te com-
pra los derechos del guion, o sea, ya es 
suyo, entonces le pueden hacer lo que  
ellos quieran. 

 BB: A la industria le conviene te-
ner menos gente y menos sueldos. 

LVO: Efectivamente, les conviene 
por los sueldos, pero también por los 
derechos y por los créditos. Cada crédito 
que tú ves al final de una serie es una adi-
ción al porcentaje en que se van a repartir 
las ganancias, entonces, si tú estás redu-
ciendo los créditos pues, por supuesto, ya 
no le vas a pagar a treinta escritores, ahora 
serán seis y ya no vas a pagarles 10 versio-
nes del guion, les vas a pagar tres. 

 BB: También afecta a los actores. 
LVO: Es muy probable que hayas 

visto ya algunas imágenes generadas 
con inteligencia artificial en películas, 
por ejemplo, en los Juegos del Hambre, el 
actor (Philip Seymour Hoffman) que ha-
cía uno de los personajes principales se 
murió a media saga y la última película 
ya era inteligencia artificial su imagen. Sí 
es una posibilidad que se pueda recrear la 
imagen del actor. 

Pero los más afectados en este momen-
to  son por ejemplo los extras, porque an-
teriormente tú filmabas una escena en un 
café y pues todas las personas que estaban 
sentadas alrededor de tus dos actores prin-
cipales eran actores de reparto que ganan 
un sueldo al día y que además les tienes 
que pagar comida, transporte y demás, y 
ahora, lo que pueden hacer es contratar a 
dos extras que son los que más cerquita se 
van a ver, y todos los demás pueden ser 
creados con inteligencia artificial; ahora, 
todos esos extras pierden su trabajo.

 
 BB: Pero se necesita gente con co-

nocimiento de la IA.
LVO: Exacto, es como con cual-

quier avance tecnológico, va a haber 
trabajos nuevos que van a hacer estas 
personas que trabajan la inteligencia ar-
tificial, que además no es barato. ¿Dónde 
están los resultados de esta huelga?, real-
mente serían a largo plazo. Para ponerte 
un ejemplo, cuando pega la huelga en Ho-
llywood de guionistas el 2 de mayo, ese día 
sí te puedo decir que en el estudio se vivió 
un silencio total, no puedes ya hablar con 
guionistas, y no es nada más que paren 
las escrituras o los cuartos de escritores, 

es que para también todo el proceso de 
desarrollo. 

Ya no nada más no pueden escribir, 
sino que no pueden negociar contratos 
con ellos, no pueden tener juntas con 
ellos, aunque sean juntas generales, y los 
productores no pueden hablar con los 
guionistas. Los escritores tienen prohibi-
do siquiera poner un pie en propiedad de 
estudios o de casas de producción. 

Eso pone un alto total al proceso de de-
sarrollo en Estados Unidos, muchos pro-
ductores voltean a ver a otros territorios, 
para producir internacionalmente, pero 
realmente el lenguaje de la WGA es de hie-
rro, asusta mucho a los escritores, te dicen: 
“Si tú eres guionista, aunque no seas parte 
del sindicato y trabajas durante la huelga, 
te vamos a negar la entrada en un futuro”. 

 
BB: ¿Qué están negociando para 

concluir la huelga? 
LVO: El primer punto es el strea-

ming, porque ellos ya no cobran por 
transmisión de episodio. Dos, que se regu-
le la inteligencia artificial para mejorar las 
siguientes versiones de un guion, que se le 
dé crédito al escritor de ese guion y que se 
le pague como si lo hubiera hecho él. 

Y con los actores, su principal miedo sí 
es la inteligencia artificial, y también lo son 
que se usen las audiciones grabadas, antes 
tú tenías que ir en persona, ahora ya todo 
mundo puede mandar su audición y eso, 
obviamente, lo hace más competitivo. 

 
BB: ¿Cuáles son las afectaciones? 
LVO: Por ejemplo, todos los pro-

gramas que son en vivo, como SNL 
(Saturday Night Live), como todos los 
talk shows, ahorita ya están completa-
mente suspendidos y lo están desde el 1 
de mayo, porque no había escritores. Tú, 
como espectador, por ejemplo, ahorita 
que salió Barbie y Oppenheimer, estába-
mos acostumbrados a ver a los actores dar 
entrevistas y reaccionar y hacer cosas con 
revistas o televisión para promocionar 
la película, no vamos a ver nada de esto 
inmediatamente, con todas las películas 
ahorita que vayan a salir no vamos a ver 
alfombras rojas. 

 Disfruten mucho el verano, yo estaré 
unos días de vacaciones, pero nos volve-
mos a encontrar en este espacio el próxi-
mo lunes 14 de agosto. 
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co se ha visto como 
una gran amenaza 

en el mundo del 
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Carambola deja cinco 
heridos en Zacatecas
EL ACCIDENTE OCURRIÓ en los primeros minutos de ayer en 
el kilómetro 75 de la Autopista Osiris, en el tramo que va de la 
capital de la entidad al municipio de Guadalupe. En el choque 
múltiple se vieron involucrados tres camiones de carga tipo 
quinta rueda y dos vehículos compactos particulares.

Causa en Común pone en rojo al estado

Atrocidades presentan
alza de 39.5% en Colima
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

En el estado de Colima se registró 
un aumento de 39.5 por ciento 
en las atrocidades en los últimos 
dos meses —con corte a junio—, 

lo que llevó a Causa en Común a poner 
en color rojo a esta entidad.

De acuerdo con la Galería del Horror 
de esta organización civil, hasta el corte 
señalado, en el estado gobernado por la 
morenista Indira Vizcaíno se habían re-
gistrado 113 actos atroces, mientras que 
en abril la cifra era de 81.

La atrocidad que mostró mayor inci-
dencia fue el asesinato de mujeres “con 
crueldad extrema”, con 42 casos, cifra 
muy superior a la de feminicidios repor-
tada oficialmente por la Fiscalía General 
del Estado y retomada por el Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, que es de ocho.

Según el reporte, entre abril y junio las 
masacres aumentaron 66.6 por ciento, 
debido a que los casos pasaron de tres a 
cinco, mientras que la tortura creció 57.1 
por ciento, puesto que los ataques de 
este tipo pasaron de 14 a 22 en el lapso 
estudiado.

Precisamente ayer fue localizado el 
cuerpo de un hombre con visibles hue-

LA ORGANIZACIÓN reporta 42 asesinatos de mujeres “con 
crueldad extrema” en la entidad, con corte a junio; las masa-
cres se disparan en 66.6% y los actos de tortura crecen 57.1%

EL PASADO 8 DE JUNIO se informó que tras 
concluir los trabajos de análisis en 55 fosas clan-
destinas en Colima, se encontraron segmentos 
óseos correspondientes a 92 personas.

Eldato

Hallan sin vida a mujer desaparecida
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE JUEVES, el Frente Nacional Con-
tra la Violencia Vicaria confirmó el deceso 
de Dulce Gabriela Flores González, quien 
por años luchó por tener la custodia de 
sus dos hijos y quien el pasado 22 de julio 
desapareció cuando salió de su domicilio 
en el municipio de Cuautla, Morelos.

De acuerdo con información prelimi-
nar, el cuerpo de Dulce fue localizado en 
la habitación de un hotel en Ciudad Ne-
zahualcóyotl, Estado de México, y pre-
suntamente presentaba golpes.

Familiares de la víctima confirmaron el 
hallazgo del cadáver, a casi una semana de 
que se reportó su desaparición.

Apenas el pasado lunes, integrantes del 
Frente se manifestaron en las instalacio-
nes del Tribunal Superior de Justicia de 
Morelos (TSJ) en Cuernavaca, para exigir 

la búsqueda y localización de Dulce.
La vocera de la organización, Claudia 

Jiménez, refirió que el pasado sábado la 
víctima salió de su domicilio en la colo-
nia Cuautlixco y a partir de entonces no 
pudo ser localizada.

Mencionó en dicha que se temía que 
la madre pudiera atentar contra su vida 
y explicó: “Hemos subrayado que la vio-
lencia vicaria tiene un potencial infanti-
cida, feminicida y femicida, como se le 
llama ahora a esta inducción al suicidio y 
en este caso ya no queda como un dicho, 
sino como un hecho”.

Agregó “consideramos el municipio de 
Cuautla como un municipio sumamente 
peligroso, pedimos protección para la vida 
mía y de nuestros hijos”, remarcó.

LA VÍCTIMA, en imagen difundida por co-
lectivos de buscadoras de Morelos, ayer. 

Hacen prueba
de voz a alcalde
de Matehuala

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE JUEVES, el presidente municipal 
de Matehuala, Iván Estrada Guzmán, fue 
detenido por agentes de la Fiscalía General 
de San Luis Potosí para someterlo a pruebas 
de voz y así poderlas cotejar con audios en 
donde presuntamente el edil dialoga con 
un integrante de un grupo criminal.

Antes de su detención, Estrada Guz-
mán fue entrevistado a las afueras del 
C5i2, en la capital del estado, en donde 
reiteró su inocencia y manifestó su dis-
posición a colaborar con las autoridades.

Respecto del amparo que interpuso 
para no someterse a las pruebas de voz, 
el alcalde refirió que “es una estrategia 
jurídica y fue por recomendación de los 
abogados… yo no soy experto, ellos son 
los especialistas, yo soy ingeniero civil”.

Minutos después de conceder la en-
trevista colectiva, a las afueras de una 
plaza comercial de la capital potosina el 
edil fue detenido.

En un breve mensaje, la Fiscalía de San 
Luis Potosí expuso la razón: “Tal deten-
ción está basada en una orden de compa-
recencia emitida por un juez. Dentro de 
unos minutos estará siendo presentado 
para recabar su prueba de voz. Posterior a 
esta diligencia, podrá retirarse”.

Unas dos horas después de su deten-
ción, y una vez que se le realizó la prueba de 
voz, el presidente municipal fue liberado. 

El pasado 7 de mayo se dio a conocer 
a través de redes sociales un audio en el 
que presuntamente el alcalde habla con 
un miembro de un grupo delictivo.

 “Voy a jugármela, porque yo te dije, 
yo soy transparente y jalo con el cártel, 
transparente y lo que el cártel me diga 
aquí está, y lo que el cártel merezca, aquí 
está”, se escucha decir al alcalde.

AGENTES DE LA FISCALÍA de San Luis Potosí conducen a Iván 
Estrada Guzmán hacia un vehículo, tras su detención, ayer.

2
Horas 

permaneció el edil en 
las instalaciones de la 

Fiscalía de SLP

ATROCIDAD ABRIL JUNIO ALZA %

Masacres  3 5

Fosas clandestinas 1 2

Mutilación de cadáveres  18 23

Tortura

Asesinato de mujeres

Asesinato de actores 

Actos violentos contra  la autoridad  

14

29

8

3

22

42

9

4

TOTAL DE ATROCIDADES

Fuente|Causa en Común

Cifras en casos

 NUMERALIA DE LA CRISIS
Al corte de junio se habían registrado 23 casos de mutilación de cadáveres 

en esta entidad del Pacífico.

66.6

100

27.7

57.1

44.8

12.5

33.3

ABRIL: 81 JUNIO: 113 ALZA: 39.5%

llas de tortura en el municipio de Villa 
de Álvarez, conurbado a la capital del 
estado.

Del reporte de Causa en Común se 
desprende que la atrocidad calificada 
como mutilación, descuartizamiento 
y destrucción de cadáveres registró un 
repunte de 27.7 por ciento, debido a que 
los casos pasaron de 18 a 23 entre abril y 
junio de este año.

En acciones de esta naturaleza, el esta-
do de Colima se colocó en el cuarto lugar 
a nivel nacional. 

En tanto, los asesinatos de funciona-
rios y actores de relevancia en materia 
de seguridad —entre los que se cuentan 
líderes políticos y elementos de las fuer-
zas del orden— tuvieron un repunte de 
12.5 por ciento, pues los casos pasaron de  
ocho a nueve en el lapso estudiado.

EL PASADO 7 DE MAYO se dio a conocer un 
audio en el que se escucha una voz parecida a 
la del alcalde, en la que dice que se la jugará y 
hará lo que diga “el cártel”.
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Realizan encuentro de
zanqueros en Tlalpan 
CENTENARES DE PERSONAS disfrutaron de acrobacias, 
interpretaciones musicales, bailes y pasacalles, durante la se-
gunda jornada del festival que tuvo lugar en la alcaldía Tlalpan. 
El evento, que se llevó a cabo por cuarto año consecutivo, fue 
organizado en el marco del Día Mundial de Andar en Zancos.VIERNES 28.07.2023
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ALGUNOS de los pequeños deben trabajar en las calles, al lado de sus padres. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Carlos —nombre ficticio— ha pasa-
do tres de sus nueve años de vida 
vendiendo dulces en el Centro 
Histórico. Nunca ha ido a la es-

cuela, pero ha desarrollado otras habilida-
des: “Me la sé para andar en las calles, me 
aprendí todos los nombres de memoria, 
porque en la mayoría he trabajado”.

Aunque el pequeño desearía ocupar 
su tiempo en otras actividades “como lo 
hacen otros niños”, diario trata de vender 
lo más que puede para poder comprarse 
algo de comer y compartir con sus com-
pañeros, quienes también viven en situa-
ción de calle.

“Mi papá golpeaba a todo mundo y 
mi mamá siempre en el vicio; me harté 
de eso y me vine a buscar suerte, lo úni-
co que lamento fue haber dejado a mi 
hermanita en esa casa”, contó Carlos, y 
añadió que nadie de su familia lo buscó, 
por lo que cree que dejar su casa “fue la 
mejor decisión”.

Carlos es uno de los miles de niños 
que trabajan todos los días en las calles 
de la Ciudad de México, los cuales, a de-
cir de legisladores y especialistas, se han 
vuelto invisibles al grado de que no hay 
cifras oficiales.

Ante esto, el diputado local del PAN 
Luis Chávez García anunció que pro-
moverá acciones para que el Gobierno 
capitalino y el Congreso se ocupen con-
juntamente de combatir este fenómeno, 
al que está asociado el delito de trata con 
fines de explotación laboral.

El legislador apuntó que “se sigue nor-
malizando que niños y adolescentes tra-
bajen, pese a que organizaciones como 
World Vision México, Save The Childred, 
Red por los Derechos de la Infancia en 

Lamentan “normalización” del fenómeno

Urgen a combatir 
el trabajo de niños 
en las calles de la 
Ciudad de México

EL DIPUTADO del PAN Luis Chávez busca 
que gobierno y Congreso enfrenten juntos el 
problema; Carlos ha pasado tres de sus nueve 
años de edad vendiendo dulces en vía pública

Legisladores alistan el 
2o Parlamento Infantil 
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL CONGRESO de la Ciudad de México 
aprobó un acuerdo para realizar el Se-
gundo Parlamento de la Niñez del 2023, 
el cual tiene el objetivo de promover la 
participación activa de los infantes en la 
toma de las decisiones públicas. 
      El evento, según lo acordado, se lleva-
rá a cabo de forma presencial el próximo 
jueves 10 de agosto en el Palacio Legisla-
tivo de Donceles.

La diputada del PRD Polimnia Roma-
na Sierra Bárcena explicó que la selec-
ción de los 33 integrantes de nueve a 12 
años se analizará y decidirá por parte de 
la Comisión de Atención al Desarrollo de 
la Niñez.

Comentó: “Se elegirán tomando en 
cuenta lo novedoso y la forma de pro-
fundizar en los temas propuestos por los 
aspirantes, así como la pertenencia a un 
determinado sector de la población, con 
el objetivo de generar una pluralidad de 
ideas y visiones”.

La legisladora señaló que 
con este Segundo Parlamento 
de la Niñez se busca promo-
ver la participación de niñas y 
niños de la capital, con la fina-
lidad de que puedan emitir sus 

México y Unicef han señalado que esto 
tiene múltiples consecuencias negativas.

Añadió que según el Inegi, se estima 
que la mayoría de los infantes que la-
boran comenzaron entre los seis y los 
ocho años de edad, además de que uno 
de cada cuatro de estos niños no recibe  
remuneración económica alguna.

Chávez García destacó que los secto-
res de comercio, servicios, agropecua-
rios, industrial y de construcción, son los 
más frecuentes en donde se encuentran 
menores laborando.

A su vez, la investigadora de la orga-
nización Early Institute, Renata Díaz, 
señaló que a los niños que trabajan se les 
vulneran varios derechos y se ve afecta-
do su desarrollo.

“En la primera infancia el desarrollo 
del cerebro crece exponencialmente y 
cuando los menores se enfrentan a vul-
nerabilidades, tienen efectos en su desa-
rrollo cognitivo”, aseguró.

En ese tenor, Renata Díaz especificó 
que cuando un infante se expone a tra-
bajar, pierde o disminuyen sus derechos 
de alimentación, vivienda, servicios de 
salud y una vida digna.

Consideró que esta situación debe 
cambiar y señaló que “en vez de que sólo 
quitemos la pobreza, lo que se debe ha-
cer es tratar de incentivar que los niños 
tengan educación”.

La especialista planteó que es necesa-
rio que los esfuerzos de las instituciones 
se dirijan más al sector infantil, para que 
los programas sociales que actualmente 
existen beneficien más a este segmento.

Agregó: “Tener más comedores co-
munitarios es una idea excelente, por-
que si los niños no tienen una buena ali-
mentación, se hace un efecto dominó y 
se empieza a afectar la salud, por lo que 
necesitamos que las autoridades lancen 
un paquete de apoyo de emergencia 
para que los niños puedan satisfacer 
sus necesidades”.

opiniones sobre los asuntos públicos y 
expresar las necesidades de este sector.

En ese sentido, Polimnia Sierra resaltó: 
“Es importante, para promover su parti-
cipación activa en temas de ámbitos fa-
miliar, escolar, social, comunitario o cual-
quier otro en que se desarrollen y que sus 
opiniones sean tomadas en cuenta para el 
diseño, ejecución, seguimiento y evalua-
ción de políticas públicas”.

A su vez, la congresista Xóchitl Bravo 
Espinosa, de la Asociación Parlamen-
taria Mujeres Demócratas, reconoció el 
éxito obtenido en el Primer Parlamen-
to de la Niñez y añadió que fomentar e 
impulsar el ejercicio de la participación 
ciudadana desde las infancias resulta de 
primordial atención.

Por su parte, la legisladora de Morena 
Indalí Pardillo Cadena señaló que para 
atender las necesidades y problemáticas 
de la niñez de pueblos y barrios origina-
rios y comunidades indígenas, se conta-
rá con la participación de una niña o un 
niño afromexicano.

Por último, el diputado del PRI Jho-
natan Colmenares Rentería 
señaló su compromiso para 
postular a niños y niñas de-
portistas para que éstos sean 
incluidos en las actividades 
del parlamento.

EL 12 DE ABRIL del 2022, el Gobierno capi-
talino informó que hasta esa fecha se había 
conseguido que mil 423 menores de edad 
dejaran de trabajar en el Metro y en las calles.

Eldato

Renata Díaz reiteró que es importan-
te invertir en la primera infancia, ya que 
no solamente se trata de cifras, sino de 
miles de menores que están en pobre- 
za extrema.

De acuerdo con la Comisión de Dere-
chos Humanos de la Ciudad de México, 
el trabajo infantil se incrementó a raíz 
de la pandemia de Covid, en especial en 
mercados públicos.

4.9

2

Por ciento  
de los niños que 
trabajan lo hace  
en la albañilería 

Mercados con-
centran la mayor 

cantidad de meno-
res que laboran
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D E  A C U E R D O 
con la Comisión de 
Derechos Huma-
nos de la Ciudad de 
México, el trabajo 
infantil se incre-
mentó a raíz de la 
pandemia de Covid, 
en especial en mer-
cados públicos.

Eltip

33
Integrantes tendrá 

el Segundo Parla-
mento Infantil
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EL MANDATARIO 
capitalino toma la 
palabra durante 
la reunión de los 
integrantes de la 
asociación civil. 

Inversionistas confían más: Batres

Destacan que en 4 años 
los delitos bajaron 55.9%

EL JEFE de Gobierno asiste a la reunión mensual del Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y Justicia; organismo suma 1.3 
millones de atenciones, dice su presidente, Salvador Guerrero

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Consejo Ciudadano para la Se-
guridad y Justicia de la Ciudad 
de México realizó su reunión 
mensual de consejeros, duran-

te la cual se informó que entre el primer 
semestre del 2019 y el mismo periodo del 
2023 se registró una baja de 55.9 por cien-
to en la incidencia delictiva en la capital.

A la reunión acudió como invitado es-
pecial el Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
quien comentó que gracias a la baja en los 
delitos se ha generado confianza entre los 
empresarios para invertir en la capital, lo 
que ha redundado en un aumento en las 
fuentes de empleo.

Durante el evento, representantes de la 
sociedad civil, líderes empresariales e in-
tegrantes del Consejo Ciudadano respal-
daron los avances sociales, económicos 
y de seguridad logrados en la metrópoli.

En el Club de Industriales, Batres Gua-
darrama destacó la baja de 55.9 por ciento 
en la incidencia delictiva en los últimos 
cuatro años y presumió obras que, dijo, 
han ayudado a reforzar las medidas pre-
ventivas, como la ampliación de 33 kiló-
metros del Metrobús y la habilitación de 
30 mil puntos de conexión gratuita a WiFi.

Agregó: “Y principalmente, conside-
ramos la educación como la columna 
vertebral de la política social; tenemos 
un acento social por justicia elemental y 
razones éticas”.

Ante consejeros e invitados, entre 
ellos el director general de La Razón, 
Mario Navarrete, el Jefe de Gobierno in-
sistió en que se debe atender a todos los 
habitantes de la ciudad en situación de 
pobreza, marginación y exclusión, sin 
descuidar a otros sectores.

Como invitado especial también acu-
dió el secretario de Seguridad Ciudadana, 
Omar García Harfuch, quien reconoció el 
trabajo del Consejo Ciudadano, ya que, 
apuntó, éste ha dado resultados para for-

talecer el acercamiento entre los capitali-
nos y las autoridades.

Expresó: “Gracias a la vinculación del 
Consejo con la policía tenemos infor-
mación que nos permite operar y con-
vencer a las víctimas para que presenten 
una denuncia”.

Comentó que es complicado poner al 
mismo nivel los índices de seguridad en 
comparación de la percepción ciudada-
na, ya que en el periodo citado hubo una 
cifra notable en favor de una mayor se-
guridad, pero los capitalinos no lograron 
percatarse de ello.

Por lo anterior, García Harfuch comen-

tó que se está trabajando para que la per-
cepción y los índices coincidan y los ha-
bitantes de la Ciudad de México puedan 
vivir tranquilos.

En tanto, el presidente del Consejo Ciu-
dadano, Salvador Guerrero Chiprés, infor-
mó que entre diciembre del 2018 y junio 
de este 2023 se otorgaron un millón 334 
mil 255 atenciones.

Precisó que 21 por ciento correspondió 
a orientación jurídica; 18.3 por ciento, a 
apoyo psicológico, 18.2 por ciento, a asis-
tencia ante servicios o trámites y 12.7 por 
ciento está relacionado con el programa 
No Más Extorsiones.

Riesgo feminicida cae 
46%, asegura Saracíbar
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres Gua-
darrama, encabezó ayer la entrega de 
apoyos del Programa Bienestar para Mu-
jeres en Situación de Violencia, donde 
resaltó que son 312 las beneficiadas con 
esta iniciativa, que tiene el objetivo de 
“fortalecer la autonomía económica de 
las víctimas en su proceso de salida de 
situaciones de agresión”.

Batres Guadarrama comentó que en 
este año se entregarán más de mil 500 
apoyos, además de que las afectadas re-
cibirán atención psicológica, jurídica y en 
caso de que sea necesario, serán canali-
zadas a instancias donde las puedan au-
xiliar dependiendo el grado de violencia.

Durante el evento, el mandatario co-
mentó: “Es un momento agri-
dulce, porque la violencia ha-
cia las mujeres es un tema que 
causa indignación y tristeza, 
pero me da gusto que per-
manezca el programa y que 

sean más de 300 las que están recibien- 
do ayuda”.

Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Mujeres, Ingrid Saracíbar, dijo que gra-
cias al programa se ha reducido 46 por 
ciento el riesgo feminicida en la ciudad.

Saracíbar presumió que la inversión 
para este programa en el 2019 fue de 19 
millones 570 mil pesos, mientras que 
para este 2023 se cuenta con 50 millones 
para servicios y apoyos para que las mu-
jeres tengan una vida libre de violencia.

En ese sentido, la secretaria señaló 
que las mujeres beneficiadas con este 
programa recibían mil 500 pesos men-
suales en el 2019; sin embargo, la cuota 
aumentó a seis mil 310 pesos, “equiva-
lentes a un salario mínimo, con el que 
pueden tomar decisiones y lograr su in-
dependencia económica”.

La titular de la Secretaría de 
las Mujeres resaltó que 71 por 
ciento de beneficiarias mani-
festó sentirse esperanzada res-
pecto a su futuro a partir de su 
inclusión al programa.

Lluvias provocan
encharcamientos 
en 11 alcaldías
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

DURANTE LA TARDE de ayer se repor-
taron encharcamientos de diversa mag-
nitud en 11 de las 16 alcaldías de la capital, 
debido a la lluvia que cayó con especial 
fuerza en la zona centro y sur y en algu-
nas regiones, acompañada de granizo.

Desde antes de las 14:00 horas, la Se-
cretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil activó la Alerta Naranja 
por las fuertes precipitaciones que se es-
peraban en la alcaldía Álvaro Obregón, y 
la Alerta Amarilla para Azcapotzalco, Be-
nito Juárez, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, 
Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Magda-
lena Contreras, Milpa Alta, Tlalpan y Ve-
nustiano Carranza. 

Horas más tarde, elementos del H. 
Cuerpo de Bomberos atendieron un se-
vero encharcamiento en Boulevard Adol-
fo López Mateos, a la altura de la colonia 
Progreso de la alcaldía Álvaro Obregón. 

Casi al mismo tiempo se registró otro 
de gran magnitud en la misma demar-
cación, sobre Periférico y Avenida de La 
Luz, en la colonia Jardines del Pedregal.

En Tláhuac, personal de Protección Ci-
vil arribó a la calle Valle Alpino, en la co-
lonia Selene, para liberar las alcantarillas 
y abatir los niveles de agua.

Por otra parte, el Centro de Orientación 
Vial de la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana informó que, como consecuencia 
de las lluvias, los servicios de emergen-
cia acudieron a la calle Juventino Rosas 
a la altura del eje Lázaro Cárdenas, en la 
colonia Ex Hipódromo de Peralvillo de 
la alcaldía Cuauhtémoc, para intervenir 
ante un percance vehicular.

Y en la alcaldía Benito Juárez, personal 
de Bomberos acudió a la avenida José Ma-
ría Vértiz, en la colonia Portales, donde el 
agua acumulada le llegaba a la altura de las 
rodillas a los locatarios de un tianguis.

En la misma colonia, servicios de 
emergencia acudieron a la esquina de 
Víctor Hugo y José María Vértiz para 
atender otro reporte de encharcamiento 
que ocasionó la interrupción de la circu-
lación de vehículos.

LA INUNDACIÓN en Periférico, a la altura de la colonia Pro-
greso, interrumpió el tránsito durante varias horas, ayer. 

COMO invitado especial también acudió el 
titular de la SSC, Omar García Harfuch, quien 
dijo que se trabaja para empatar el aumento 
de la seguridad con la percepción ciudadana.

Eldato

1
Alcaldía ameritó 
la Alerta Naranja 
por la previsión 

de fuertes lluvias

21

312
Apoyos a mujeres 
violentadas fueron 

entregados ayer

Por ciento de las 
atenciones que 
da el Consejo es 
de tipo jurídico
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EN EL PERIFÉRICO SUR, el tránsito se vio 
interrumpido durante varias horas en los 
carriles centrales a la altura de la colonia El 
Progreso, de la alcaldía Álvaro Obregón.

Eltip
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez 
@razon.com.mx

El mercado laboral en México se 
recuperó luego de dos meses 
de pérdida de empleos, ya que 
la población ocupada ascendió 

a 58.7 millones de personas en junio del 
2023, lo que significa 419 mil 085 perso-
nas más que en mayo y 1.3 millones más 
que en el mismo mes de un año antes.

Si bien los empleos creados en junio 
resultaron insuficientes para revertir las 
pérdidas de abril y mayo, que en con-
junto sumaron 760 mil 505 puestos, en 
lo que va del año se han generado 726.9 
mil plazas y suman casi 1.3 millones de 
posiciones en los últimos 12 meses.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que, en cuanto 
al personal ocupado, el número de per-
sonas que trabajaban en micronegocios 
se incrementó en 459 mil personas, al 
aumentar de 23.6 millones a 24 millones.

A su interior, las personas subocupa-
das —las que declararon tener necesidad 
y disponibilidad para trabajar más ho-
ras— fueron 4.6 millones (7.9 por ciento 
de la población ocupada), una reducción 
de 495 mil personas en relación con ju-
nio del 2022, según la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (ENOE).

Por sectores, la mayor creación de 
puestos de trabajo en junio se dio en el 
comercio con 368 mil 071, restaurantes 
y servicios de alojamiento con 330 mil 
288 y la industria manufacturera con 
302 mil 553 más respecto a igual lapso 
del año pasado.

Por otra parte, el organismo informó 
que la población desocupada se 

moderó a 1.6 millones de 
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CDMX capta 440 
mdp por film Barbie 
DURANTE SU PRIMER FIN de semana de exhibi-
ción, la película de la muñeca rubia tuvo un impor-
tante impacto en los sectores comercio, servicios y 
turismo de la Ciudad de México, con una derrama 
económica estimada en 440 millones de pesos.

Dólar
$17.3100

TIIE 28
11.5140%

Mezcla Mexicana
75.01 dpb

Euro
$18.5203

UDI
7.78502554,753.39                    0.46%

BMV S&P FTSE BIVA
1,128.77               0.43%

Centenario
$41,300

Suman 726 mil 
plazas en el año

En junio 
se crean 419 mil 
empleos, tras dos 
meses de pérdidas
TASA DE DESEMPLEO baja a 2.7% de la PEA desde 3.3% en mismo mes del 
2022, reporta el Inegi; ocupación informal sube a 32.6 millones de personas 

Población 
ocupada

El empleo declinó
 al cierre de 2022.

PIB DE EU 
SORPRENDE 
CON ALZA DE 2.4%

DE ABRIL A JUNIO DEL 2023, la eco-
nomía de Estados Unidos registró un creci-
miento de 2.4 por ciento trimestral anuali-
zado, mostrando una aceleración respecto 
al primer periodo del año y sorprendiendo 
al mercado que esperaba un crecimiento 
de 1.8 por ciento, anunció el Departamen-
to de Comercio.

La economía estadounidense creció 
más rápido de lo esperado en el segundo 
trimestre, gracias a que la resistencia del 
mercado laboral apuntaló el gasto de los 
consumidores, mientras que las empre-
sas impulsaron la inversión en bienes de 
equipo, lo que podría mantener a raya una 
temida recesión.

A tasa anual, el Producto Interno Bruto 
(PIB) de Estados Unidos creció 2.56 por 
ciento, la más alta desde el primer trimes-
tre del 2022, cuando creció 3.7 por ciento.

Analista consideran que con el creci-
miento publicado hoy se estima que la 
economía de Estados Unidos crecerá 2 por 
ciento bajo un escenario central en el 2023 
y la probabilidad de recesión disminuye de 
manera significativa.

Redacción

personas en junio, cifra menor en 160 mil 
649 respecto a mayo y 391 mil 161 por de-
bajo del dato de junio del 2022.

Con ello, la tasa de desempleo en ju-
nio bajó a 2.7 por ciento de la Población 
Económicamente Activa (PEA) desde 2.9 
por ciento en el mes previo y retrocedió 
en comparación con el 3.3 por ciento en 
el mismo mes del 2022.

Así, la PEA fue de 60.3 millones de 
personas en junio de este año, dato ma-
yor en 258 mil 436 en comparación a 
mayo y superior en 858 mil 950 personas 
a la de junio del 2022.

La ocupación informal ascendió a 32.6 
millones de personas en junio de este 
año, lo que significó un incremento de 
417 mil respecto a mayo y 489 mil perso-

nas más con relación al mismo mes 
del 2022.

“Anticipamos que la estrechez del 
mercado se mantenga en el corto plazo, 
aunque sin descartar cierta volatilidad en 
las cifras, como vimos en los últimos dos 
meses”, añadió.

Sin embargo, precisó Banorte, conti-
nuarán atentos a los indicadores consi-
derando el ritmo de la expansión de la 
actividad que probablemente se modera-
rá en la segunda mitad del año, situación 
que estima podría impulsar algunas mé-
tricas, tales como la tasa de desempleo, 
ligeramente al alza

 Grupo Financiero Ve Por Más (Bx+) 
anticipó que la expectativa de desacele-
ración económica en México en el tercer 

y cuarto trimestre se traducirá en una 
menor fuerza de empleo.

Pese a ello, la tasa de informalidad 
laboral se ubicó en 55.5 por ciento en el 
sexto mes del 2023, con lo que bajó des-
de 55.7 por ciento en mayo y disminuyó 
respecto al 55.8 por ciento en junio del 
año pasado.

En tanto, la directora de Análisis 
Económico-Financiero de Grupo Finan-
ciero Base, Gabriela Siller, destacó que 
los resultados de la ENOE mostraron 
una disminución significativa en la tasa 
de desempleo, pero la informalidad y la 
subocupación permanecen en niveles 
elevados, evidencia de que el mercado 
laboral está lejos de un punto óptimo en 
México.

Grupo Financiero Banorte consideró 
que la creación de plazas se continuará 
en lo que resta del año, con base en su 
visión constructiva sobre la actividad 
económica, a pesar de algunas señales de 
una moderación en sectores específicos, 
con lo que podríamos ver divergencias 
relevantes en la demanda de trabajo.

Anticipó que los salarios sigan subien-
do, apoyados por la estrechez del merca-
do, pues la tasa de desempleo sigue por 

debajo del 3 por ciento, niveles 
que, se considera, serían 

de pleno empleo.

Desocupados
A mediados de año se revirtió 
parcialmente el empleo 
perdido dos meses antes.

2023 % de PEA

Fuente|Inegi

Tasa de desocupación respecto a la PEA
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Millones conforman 
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micamente Activa

Por ciento, tasa de 
informalidad laboral 

en el secto mes

Millones de perso-
nas están desem-
pleadas en junio

LAS PERSONAS subocupadas son aquellas 
que declaran tener necesidad y disponibili-
dad para trabajar más horas, de acuerdo la 
definción del Inegi.

Eldato

LA CREACIÓN de más puestos la-
borales contribuyó a la disminución 
de la tasa que mide el número de 
personas sin trabajo.

Eltip
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

El subsecretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), Gabriel 
Yorio,  ratificó la meta de cre-
cimiento de 3.0 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) para 2023, 
incluso “ligeramente por encima”, y des-
cartó una recesión económica en el país.

El funcionario federal aseguró que 
la economía mexicana ha demostrado 
una notable fortaleza, a pesar de que la 
economía global ya muestra señales de 
desaceleración en algunas regiones y 
sectores.

“No existe en este momento evidencia 
de una recesión en México y la probabili-
dad de una recesión global ha disminui-
do”, dijo en rueda de prensa para detallar 
los Informes sobre la Situación Econó-
mica, las Finanzas Públicas y la Deuda 
Pública al segundo trimestre del 2023.

Yorio aseguró que el riesgo de recesión 
se ha transformado en una probabilidad 
de crecimiento moderado para 2024. 

Destacó que México continúa crecien-
do de manera sostenida y lleva 10 bimes-
tres consecutivos de crecimiento.

“Por lo tanto, es fundamental aprove-
char las oportunidades de crecimiento 
que provienen de nuestro mercado in-
terno, así como por la relocalización de 
empresas y nuestra alianza estratégica 
con el bloque de Norteamérica”, expuso.

SIGUE APOYO A PETROLERA. El 
subsecretario informó que laSHCP ha in-
yectado recursos a Petróleos de México 
(Pemex) por 10 mil millones de dólares 
entre 2019 y 2021 para su capitalización, 
reducción de deuda y refinanciamiento.

“Hicimos capitalización acompaña-
da por el manejo de pasivos en el 2019, 
fueron cinco mil millones de dólares y en 
2021 fueron otros cinco mil millones de 
dólares”, expuso.

“Las transacciones fueron para capita-
lizar a Pemex y con esos recursos redujo 
la deuda y refinanció y ahí van 10 mil mi-
llones de dólares”, comentó.

Afirmó que la dependencia encargada 
de las finanzas públicas del país seguirá 

En 2024, avance moderado: Yorio

SHCP prevé PIB 
arriba de 3.0%; 
descarta recesión
ECONOMÍA MEXICANA muestra notable fortaleza, pese 
a señales de desaceleración global, destaca subsecretario del 
ramo; dependencia mantiene apoyo a Pemex, asegura

Exportaciones suben 1.1% 
en junio; se desaceleran
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EN JUNIO DEL 2023, el valor de las 
exportaciones de mercancías alcanzó 
51 mil 800 millones de dólares, con un 
incremento de 1.1 por ciento respecto al 
mismo mes del año pasado, su segun-
da alza al hilo, pero a un menor ritmo 
desde el avance de 5.8 por ciento anual 
en mayo, afectadas por las petroleras, 
debido a la baja en los precios de los 
energéticos.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que en junio 
las exportaciones petroleras se derrum-
baron 28.8 por ciento, su quinta caída 

anual consecutiva, mientras que las no 
petroleras crecieron 3.7 por ciento, su se-
gundo avance anual al hilo.

Así, con información oportuna de co-
mercio exterior, de enero a junio de 2023, 
el valor de las exportaciones totales 
sumó 291 mil 968 millones de dólares, 
con un avance anual de 3.9 por ciento, 
derivado de un alza de 6.1 por ciento en 

DE IZQ. A DER.: Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público, y Rodrigo 
Mariscal, titular de la Unidad de Planeación Económica, en rueda de prensa, ayer.
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 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Hoy analizo la otra variable, el dinamismo, en concreto el 
dinamismo de la producción, que, de conseguirse, implica el 
crecimiento de la economía, medido por el comportamien-
to de la producción de bienes y servicios, relacionada con la 
creación de empleos, para producir alguien debe trabajar, la 
generación de ingresos, a quien trabaja se le paga, y el bienes-
tar, que depende, en buena medida, del empleo y el ingreso.

Según el Indicador Global de la Actividad Económica, 
IGAE, que mide el comportamiento de la producción, en tér-
minos mensuales, comparando cada mes con el mes anterior, 
en mayo la economía creció 0.0 por ciento. Un mes antes, 
abril, creció 0.9. Un año antes, mayo de 2022, creció 0.2. En 
ambas comparaciones, en mayo, la actividad económica cre-
ció menos. El mejor mes fue abril, 0.9 por ciento.

También en términos mensuales, durante los cinco pri-
meros meses de este año, la actividad económica creció, en 
promedio mensual, 0.32 por ciento. Durante los cinco meses 
previos, agosto a diciembre de 2022, creció 0.24. Durante los 
primeros cinco meses de 2022, de enero a mayo, creció 0.28. 
En ambas comparaciones, en mayo, la actividad económica 
creció más.

En términos anuales, comparando cada mes con el 
mismo mes del año anterior, en mayo la economía creció 3.2 
por ciento. Un mes antes, abril, creció 3.5. Un año antes, mayo 
de 2022, creció 1.9. En la primera comparación, en mayo, la 
actividad económica creció menos. En la segunda, más. El 
mejor mes fue febrero, 3.9 por ciento.

También en términos anuales, durante los cinco prime-
ros meses de este año, la actividad económica creció, en 
promedio mensual, 3.42 por ciento. Durante los cinco meses 
previos, agosto a diciembre de 2022, creció 4.22. Durante los 
primeros cinco meses de 2022, de enero a mayo, creció 1.74. 
En la primera comparación, en mayo, la actividad económica 
creció menos. En la segunda, más.

De todas estas comparaciones, cuál es la mejor para res-
ponder la pregunta ¿cómo va la actividad económica? La 
que compara, en términos mensuales, mayo con abril, abril 
con crecimiento de 0.9 por ciento, mayo con 0.0, menor cre-
cimiento que también se dio en la comparación anual: abril 
crecimiento del 3.5 por ciento, mayo del 3.2.

¿Qué pasó en junio? Según el Indicador Oportuno de la 
Actividad Económica, que estima el crecimiento para meses 
pasados, para los cuales todavía no se conoce la información, 
en términos mensuales la actividad económica creció, en 
junio, 0.2 por ciento y, en términos anuales, 4.0, lo cual su-
pondría, en ambos casos, un mejor resultado que en mayo. 
¿Le hacemos caso al Indicador Oportuno de la Actividad Eco-
nómica? En su momento, para mayo, en términos mensuales, 
se estimó un crecimiento del 0.4 por ciento, que resultó del 
0.0, y, en términos anuales, se estimó uno del 3.6, que resultó 
del 3.2.

Por lo pronto, en mayo, comparando con abril, en térmi-
nos mensuales y anuales, el crecimiento fue menor.

Dediqué los dos últimos Pesos y 
Contrapesos al tema de la infla-

ción, relacionado con una de las dos 
variables que sirven para conocer el 
estado general de la economía, la esta-
bilidad, en concreto la estabilidad del 
Índice Nacional de Precios al Consu-
midor, que, de lograrse, implica la pre-
servación del poder adquisitivo del 
dinero, lo mínimo que debe esperarse 
de un sistema monetario.

 MENOR CRECIMIENTO

PESOS Y CONTRAPESOS

las exportaciones no petroleras y de una 
caída de 23.4 por ciento en las petroleras.

Por otra parte, reportó que, en junio 
del 2023, el valor de las importaciones de 
mercancías fue de 51 mil 762 millones de 
dólares, con una caída de 6.2 por ciento 
contra igual mes del año pasado, luego 
de alza de 1.4 por ciento anual en mayo.

Explicó que dicha cifra resultó de la 
combinación de una caída de 56.3 por 
ciento en las importaciones petroleras y 
de un crecimiento de 3.3 por ciento anual 
en las no petroleras en junio pasado.

Con ello, en el primer semestre de 
2023, el valor acumulado de las importa-
ciones totales fue de 298 mil 312 millo-
nes de dólares, monto mayor en 1.6 por 
ciento al de igual lapso de 2022.

Así, informó el Inegi, en junio de este 
año se registró un superávit comercial 
de 38 millones de dólares, saldo que se 
compara con el déficit de tres mil 971 mi-
llones de dólares obtenido en el mismo 
mes de 2022.

EN LOS PRIMEROS seis meses de 2023, 
la balanza comercial de México presentó un 
déficit de seis mil 344 millones de dólares, 
con información oportuna.

Eltip

apoyando a la empresa petrolera con 
responsabilidad, dentro de los límites 
y balances fiscales y conforme a lo que 
marca la ley.

Explicó que las herramientas para 
apoyar a Pemex ya están definidas en la 
Ley Federal de Presupuesto y Responsa-
bilidad Hacendaria (LFPRH) y en la Ley 
de Ingresos de la Federación (LIF).

En años anteriores, para apoyar a las 
empresas, se aplicó la reducción del De-
recho de Utilidad Compartida (DUC) del 
65 por ciento al 40 por ciento, por el mo-
mento no se tiene contempla-
da una disminución adicional, 
anotó.

Aclaró que la deuda de Pe-
mex se contabiliza y consolida 

en la deuda del sector público, por lo que 
se cuenta con una partida de deuda.

Yorio precisó que este año la depen-
dencia no ha llevado a cabo ninguna 
transferencia a favor de Pemex.

CAEN INGRESOS. Por otra parte, el 
funcionario informó que los ingresos 
del sector público disminuyeron 1.6 por 
ciento.

La mayor caída se registró en los re-
cursos petroleros con 23.9 por ciento y 
menor recaudación del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) en 8.0 por cien-
to, derivado principalmente de 
la depreciación del dólar frente 
al peso, explicó el subsecretario 
de Hacienda y Crédito Público.

LA APRECIACIÓN reciente de la moneda 
mexica por debajo de los 17 pesos por dólar, 
tiró 23.9 por ciento los ingresos petroleros y 
8.0 por ciento el cobro de IVA.

Eldato

85
Mil mdp se dejaron 

de recaudar por sub-
sidio a gasolinas
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Ante la continuidad en las 
prácticas desleales comercia-
les por parte de China y otros 
países asiáticos, la titular de 

la Secretaría de Economía (SE), Raquel 
Buenrostro, adelantó que se impon-
drán aranceles antidumping a casi 500 
productos.

Entre los productos figuran clavos, 
tuercas, zapatos, textiles, hilos, plásti-
cos, acero, aluminio, tenis, pantalones de 
mezclilla “y muchas otras cosas”.

Buenrostro expuso lo anterior, du-
rante un encuentro virtual con la or-
ganización “Empresarios por la Cuarta 
Transformación”.

Consideró que no es jus-
to adquirir un producto sólo 
porque es más barato pues eso 
desplaza la producción nacio-
nal “y la verdad es que nos es-
tán haciendo dumping”.

 “Nosotros estamos viendo 
el tema recientemente con el 
Presidente (Andrés Manuel 
López Obrador); en el caso de 
zapatos, sí queremos poner 
aranceles”, dijo. 

Medida, por contrabando y precios irreales

México alista aranceles 
contra artículos asiáticos

LA SECRETARIA de Economía, Raquel Buenrostro, planteó 
el tema al Presidente y “eso es lo que vamos a hacer”; entran al 
país pantalones de mezclilla a precio de 3 centavos, menciona

RAQUEL BUENROSTRO, secretaria de Economía, en diálogo 
en línea con Empresarios por la Cuarta Transformación, ayer.
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“Yo le plantee (al Presidente) poner 
aranceles a algunos productos chinos 
porque están entrando pantalones de 
mezclilla a tres centavos y las tuercas 
y clavos entran al 50 por ciento de lo 
que vale la materia prima en China”, 
explicó.

Señaló que luego de una queja por 
parte de la única empresa fabricante de 
clavos en todo el país, respecto al ingreso 
de ese producto procedente de China a 
precio dumping, la Unidad de Prácticas 
Comerciales Internacionales de la Se-

cretaría de Economía detectó 
que, además de los clavos, 
había diversos productos que 
están ingresando al país por 
debajo de sus propios costos 
de producción. 

Buenrostro reiteró que tal 
es el caso de clavos, zapatos, 
textiles, hilos, plásticos, acero, 
aluminio “y muchas otras co-
sas. De oficio, nosotros detec-
tamos otros casos”. 

Apuntó que hasta el mo-

mento “tenemos 479 productos finales 
que están traídos de algunos países asiá-
ticos que queremos ponerles aranceles y 
eso es lo que vamos a hacer”.

“Sí podemos ponerle un arancel para 
que, si entra el producto de China, entre 
a un precio más cercano a la realidad; 
se trata de tener controles para evitar el 
contrabando” y el dumping, afirmó la 
funcionaria.

Los empresarios de la 4T le cuestiona-
ron respecto a si el Gobierno mexicano 
ha contemplado la posibilidad de crear 
vehículos de financiamiento de crédito 
similares a China.

La preocupación, precisaron los em-
presarios, es evitar que el nearshoring 
termine siendo sólo “maquila que paga 
barato, y que se convierta en un fenó-
meno económico pujante similar al de 
China”.

Sin embargo, la secretaria de Eco-
nomía explicó que el modelo econó-
mico de China es muy diferente al de 
México, ya que es un país donde las 
empresas son del Gobierno y por tan-

to deben sujetarse a las disposiciones 
federales.

Mientras que, en México, dijo, la ma-
nera de atraer las inversiones es con 
inventivos y firmes en política pública; 
pero aun así queda a decisión del empre-
sario “y no hay manera de obligarlos”.

La imposición de un arancel antidum-
ping se lleva a cabo cuando un fabricante 
o exportador extranjero vende bienes 
por debajo del “valor normal”. 

El valor normal puede ser el precio 
al que el productor extranjero vende la 
mercancía en su propio mercado interno, 
o en el mercado de otro país.

Por otra parte, la funcionaria desta-
có que, de todas las inversiones, 60 por 
ciento proviene de empresas tractoras y 
el restante 40 por ciento de las pequeñas 
y medianas empresas. “Es una relación 
bastante poderosa para las mypymes 
dentro del desarrollo económico”, indicó.

Buenrostro expuso que la SE continúa 
dando seguimiento y acompañamiento a 
las mipymes para ayudarlas a abatir sus 
costos de producción y con ello contri-
buir a controlar la inflación.

479

19.7

Productos asiáticos 
podrían ser objeto de 

aranceles 

 Por ciento, partici-
pa China en importa-

ciones mexicanas

D E S D E C H I N A , 
México impor ta 
sobre todo teléfo-
nos, dispositivos 
de cristal líquido, 
computadoras, cir-
cuitos electrónicos 
integrados y partes 
para computado-
ras, entre otros.

Eldato

19LR_FINAL.indd   319LR_FINAL.indd   3 27/07/23   22:1627/07/23   22:16



razon.com.mxLa Razón • Viernes 28.07.2023
NEGOCIOS20

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

El  International Road Assessment Pro-
gramme (iRAP) —una organización benéfica 
dedicada a salvar vidas mediante indiccio-
nes precisas para eliminar carreteras de alto 
riesgo en todo el mundo y que encabeza 
Miquel Nadal— contabiliza que al año en 
nuestro país se registran casi 477 mil perso-
nas afectadas directamente por accidentes 
viales en carreteras y ciudades, de las cuales 
16,725 fallecen, más de 7,500 sufren daño ce-
rebral severo, 46,525 lesiones en la cabeza y 
daño cerebral leve (lo que se entienda como 
eso), más de 88 mil con fracturas de miem-
bros y 86,600 con golpes y laceraciones.

O sea que diariamente mueren 11 perso-
nas en las carreteras del país… y el impacto 
económico de todas, de fallecimientos y le-

Pues sí, recientemente la Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes, que encabeza Jorge Nuño, 

literalmente le “leyó la cartilla” a los concesionarios de auto-
pistas federales (tanto a privados como a públicos) de que si 
no apresuraban sus planes de inversión en mantenimiento 
y reparación se les podía retirar la respectiva concesión por 
incumplimiento y por ser una de las causales de accidentes 
viales… pero también ha tomado medidas para poner bajo 
control a los choferes de tráileres que muchas veces —no to-
dos, pero sí muchos— conducen arriba de la velocidad permi-
tida, cansados y/o drogados o alcoholizados.

SICT LEE LA CARTILLA A CONCESIONARIOS Y A TRAILEROS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Aerotransportes Mas de Carga, S.A. de 
C.V., o MasAir, es una compañía Mexicana 
cuyo CEO hoy es Luis Sierra. Esta empresa 
fue de LATAM Airlines Group hasta 2018, 
y actualmente tiene sus vuelos principal-
mente a Estados Unidos, a Los Ángeles y 
Miami. Llama la atención que desde sus 
oficinas se hable de una “etapa de supervi-
vencia por condiciones económicas”, cuan-
do Mas Air en 2021 transportó 103,239.2 
toneladas, frente a las 79,457.7 transporta-
das durante el año 2020, lo que significa un 
aumento del 29.9%. Para 2022 no están cla-
ros, pero ellos mismos presumen que van 
de maravilla, teniendo todo listo para que 
en dos semanas irse a realizar operaciones 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), con alianzas recientes con Lufthan-
sa Technik, SmartKargo, DHL, y otras, y la 
compra del 49% de la europea Galistair, 
incluso dos aeronaves más B767-300 CBF 
y B767-200 F.

Eso sí, Aeroméxico y Estafeta le pisan 
los talones, pues ganaron territorio en ese 

Mucho tiene que explicar MasAir, ya que desde la Aso-
ciación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) que tiene 

como secretario general al capitán Humberto Gual Ángeles, 
se ha levantado la voz para denunciar que en esa empresa 
de carga área se realizó el despidió injustificado de tres capi-
tanes, porque buscaron cambiar de representación sindical.

DESPIDOS INJUSTIFICADOS EN MASAIR
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

negocio, mientras que AeroUnión y MasAir 
perdieron en sus niveles de carga transpor-
tada en servicio regular por las líneas aéreas 
nacionales en México. Las autoridades de la 
Secretaría del Trabajo y las de Aviación Civil 
deben estar atentas a lo que sucede en esta 
empresa, porque aunque ASPA denuncia 
represalia contra los trabajadores que bus-
caron cambiar de representación sindical, 
se debe investigar a fondo cada uno de sus 
aspectos económicos-financieros. Datos 
a junio afirman que había transportado 
hacia el extranjero más de 43 millones de 
kilogramos en rutas fuera de México, según 
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 
¿De verdad a MasAir le interesa entrarle a 
este asunto laboral que solo empaña sus 
operaciones e imagen?, porque, incluso, 
podría ser señalada por autoridades de 
Estados Unidos, donde también opera y la 
señalaría de no respetar los acuerdos labo-
rales en el marco del TMEC.

El tema ya es un escándalo, y de pre-
ocupación por su forma de actuar, y por 

siones de todo tipo, se contabiliza en 36,100 
millones de dólares anuales.

Sin embargo, conforme a la misma in-
formación de la SICT, 70.68 % de los sinies-
tros de tránsito son atribuibles al conductor, 
13.78% a las condiciones del camino, 8.07% 
a una falla del vehículo y 7.47% por causa 
de algún agente natural. Y de los accidentes 
atribuibles al conductor, el 20% son por im-
prudencia o intención, 12% por velocidad 
excesiva, 11% por invadir el carril contrario 
y 11% porque no guardó distancia.

En medidas concretas, la SICT revisó 
ocho concesiones para aumentar sus cargas 
constructivas en mantenimiento para que 
en conjunto inviertan 2,500 millones de 
pesos en reparación y mejoras, destacando 

el compromiso de mil millones de pesos de 
la Red de Carreteras de Occidente, operada 
por Abertis que lleva aquí Demetrio Sodi, 
y en el trayecto Matehuala-Mexicali de 
Omega, de Jorge Melgarejo.

Y para los choferes de cargueros se im-
plementará un nuevo sistema electrónico 
para emisión de licencias y permisos para 
suprimir falsificaciones, así como la verifica-
ción y certificación de las clínicas externas. 
De no cumplir las normas, les serán cancela-
das… como ha sucedido ya con varios cente-
nares de talleres, talachas y predios baldíos. 

Ya le contaré.

Alsea consolida y acelera expansión. 
En su segundo reporte trimestral del 2023 
Alsea dio a conocer la apertura de 36 nuevos 
restaurantes corporativos y 14 franquicias. 
En este periodo llegó a Paraguay con su pri-
mera tienda de Starbucks. Así la compañía 
suma 77 aperturas en lo que va del año, 55 
corporativas y 22 franquicias.

Para el último semestre del año, la em-
presa mexicana dirigida por Armando Torra-
do irá con todo y abrirá entre 170 y 210 tien-
das nuevas para llegar a su meta de entre 
250 y 290 aperturas, con una proyección 
de crecimiento en ventas mismas tiendas 
de entre 14% y 17%. Vale destacar que Alsea 
tiene 4,477 unidades en los segmentos de 
comida rápida, cafeterías, comida casual y 
restaurante familiar. De esas, más de 2,200 
están en México, y cuentan con más de 

75 mil colaboradores en América Latina y 
Europa.

Vaya, al reportar al segundo trimestre del 
año un destacado crecimiento del 18.6% en 
ventas mismas tiendas, es indicativo de que 
el crecimiento orgánico es su fuerte.

Escala a Diputados tema Mainbit. El 
asunto del concurso del equipo de cómpu-
to del Instituto de Salud y Seguridad Social 
de los Trabajadores del Estados ya subió a la 
Cámara de Diputados. Como aquí le he re-
portado, el fallo a favor de la empresa Main-
bit en junio pasado generó cuando menos 
5 quejas de otros competidores que fueron 
descalificados, mismos que alegan ante el 
Órgano Interno dde Control del ISSSTE que 
quedaron fuera de manera amañada por de-
cisión de la directora de administración del 
instituto, Almendra Ortíz. El asunto fue ex-
puesto por el legislador Jorge Triana, quien 
expuso que la bancada del PAN subirá un 
punto de acuerdo al pleno. 

Vulcan, oferta chiquita. Andrés Manuel 
López Obrador ofreció poco mas de 310 
millones de dólares a Vulcan Material por 
el predio de Sac-Tun, Calica, a fin de conver-
tirlo en una zona natural protegida. Se ve 
cuesta arriba que ello prospere si por el sólo 
arbitraje internacional (que hasta donde sa-
bemos va ganando la empresa encabezada 
por Thomas Hill) le deja a Vulcan 1,900 mi-
llones de dólares. Veremos sí ello prospera.

defender la posición del Sindicato de 
Trabajadores de la Industria Aeronáutica, 
Comunicaciones, Similares y Conexos de 
la República Mexicana (STIA). De entra-
da, ya está violando el derecho de libertad 
sindical impulsado por la 4T y establecido 
desde 2019 en la Ley Federal del Trabajo 
(LFT); el derecho de asociación consagrado 
en el artículo 9 de la Constitución Mexica-
na, y la protección de ambas libertades en 
los Convenios 87 y 98 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) firmados 
por México. Lo que se sabe también es que 
Aerotransporte Mas de Carga, SA de CV 
(MasAir), realizó una inversión de más de 
5 millones de dólares en la contratación y 
capacitación de tripulación y personal téc-
nico para operación de aeronaves. No hace 
mucho todo era festejo en Mas de Carga 
S.A. de C.V. cuando pilotos tomaron protes-
ta como miembros activos de la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA). Hoy 
todo es preocupación e incertidumbre para 
algunos de ellos, con un futuro alarmante.

¿Sin fuero Napo? Hasta dónde será cierto 
eso de que el senador Napoleón Gómez 
Urrutia ya no es querido en la Cuarta Trans-
formación. Se habla ya de un acercamiento 
con el Partido Verde para retener su curul. 
De ser cierto tiene todas las de perder por-
que tendría que aportar más que un capital 
político. Su debilitamiento es patente en 
todo el país donde quiere seguir reteniendo 

su cacicazgo sindical. Hoy se adelanta que 
es poco posible que le tomen la llamada en 
Palacio Nacional, de ahí que se mueve para 
salir en la foto. ¿Hasta dónde le alcanzará? 
Ya veremos, pero hasta hoy se adelanta 
una tensa relación con Gobernación, por-
que recordará usted que cuando Marath 
Baruch Bolaños asumió el cargo de secre-
tario de Trabajo y Previsión Social, se dijo 
en la mañanera que la incómoda relación 
entre Luis Alcalde y el líder sindical podría 
cambiar con un acercamiento, aunque de 
eso no se sabe absolutamente nada. Lo que 
sí es verdad es que el líder sindical que en 
su momento se sintió nacido en Canadá 
mantiene relaciones tensas con varios go-
bernadores de Morena. Habrá que ver si al 
senador morenista lo veremos pronto con 
sombrero de pelícano.

Voz en off. Bien por Alsea, que dirige Ar-
mando Torrado, que va por una reestruc-
turación de sus marcas que hoy tiene en su 
cartera. Y es que luego de desprenderse de 
El Portón, va por vender marcas chicas a las 
que que no le ven un potencial crecimien-
to fuera de México, en Sudamérica, y otras 
en Europa. Sus ganancias crecieron 89.7% 
en el segundo trimestre de 2023 contra el 
mismo periodo del año pasado, al alcanzar 
los 475 millones de pesos, impulsadas por 
eficiencias y el tipo de cambio. Una noticia 
importante es su primera tienda franquicia-
da de Starbucks en Paraguay...
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Nacen crías de tigre de Sumatra, 
especie en peligro crítico de extinción

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS nacieron tres cachorros de tigre de Sumatra, dos en el hábitat Tull Family Tiger Trail del San 
Diego Zoo Safari Park de California, EU, tras 7 años sin crías de esta especie y una más nació en West Midland Safari Park, en 
Bewdley, Inglaterra. Los tres nuevos ejemplares representan una esperanza para la especie que se encuentra catalogada en 
la Lista Roja de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza, pues actualmente sólo existen 4,000 tigres en 
estado salvaje en todo el mundo y de acuerdo con información del zoológico inglés, sólo 10 por ciento son de la especie de 
las crías que recientemente nacieron. Esta especie forma parte del Programa Eaza Ex-Situ, el cual tiene como objetivo que 
los zoológicos europeos colaboren entre sí para salvarlos de la extinción, debido a que los tigres enfrentan muchos desafíos, 

incluido la pérdida de hábitat, desafíos para la coexistencia entre humanos y vida  silvestre y la caza furtiva.

POBLACIÓN
Actualmente existen 4,000 tigres en estado salvaje en todo 

el mundo y sólo 10 por ciento es de la especie de Sumatra.

CONSERVACIÓN
La Unión Internacional para la Conserva-
ción de la Naturaleza incluye a la especie 

en la categoría de peligro crítico.
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PANTHERA TIGRIS SUMATRAE
Es una subespecie de tigre que se encuentra en la isla de Sumatra, en Indonesia.

Los análisis
de ADN revelan características 
únicas de esta especie, por lo que se 
encuentra en el margen de ser una 
subespecie y una nueva especie.

La clasificación
Pertenece a lafamilia de los 
Felidae y al género Panthera.

Su tamaño
Es el más pequeño de los 
tigres que sobreviven en la 
actualidad.

Las diferencias
Los machos miden en 
promedio 2.30 m y pesan 
110 kg y las hembras miden 
2.20 m y pesan 90 kg

Su apariencia
Poseen rayas más 
delgadas que otras 
subespecies de tigres, 
y tienen una barba 
más desarrollada.

Su reproducción
Puede llevarse a cabo en 
cualquier época del año, y 
tienen entre 2 y 3 cachorros, 
aunque pueden llegar a 
tener  hasta 6 crías.  

Los cachorros
Nacen ciegos y pesan 
aproximadamente 1.2 
kg, consumen sólo leche 
durante las primeras ocho 
semanas.

La alimentación
Depende del lugar en el  
que vive, pero puede llegar 
a consumir jabalíes, ciervos, 
peces, aves e incluso 
cocodrilos.

A dife-
rencia de otras 

especies de felinos 
el tigre de Sumatra 
no le teme al agua y 

se caracteriza por 
ser muy buen 

nadador.

103
Días de gestación es el 

promedio de esta especie

20
Años es el promedio 

de vida del tigre en 
cautiverio.

HÁBITAT
Ocupan una variedad de hábitats, los cuales incluyen selvas tropicales, bosques 

de tierras bajas, bosques montañosos y manglares costeros.

Sus presas
Estos hábitats suelen estar 

asociados con áreas donde hay 
suficiente presencia de presas, 

como ciervos, cerdos y otros 
animales salvajes.

El lugar 
Está compuesto por densas selvas 
tropicales. Estos bosques son ricos 
en biodiversidad y proporcionan 
refugio y abundantes fuentes de 
alimento para los tigres.

DISTRIBUCIÓN
Dentro de la isla de Sumatra los tigres 

viven tanto en los bosques de las llanuras 
y tierras bajas como en áreas montañosas.

En su hábitat  
Sólo alrededor de 400 habitan las reservas 
y parques nacionales, mientras que el resto 
está distribuido en áreas que el avance de la 

agricultura destruye rápidamente.  Isla de Sumatra

Zonas donde habita

DESCUBREN DOS ESPECIES DE TIGRE DIENTES DE SABLE DE HACE 5 MILLONES DE AÑOS. Una investigación liderada por 
la Universidad Complutense de Madrid examinó una colección de fósiles hallados en Langebaanweg, Sudáfrica, y  detalló 4 especies 

dentro de su estudio, en el cual, dos de ellas, El Dinofelis werdelini y el Lokotunjailurus chimsayae, eran previamente desconocidas.

4,000 
Ejemplares de 

tigre viven en 
todo el mundo de 

manera salvaje. 

400 
Animales de 
éstos pertenecen 
a la especie de 
Sumatra.
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MANIFESTANTES redoblaron la presión contra el primer 
ministro, Benjamin Netanyahu. Con miras a revertir el aval del 
Parlamento llenaron las calles de Tel Aviv para impedir que 
éste tenga un poder superior a la Corte. Bibi advirtió del ries-
go político si el Tribunal suprime el primer paso en la materia.

Arrecia lucha contra
reforma judicial israelí

22

Redacción

Ante el mes más abrasador 
en la historia de la Tierra y 
en el que ya se rompieron 
múltiples récords por calor 

extremo, la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) advirtió que la crisis 
climática se transformó en una “era de 
ebullición global”.

“La era del calentamiento global ter-
minó, es el momento de la era de la ebu-
llición”, reconoció el secretario general 
del organismo, António Guterres, en un 
duro mensaje con el que resuenan cada 
vez más fuerte sus recordatorios de que 
el mundo sigue dejando pasar la venta-
na de oportunidad para revertir el temido 
calentamiento de 1.5 grados centígrados, 
del que alertan científicos.

Y sentenció que el panorama actual, 
que calificó de “terrorífico”, será la nueva 
normalidad en el mundo.

Sin una mini era de hielo que deten-
ga este calor ardiente, explicó, se batirán 
más y más récords con temperaturas sin 
precedentes, lo que apenas es el comien-
zo de esta fase crítica, a falta de cuatro 
días para cerrar el mes con las peores 
temperaturas desde 2019.

Su mensaje coincide con las alertas de 
la Organización Meteorológica Mundial 
(OMM) y el Servicio de Cambio Climáti-
co Copernicus de la Comisión Europea 
acerca de récords cada vez más comu-
nes y que serían desbancados incluso en  
cuestión de días, pronóstico que quedó 
asentado con ciudades y países del mun-
do que enfrentan severas temperaturas, 
a las que se suman incendios al sur de Eu-
ropa. Condiciones que también afectan a 
entornos marinos, al registrar un calen-
tamiento exponencial en el Mediterrá-
neo, hecho que los expertos atribuyen al 
fenómeno de El Niño, que será clave para 
que uno de los siguientes cinco años se 
convierta en el más cálido en la historia.

Sin embargo, António Guterres exter-
nó que, pese al pronóstico desalentador, 
aún “es posible limitar el ascenso de las 
temperaturas globales y evitar lo peor del 
cambio climático”.

Dijo que la meta sigue siendo impedir 
que el planeta cruce el alza de 1.5 grados, 
al señalar que tienen la oportunidad de 
actuar, pues en el corto plazo celebrarán 
reuniones importantes, como la Cumbre 
de Ambición Climática de septiembre 
próximo y dos meses después Dubái al-
bergará la COP28.

Por lo que el líder de las Naciones Uni-
das puso la mira en el G-20, que tiene en 
su poder la llave para reducir las emisio-
nes de gases de efecto invernadero para 
alcanzar la meta neta cero. Y enfatizó la 
urgencia de acelerar esfuerzos contra el 
cambio climático, sin excusas, para que 
en 2025 se duplique la financiación de la 
adaptación, tema en el que también son 
relevantes las empresas, instituciones 
financieras y comunidades.

ANTÓNIO GUTERRES, secretario del organismo, advierte que sin una mini era de hielo el calor será arrasador; 
la Tierra registra las tres peores semanas, entre nuevos récords; insisten en reforzar plan para reducir contaminantes

En esa tónica, el secretario general 
de la OMM, Peteri Taalas, recalcó que el 
clima extremo que afectó a millones de 
personas a nivel internacional durante 
este julio muestra “la dura realidad del 
cambio climático”, con lo que se anticipa 
cómo será el futuro.

Destacó que desde la primavera se de-
tectó un aumento “inusual” en las tem-
peraturas de las superficies de océanos, 
lo que provocó olas de calor en regiones 
costeras a nivel mundial, pues se regis-
tran tanto en Florida, Estados Unidos, 
como en playas de Australia, y las alzas 
en los termómetros no se detienen.

Crisis climática detona la 
“era de ebullición global”

ONU admite que aún se puede evitar “lo peor”

EXPERTOS RECONOCEN que, pese a que 
los años previos fueron los peores, no tuvie-
ron el alza de este julio gracias a La Niña, que 
prevaleció en el Pacífico.

Eldato

C I U DA DA N O S  se 
protegen de las altas  
temperaturas en  
Europa, ayer.

EL PEOR JULIO EN LA HISTORIA
Registros científicos exponen que el mes actual ya rebasó la incidencia del peor verano, pero de hace tres años.
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TEMPERATURA PROMEDIO JULIO 2019: 
16.63

TEMPERATURA PROMEDIO JULIO 2023: 
16.95

Fuente|Reanalizador Climático de la Universidad de Maine

Científicos enfatizaron que este mes 
no tiene precedentes. 

El líder del Servicio Copernicus, Carlo 
Buontempo, evidenció que la “anomalía” 
cálida que afecta al planeta ya dejó “las 
tres semanas y los tres días más caluro-
sos jamás registrados”, luego de que por 
primera vez se rebasaran los 17 grados de 
la temperatura mundial promedio el pa-
sado 3 de julio.

Además, en más de 20 días transcurri-
dos de julio ya se superó el último peor 
nivel para este mes, en comparación con 
los datos del mismo periodo de 2019. Y es 
que según registros de la Universidad de 
Maine la temperatura promedio actual 
fue de 16.95 grados centígrados en com-
paración con los 16.63 previo al inicio 
de la pandemia de Covid-19. Hecho que 
ratificó el recuento climático, pues en 21 
de las 26 jornadas que ya terminaron se 
pasó la barrera de los 17 grados, con sus 

LAS PRIMERAS TRES SEMANAS 
de julio han sido los periodos más cálidos 

jamás observados...

Carlo Buontempo
Director del Servicio de Cambio Climático 

de Copernicus

AÚN ES POSIBLE LIMITAR 
el ascenso de las temperaturas globales 
por debajo de los 1.5 grados (centígrados) 

y evitar lo peor del cambio climático...

António Guterres
Secretario general de la ONU peores días durante la primera semana 

del mes en curso.
Incidencia por la que el director de 

Servicios Climáticos de la OMM, Chris 
Hewitt, rememoró que la situación si-
gue empeorando, pues hoy hablan de un 
nuevo máximo luego de que los últimos 
ocho años (2015-2022) fueron los más 
calientes, ejemplo de ello es que hasta 
regiones frías como la Antártida sufren 
estos efectos, pues el hielo marino del 
polo sur alcanzó su mínimo histórico 
mientras el hemisferio norte enfrenta el 
verano más cruel.

A ello se añade la presencia de El Niño 
que potencia la probabilidad de que “uno 
de los próximos cinco años sea el más cá-
lido”, luego de que esta semana la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) alerta-
ra que el calor extremo pueden exacerbar 
enfermedades cardiacas, respiratorias y 
hasta mentales, entre otras.

5.7
Grados 

es la temperatura 
más alta que ha registrado 

el Ártico

80
Por ciento 

de las emisiones 
contaminantes proviene 
del G-10, según la ONU
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En caso Trump, fiscal
engrosa lista de cargos
Redacción

El fiscal especial, Jack Smith, pre-
sentó cargos adicionales contra 
el expresidente estadounidense 
Donald Trump por obstaculizar 

la investigación del Departamento de 
Justicia con lo que suma un total de 40 
delitos en este proceso.

A más de un mes de que fuera acusado 
formalmente por el mal manejo de archi-
vos secretos, mismos que retuvo delibe-
radamente, se reveló que el magnate re-
publicano intentó ocultar y acaparar ese 
material al intentar borrar imágenes de 
las cámaras de seguridad de su residen-
cia en Mar-a-Lago.

Según nueva información, que se hizo 
pública horas después de especulaciones 
de una tercera imputación por temas 
electorales tras sus intentos por anular 
el resultado del 2020 y su presunta im-
plicación en el asalto al Capitolio, hubo 
intentos por bloquear al acceso de los in-
vestigadores que catearon su casa.

El objetivo era impedir que revisaran 
las grabaciones de vigilancia de la man-
sión y club de golf, pues éstas evidencia-
ban los planes por ocultar los documen-
tos que reclamó Archivos Nacionales.

Y es que se observa que además de 
Trump y su asistente Walter Nauta hay 
un tercer implicado en obstruir las accio-
nes de la Fiscalía, según la Fiscalía espe-
cial. Pues ese otro ayudante movió las ca-
jas semanas antes de que agentes del FBI 
catearan la propiedad en Florida, donde 
decomisaron papeles que incluían infor-
mación sobre actividad militar en el ex-
tranjero, lo que representa una violación 
a la Ley de Espionaje.

Pese a sus intentos de desaparecer los 
videos de vigilancia, el Departamento ve-
rificó los videos en los que se ve a Nauta y 
a un hombre identificado como Carlos de 
Oliveira mover los documentos así como  

EXPRESIDENTE DE EU suma 40 delitos por caso de archivos 
secretos y destapan a un tercer implicado; el hecho se da el día 
en que se especuló sobre una nueva imputación en su contra

Opositor guatemalteco
se exilia por persecución
Redacción

EL FUNDADOR de Movimiento Semi-
lla, Juan Alberto Fuentes Knigth, se exi-
lió ante el acoso del gobierno 
guatemalteco para no afectar a 
su partido, que definirá la elec-
ción presidencial.

A dos semanas de que dicha 
fuerza fuera suspendida y le 

arrebataran la personalidad jurídica, el 
también exministro de Finanzas en la 
gestión de Álvaro Colom reveló que el 
difícil contexto político nacional lo llevó 

a abandonar el país.
Recalcó, mediante un co-

municado, que continuará su 
lucha para demostrar su ino-
cencia por un supuesto desvío 
luego de que se acusara al gabi-

nete anterior de pagar ilegalmente 34 mi-
llones de dólares por un proyecto sobre 
el transporte público, pero ante el acoso 
insoportable de la gestión de Alejandro 
Giammattei optó por salir. 

Tras varios años en la mira del poder, 
consideró que es imposible permanecer 
ahí, mientras su fuerza es doblegada al 
bloquearla de manera “arbitraria” previo 
a la segunda vuelta que se celebrará en 
agosto próximo.

Fuentes Knigth no adelantó en dónde 
se encuentra ni dio detalles de un posible 
retorno al país en caso de que su movi-
miento gane los comicios, pues externó 
su confianza en que se hará respetar la 
voluntad popular.

en el pasillo del control de las cámaras 
de vigilancia. Incluso, se enfatizó que el 
hombre de 36 años que apenas será acu-
sado extendió al encargado de la seguri-
dad del inmueble las intenciones del jefe 
de eliminar información crítica, pues ésta 
los dejaba al descubierto, luego de que 
presuntamente uno de los abogados del 
magnate revisara el lugar y entregara un 
paquete de archivos.

Además, se sabe que De Oliveira min-
tió al decir a agentes que 
nunca vio los papeles bus-
cados y que desconocía por 
cuánto tiempo se almace-
naban. Y según datos de la 
cadena NBC News el propio 

Trump llamó a De Oliveira por teléfono 
para darle indicaciones. 

El hecho se registra el mismo día en 
que dos de los abogados del magnate, 
Todd Blanche y John Lauro, se reunie-
ron con el fiscal especial por otro caso, 
mientras que la campaña de Trump se 
lanzó contra las autoridades al asegurar 
que estas acciones son “un intento de-
sesperado del Departamento de Justicia 
para hostigarlo”.

Previamente, el mismo Trump rebajó 
el riesgo de nuevas acusaciones al sos-
tener que el encuentro en Washington 
fue “una reunión productiva”, un tono 
optimista inusual para él, pues contrasta 
con su principal argumento de que el go-
bierno emprendió una cacería de brujas 
en su contra para impedir que compita 

en las elecciones del 2024. 
Y en su plataforma Truth 
Social alardeó del impac-
to de otra acusación en su 
contra al asegurar que ésta 
“destruiría aún más al país”.

Intentó eliminar grabaciones de seguridad, revelan

ALIADOS REPUBLICANOS admiten que 
este caso afecta a Trump, pues se trata de 
material gráfico que contradice los alegatos 
que ha dado desde el cateo del año pasado.

Eldato

Crece amenaza
rusa y vigilan al
Grupo Wagner

Redacción

ALIANZAS RUSAS generan alertas en 
Ucrania ante el riesgo de que el régimen 
de Vladimir Putin adquiera más arma-
mento, pese al bloqueo de Occidente.

Mientras los defensores resisten los 
embates en Zaporiyia y Sumi, se reveló 
que Moscú reforzó lazos con Kim Jong-
un por la celebración del 70 aniversario 
de la Guerra de Corea. Y destaca que el 
también cuestionado régimen mostró 
un importante arsenal al enviado del 
Kremlin, el ministro de Defensa, Serguei 
Shoigu, que incluye misiles balísticos, 
equipo que Pyongyang usa en constan-
tes pruebas que han puesto en riesgo a 
Japón y Corea del Sur, y drones.

Ambas naciones enfatizaron que el 
acercamiento se centró en la seguridad 
y defensa regional, pero queda la duda 
de si Norcorea dotará de suministros a 
Moscú en medio de la guerra, pues Rusia 
se ha acercado a otros aliados como Irán 
para obtener aviones no tripulados para 
atacar el territorio ucraniano.

Pero ésta no es la única amenaza, pues 
se prevén despliegues del Grupo Wagner, 
pese a su deslinde del gobierno ruso.

A más de un mes de la fallida rebelión 
en Moscú, reportan que los mercenarios 
encabezados por Yevgeni Prigozhin, si-
gue reclutando aliados para combatir en 
territorio europeo. Y su próximo objetivo 
sería Polonia, como adelantó el presiden-
te bielorruso, Alexander Lukashenko, en 
torno a una excursión a Varsovia.

Ello obliga a vigilar posibles avances y 
pone en alerta a la Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN).

Previamente, el gobierno polaco con-
firmó que reforzó su frontera desde que 
los mercenarios que huyeron de Rusia se 
instalaron en Minsk. Sin embargo, dicen 
Prigozhin estaría en Rusia, pues exhibie-
ron que éste regresó por segunda vez a 
San Petersburgo desde que aceptó exi-
liarse; pero no se detallaron cuáles son 
los planes del exaliado de Putin.

CIUDADANOS y personal de emergencia cargan a un soldado 
herido en combate en Zaporiyia, ayer.

LA APUESTA de los defensores es nulificar 
la capacidad del enemigo para atacarlos, pero 
el ejército ucraniano admite que cada vez es 
más difícil resistir ante el agotamiento.

Eldato

9
Regiones 

fueron bombardeadas 
por Rusia ayer

6
Semanas han pasado 

desde la audiencia por esta 
retención ilegal

CARLOS DE OLIVEIRA

Asistente de 56 años

VAN TRAS CÓMPLICE

Movió cajas que dijo que no había visto e intentó ayudar 
al magnate para desaparecer imágenes de vigilancia
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44
Años antes 

su familia huyó tras 
el crimen de su padre

LA FISCALÍA ESPECIAL muestra algunas de las cajas con documentos que fueron de-
comisadas en la residencia del republicano, el año pasado.
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Corea del Norte exhibe su 
sintonía con China y Rusia

►70 años del armisticio. Kim Jong Un presume ante sus aliados de sus
últimos misiles en el desfi le por el aniversario del fi n de la guerra coreana

M. Sanchez-Cascado. HONG KONG

E
l líder norcoreano,
Kim Jong Un, hizo
alarde de los últimos
misiles y aviones no
tripulados de su régi-

men ante el ministro de Defensa 
ruso, Sergei Shoigu, de visita en 

Pyongyang junto al miembro del 
Politburó chino, Li Hongzhong, 
para asistir a las conmemoracio-
nes del armisticio que puso fi n a la 
Guerra de Corea (1950-1953),  
bautizado como el Día de la Victo-
ria en la Gran Guerra de Libera-
ción de la Patria.

Kim continúa mostrando su fi el 
respaldo a Moscú. La relación 

El dictador norcoreano, Kim Jong Un, alardea de músculo militar frente al ministro de Defensa ruso, Sergei Shoigu, ayer, en Pyongyang

EFE

RPDC en los campos de batalla 
ucranianos.

El líder norcoreano acompañó 
la víspera a la celebración del ar-
misticio a Shoigu y a una delega-
ción militar rusa en una visita a la 
Exposición de Armamento-2023 
de Pyongyang, según unas imá-
genes difundidas por la estatal 
Agencia Central de Noticias Co-
reanas (KCNA). La comitiva in-
cluía al viceministro de Defensa, 
Aleksei Krivoruchko, responsable 
del abastecimiento y de la adqui-
sición de nuevo armamento de 
las fuerzas rusas. En la amplia 
muestra de defensa, se exhibía un 
misil balístico intercontinental 
Hwasong-17 y otro hipersónico 
Hwasong-12 montado en un ve-
hículo planeador, junto con va-
riantes de reconocimiento y com-
bate de un nuevo vehículo aéreo 
no tripulado, que en apariencia 
se asemeja a los modelos estado-

Kremlin para su esfuerzo militar. 
Además, las sanciones occiden-
tales han obstaculizado la capa-
cidad rusa para comprar armas y 
productos electrónicos, obligan-
do supuestamente a Moscú a re-
currir a países como Corea del 
Norte e Irán. Pero, hasta la fecha, 
no existen informes verifi cados 
de la aparición de armas de la 

entre las potencias se ha mante-
nido fl uida en medio de la guerra 
de Ucrania, que ha aislado a Rusia 
de la mayoría de los países occi-
dentales. El año pasado, Was-
hington denunció que Rusia 
compró millones de proyectiles 
de artillería y cohetes a Corea del 
Norte, insinuando los problemas 
de la cadena de suministro del 
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unidenses RQ-4 Global Hawk y 
MQ-9 Reaper.

Algunos expertos creen que la 
reunión de alto perfi l con el dele-
gado del Kremlin se asemejó a 
una posible campaña de venta, y 
una señal de que el Norte preten-
de proporcionar armamento pe-
sado para el esfuerzo bélico ruso. 
Entre las armas almacenadas por 
Pyongyang que se ajustarían a las 
necesidades de Moscú, figuran 
las basadas en diseños soviéticos, 
como proyectiles de 122 milíme-
tros y rondas de lanzacohetes 
múltiples, compatibles con siste-
mas rusos.

Según la KCNA, Kim compartió 
con su invitado su punto de vista 
sobre «la tendencia mundial del 
desarrollo armamentístico y su 
estrategia y cuestiones de interés 
mutuo en la lucha por salvaguar-
dar la soberanía, el desarrollo y los 
intereses de los dos países frente a 
las prácticas prepotentes y arbitra-
rias de los imperialistas».

Según varias resoluciones del 
Consejo de Seguridad de la ONU, 
el Norte tiene prohibido el uso de 
tecnología de misiles balísticos. 
Por ello, el Ministerio de Exteriores 
de Seúl subrayó el jueves, que 
cualquier forma de comercio de 
armas entre Pyongyang y otras 
naciones constituiría una viola-
ción de las resoluciones. Seúl ob-
serva «de cerca» los acontecimien-
tos y espera que la visita de la 
delegación rusa «contribuya al 

cese de las provocaciones y a la 
vuelta de Pyongyang al diálogo de 
desnuclearización».

Gracias a diversas imágenes por 
satélite, se sabe que Pyongyang ha 
estado preparando durante días 
su desfi le militar a gran escala para 
exhibir a sus soldados, su poder de 
fuego militar y su programa de mi-
siles balísticos en expansión, que 
ha desencadenado importantes 
sanciones internacionales. En un 
banquete ofrecido posteriormen-
te por el Ministerio de Defensa 
norcoreano, Shoigu obsequió a 
Kim con «una carta autografi ada» 
del presidente ruso y alabó que el 
Ejército norcoreano «se haya con-
vertido en el más poderoso del 
mundo». Por su parte, Kim defen-
dió la idea de que «el ejército y el 
pueblo rusos lograrían grandes 
éxitos en su lucha por construir un 
país poderoso».

Moscú compró a 
Pyongyang millones 
de proyectiles ante 
el agotamiento de sus 
arsenales por Ucrania

Setenta años después, la pe-
nínsula coreana sigue dividi-
da y los dos Gobiernos conti-
núan viendo al otro como una 
amenaza. ¿Por qué fue tan 
infructuoso este armisticio?
El armisticio de 1953 nunca 
desembocó en un tratado de 
paz, principalmente porque lo 
único que ambas partes acor-
daron fue poner fi n a los com-
bates.  China y Corea del Norte 
probablemente acordaron de-
tener la lucha porque EE UU, en 
representación de las fuerzas 
de la ONU, amenazó con el po-
sible uso de armas nucleares, o 
al menos eso se ha informado. 

Pyongyang ha invitado este 
año a Rusia y China. ¿Es una 
forma de demostrar que no 
está tan aislado?
La celebración es en parte sim-
plemente para mantener la 
fi cción de que Corea del Norte 
ganó la guerra.  También mues-
tra al mundo que todavía tie-
nen algunos amigos a pesar de 
las sanciones. China es el país 
que apoya a Corea del Norte lo 
sufi ciente como para evitar que 
se derrumbe, pero no mucho 
más.  El principal objetivo de 
China es evitar que tenga un 
aliado estadounidense en sus 
fronteras.

Corea del Norte sigue reali-
zando pruebas balísticas, 
tras un aumento signifi cati-
vo de los ensayos realizados 
el año pasado. ¿Tiene éxito 
la política de misiles de 
Pyongyang?
Las pruebas de misiles de Co-
rea del Norte son principal-
mente para demostrar que 
tiene la capacidad de hacer un 
daño enorme a cualquier país 
que intente derrocar a su régi-
men. En ese sentido, es un me-
canismo de defensa exitoso.  
Sin embargo, es dudoso que 
aumente el apoyo de otros paí-
ses.  Incluso China, o especial-
mente China, sería más feliz si 
no tuviera el potencial de una 
guerra nuclear en su frontera.

La fi cción 
norcoreana

Análisis

Dwight Perkins

Dwight Perkins es profesor 
en la Universidad de Harvard

EFE

Burkina Faso, Zimbabue, Mali, Somalia, República Centroafricana y Eritrea recibirán cereales gratis

Prigozhin reaparece en la 
Cumbre de San Petersburgo

El inicio de la cumbre entre Rusia 
y África ayer en San Petersburgo 
ha sido el escenario de la espera-
da reaparición del líder del grupo 
de mercenarios Wagner, Yevgue-
ni Prigozhin, cuyos rumores so-
bre su paradero habían iniciado 
toda clase de especulaciones en 
Rusia. El oligarca, lejos de encon-
trarse enterrado o en un gulag, 
como mantenían algunos me-
dios, parece haber recuperado la 
libertad de movimiento demos-
trándolo ayer en la antigua capi-
tal de los zares, donde se reunió 
en un hotel de su propiedad con 
representantes de Níger, país que 
actualmente es noticia por el gol-
pe de Estado llevado cabo un 
grupo de militares. 

Además Prigozhin, que no ha 
sido invitado al foro bilateral, ha 
mantenido encuentros con dele-
gados de Mali, país en el que se 
encuentra un destacamento del 

Natalia Duarte. MOSCÚ

►Putin promete 
cereal gratis a los 
países africanos 
tras romper el 
pacto con Ucrania

grupo Wagner, y con represen-
tantes de la República Centroafri-
cana, adonde han llegado tam-
bién los miembros de este grupo 
de mercenarios con el objetivo de 
garantizar la seguridad durante 
el referéndum constitucional del 
domingo. Las noticias sobre los 
miembros de Wagner que salie-
ron de Rusia tras el intento de 
rebelión del pasado 24 de junio 
han disminuido considerable-
mente, pero se sabe que uno de 
sus objetivos sería volver al con-
tinente africano, lugar en el que 
comenzaron a hacerse famosos. 

La semana pasada, el presi-
dente de Bielorrusia, Alexander 
Lukashenko, afirmaba que 
miembros de Wagner le habían 
comentado su intención de pasar 
desde esa exrepública soviética a 
Polonia para llevar a cabo una 
incursión armada.

El foro Rusia-África inaugura-
do ayer con la presencia del pre-
sidente ruso, Vladimir Putin, se 
ha convertido en el principal es-
tímulo de comunicación entre 
Moscú y aquellos países de dicho 
continente que no han condena-
do la invasión rusa en Ucrania. A 
la Cumbre de San Petersburgo, 
que fi nalizará hoy, asisten 49 de-
legaciones de países africanos, 
contando con la presencia de un 

total de 17 jefes de Estado, una 
representación al más alto nivel 
que nada tiene que ver con los 43 
líderes que se desplazaron a la 
anterior cumbre, celebrada en 
Moscú en 2019. 

En su discurso de apertura, el 
líder ruso confi rmó que su país 
espera para los próximos meses 
fi nalizar una cosecha récord de 
cereales que hará posible susti-
tuir el grano nacional por el pro-
cedente de Ucrania. El jefe del 
Kremlin ha prometido suminis-
trar de manera gratuita a algunos 
países africanos entre 25.000 y 
50.000 toneladas de cereal, men-
saje destinado a acallar las críti-
cas internacionales tras abando-
nar de manera unilateral el 
acuerdo de suministro de grano 
ucraniano por el mar Negro. El 
presidente ruso ha querido hacer 
hincapié en su discurso en el he-
cho de que el 70% del cereal que 
se exportaba desde los puertos de 
Ucrania iba a parar a países ricos, 
algunos de ellos dentro de la 
Unión Europea, afi rmando que 
«por un lado, los países occiden-
tales están obstaculizando el su-
ministro de grano y fertilizantes 
[a Rusia], por otro, esos países nos 
culpan de manera hipócrita por 
la actual situación de crisis en el 
mercado alimentario global».
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EN SU MAÑANERA, AMLO informó que como parte 
del proyecto del Tren Maya, este sitio se sumó al Progra-
ma de Mejoramiento del INAH y dio a conocer que gra-
cias al diálogo con habitantes y ejidatarios, se concertó 
un acuerdo para optimizar la visita pública de este punto. 

Anuncian mejoras 
en ruinas de Cobá 

Por Rafael Cervantes Flores   
rafael.cervantes@razon.com.mx     

l Museo Frida Kahlo inaugu-
ró la exposición temporal Un 
lugar lleno de lugares: la Casa 
Azul, como parte de la con-
memoración por su 65 ani-

versario. A través de cinco salas con ma-
terial inédito de la pintora Frida Kahlo, 
las cuales abordan siete ejes temáticos 
—la casa como museo, hogar, ventana al 
mundo, refugio, declaración ideológica, 
punto de encuentro y memoria viva—, se 
busca dar a la artista una dimensión más 
humana, para conocerla desde diferen-
tes puntos de vista. 

La muestra está conformada por más 
de 200 objetos, entre ellos fotografías, 
documentos, 15 obras inéditas —y otras 
40 que hace tiempo no se exhibían en 
la Casa Azul— y pertenencias que dan 
acceso a aspectos íntimos y afectuosos 
de la artista. 

“Son cuadros que tenemos en la ex-
posición permanente, pero que hoy 
tienen una nueva lectura gracias a 
los materiales por los que están aho-

Un lugar lleno  
de lugares abre 

hoy al público 

LA EXPOSICIÓN presenta más de 200 objetos, entre ellos 
material inédito; aborda los significados de este domicilio 
para la pintora; se podrá visitar hasta el 14 de enero del 2024

ra acompañados, algunas fotografías 
iné-ditas y otras más que se habían ex-
hibido hace ya muchos años aquí en la 
casa”, explicó Perla Labarthe, directora 
del Museo Frida Kahlo, durante un reco-
rrido por la muestra. 

Así, es posible encontrar a lo largo 
de las salas la boleta de calificaciones 
de Frida, recados que se escribía con su 
familia, pinturas con las que daba sus 
primeros pasos en la pintura, agendas 
telefónicas, radiografías e historiales 
clínicos e incluso, notas de sus clases 
de náhuatl y calcomanías a través de las 
cuales trataba de contar historias. 

De acuerdo con Labarthe, este in-
mueble representó muchas cosas para 
la artista, por lo que la muestra trata 
de abordar todos los significados que 
tuvo este domicilio tanto para ella como 
para los demás habitantes de la casa, 
así como para los actuales trabajado- 
res y visitantes. 

EN EL MUSEO tenemos las libre-
tas de Frida Kahlo y también do-
cumentos que le dan muchísimo 

mayor contexto a las obras que tanto co-
nocemos”
Xochiquetzal González  
Curadora de la exposición 

LA CASA AZUL es el lugar don-
de Frida Kahlo se recupera, don-
de tiene esas primeras lecciones  

de resiliencia, donde además empieza  
a entenderse a ella misma”
Perla Labarthe  
Directora del Museo Frida Kahlo 

1

2

3

1

CON  LAS 
PINTURAS  
se resalta  
a la casa como 
un lugar  
de creación.

2

LA OBRA 
Viva la vida 
también fue 
considerada 
en el montaje.

3

SE INCLU-
YEN fotos 
de diversos 
momentos  
de su vida.
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“Queríamos terminar las celebracio-
nes con un proyecto expositivo donde 
compartimos parte de las colecciones 
que el museo tiene, con un discurso 
curatorial diferente, una narrativa dife-
rente, que nos permite dar una relectura 
a las colecciones que de manera perma-
nente se exhiben en la casa; también 
hay algunos objetos que com-
partimos por primera vez o 
que hace mucho tiempo no se 
veían aquí en la casa”, externó. 

Labarthe reconoció que la 
exposición también responde 
a las preguntas e inquietudes 
que surgían de sus visitantes, 
lo que llevó a reflexionarlas 
y resolverlas. Esto dio como 
resultado el hallazgo de nue-

vos significados en este emblemático 
espacio, dando lugar a aspectos como 
la transformación, el espacio de familia, 
el desarrollo lúdico, la creación artística  
y el aprendizaje. 

Entre los ejes temáticos destaca que 
este espacio se convirtió en una decla-
ración ideológica a través de elementos 
que pertenecen a la colección de arte tra-
dicional o prehispánico, los cuales reve-
lan la personalidad de la artista plástica 
y lo que para ella era valioso. 

“Los objetos con los que Frida Kahlo 
llena esta casa, algunos son regalos, 
otros son adquisiciones, pero sobre 
todo, estos objetos eran más que deco-
ración, eran una declaración ideológica, 
eran objetos muy queridos, objetos que 
reflejaban su identidad”, dijo Labarthe. 

Por su parte, Xochiquetzal González, 
curadora de la exposición, destacó que 
todos estos documentos “hablan de un 
proceso personal desde un lugar muy 
personal”, además de buscar “darle una 
dimensión humana a Frida”. 

“A lo largo de la exposición van a ver 
estos pequeños guiños de una perso-
nalidad irreverente y rebelde que se 
va formando a lo largo del tiempo, des-
de chiquita. Esta personalidad por la 
que conocemos a Frida se va desarro-
llando a lo largo de su vida y desde pe- 

queña”, comentó. 
Labarthe concluyó que 

la muestra es un preámbulo 
para disfrutar de la casa-mu-
seo y todos los espacios donde 
Kahlo vivió, creció, se formó y 
donde “finalmente es un lugar 
lleno de lugares”. La exhibi-
ción estará abierta al público a 
partir de hoy y hasta el próxi-
mo 14 de enero del 2024. 

EN LA MUESTRA 
también se expone 
un libro intervenido 
por Frida Kahlo, el 
cual pertenece a su 
biblioteca, que se 
conforma de dos 
mil 700 ejemplares. 

Eldato

AUTORRETRATO (1931) 
FRIDA Y LA CESÁREA (1931) 
NATURALEZA MUERTA (1942) 
VIVA LA VIDA (1954) 

PINTURAS EN LA EXPOSICIÓN

4

5

6

4

LA ARTISTA 
plástica inter-
vinó muchos 
objetos, entre 
ellos un corsé.

5

LA PRÓTESIS 
de su pierna, 
entre los obje-
tos de la nueva 
muestra.

6

LAS PIEZAS 
prehispánicas 
representan 
una declara-
ción ideológica.
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LA PARADOJA DEL PLACER  
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

En días pasados entrevistó a la psiquiatra 
Anna Lembke, profesora de psiquiatría y ciencias 
de la conducta, quien es actualmente profesora y 
directora médica de Medicina de las adicciones, 
en la escuela de medicina de la Universidad de 
Stanford y autora del libro Dopamine nation: fin-
ding balance in the age of indulgence (2021, Ran-
dom House).  

La doctora Lembke explica que son las mis-
mas regiones del cerebro las que están involucra-
das en sentir placer y dolor. Los circuitos de gra-
tificación pierden su equilibrio cuando sentimos 
dolor, pero también cuando sentimos placer. El 
cerebro busca recuperar su homeostasis. Los hu-
manos estamos hechos para buscar, para nunca 
estar satisfechos y siempre desear más. En estas 
actividades de búsqueda el neurotransmisor lla-
mado dopamina juega un papel central. La moti-
vación para ir a buscar lo que deseamos requiere 
dopamina. El placer produce dopamina; sin em-
bargo, hoy todo está disponible con sólo tocar un 
botón. La posmodernidad se caracteriza por la 
abundancia y disponibilidad de placeres.   

El contexto en el que vivimos es, para muchos, 
de sobreabundancia, que en lugar de producir pla-

cer genera dolor. Al bombardear al mecanismo de 
la recompensa con sustancias y conductas cada 
vez más intensas, cuesta cada vez más sentir 
la euforia que producía en algún momento un 
trago, un cigarro de marihuana, una línea de co-
caína, cincuenta miligramos de Tafil, una hora de 
pornografía o una hora de apuestas o de compras 
por Internet. Entonces se necesitan actividades 
o drogas cada vez más potentes para sentir. Des-
pués comienzan los episodios de ansiedad, in-
somnio, irritabilidad y el síndrome de abstinencia. 
No es casualidad que se hayan elevado las tasas 
de suicidio en los países más ricos en los que la 
abundancia de satisfactores se volvió la causa del 
dolor y no del placer.  

Lembke explica que la cantidad y el acceso a lo 
que se consume son factores importantes. Antes 
del Internet, el barrio en el que se crecía marcaba 
una diferencia en el consumo de drogas. Hoy po-
demos conseguir lo que sea 24/7 con un celular.   

La potencia de las sustancias también cuenta: 
algunas personas empiezan consumiendo opio, 
después heroína, luego fentanilo y luego combi-
nan drogas. La novedad es otro factor en las adic-
ciones porque el cerebro es sensible a lo nuevo. 
Hoy es posible conseguir algo nuevo en relación 
a todos los deseos. Cuando hay un exceso de pla-
cer, se produce un déficit de dopamina. Éste es el 
efecto paradójico del placer.  

La Dra. Lembke afirma que deberíamos buscar 
el camino de lo suficiente con abstinencia, para 
romper el estado de trance que produce la adic-
ción. Es necesario reprogramar la relación con el 
dolor y con el placer, para volver a sentir satisfac-
ciones duraderas.  

Al abstenerse durante 4 semanas, el cerebro 
recibe el mensaje de que debe producir su propia 
dopamina. Hay algunos síndromes de abstinen-
cia que deben acompañarse de supervisión médi-
ca (alcohol, benzodiacepinas y opioides) porque 
pueden ser mortales.  

Lembke relata el caso de una paciente adicta 
al cannabis, que llega a consulta por ansiedad y 
depresión, pidiéndole una receta para calmarse. 
La doctora le sugiera que deje la marihuana du-
rante 4 semanas porque tal vez ésa sea la causa 
de sus síntomas. La paciente acepta abstenerse 
de su consumo y al hacerlo toma conciencia 
sobre el grado de su adicción. Después de pasar-
la mal durante esas semanas, comienza a sentir-
se mucho mejor con sólo detener el consumo. 
Dejar de beber cura la depresión en el 80% de 
los casos, afirma la Dra. Lembke, que propone 
además de la abstinencia, un programa que im-
plique algo de dolor, por ejemplo, hacer ejercicio 
todos los días es un esfuerzo que nos saca del 
calor de la cama, que duele, pero que garantiza 
la producción de dopamina que nos mantendrá 
más equilibrados. También la meditación o cual-
quier otra práctica espiritual que implique una 
disciplina puede ayudar a resetear los circuitos 
del placer y del dolor.  

Resulta interesante cómo convergen la inves-
tigación sobre las adicciones desde la perspectiva 
médica con las nuevas propuestas psicoanalíti-
cas que entienden a los pacientes posmodernos 
como estructuras psíquicas que sufren de vacío, 
de falta de deseo genuino (El hombre sin incons-
ciente, de Massimo Recalcati), debido a la sobrea-
bundancia de placeres.  

Shankar Vedantam es el anfitrión del po-
dcast The Hidden Brain cuyo objetivo es 

usar la ciencia y el recuento de historias para 
explicar patrones inconscientes que mueven 
la conducta humana, dan forma a nuestras de-
cisiones e influyen en nuestras relaciones.  

Nueva película de Miyazaki, 
lista para apertura del TIFF
AP

EL NIÑO Y LA GARZA, la primera pelí-
cula en una década del maestro del anime 
japonés Hayao Miyazaki, inaugurará la 48° 
edición del Festival Internacional de Cine 
de Toronto (TIFF, por sus siglas en inglés), 
anunciaron los organizadores ayer. 

El tan esperado largometraje se estrenó 
a principios de este mes en Japón. Miyaza-
ki, de 82 años, cofundador de Studio Ghi-
bli y creador de películas como El viaje de 
Chihiro y Mi vecino Totoro, salió 
de su retiro para hacer su duo- 
décimo largometraje. 

La cinta, que trata sobre un 
niño llamado Mahito cuya madre 
muere en los bombardeos incen-
diarios de la Segunda Guerra Mun-
dial en Tokio, se estrenó sin avan-
ces ni promociones de marketing 
en Japón como una forma, dijo 
Miyazaki, de hacerla ver como un 

divertido descubrimiento. Pero El niño y la 
garza obtendrá una gran plataforma para ha-
cer su estreno en América del Norte cuando 
comience el TIFF, el próximo 7 de septiem-
bre en el Roy Thomson Hall. 

“Nos sentimos honrados de abrir el 48° 
Festival Internacional de Cine de Toronto 
con el trabajo de uno de los más grandes ar-
tistas del cine”, dijo Cameron Bailey, director 
general ejecutivo de TIFF, en un comunica-
do. “Ya aclamada como una obra maestra 
en Japón, la nueva película de Hayao Miya-

zaki comienza como una simple 
historia de pérdida y amor y se 
eleva a un asombroso trabajo de 
imaginación. Espero que nuestra 
audiencia descubra sus misterios 
por sí mismos, pero puedo pro-
meter una experiencia singular  
y transformadora”. 

El Festival Internacional de 
Cine de Toronto se lleva a cabo del  
próximo 7 al 17 de septiembre. 
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LA MAYOR parte 
de su obra incluye 
mensajes antibéli-
cos o aborda temas 
como el ser huma-
no y la naturaleza, 
el progreso o el in-
dividualismo.

Eltip

EL DIRECTOR  
de cine de ani- 

mación japonés,  
en una imagen  

de archivo.

27LR.indd   327LR.indd   3 27/07/23   21:0827/07/23   21:08



28

VIERNES 28.07.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Peso Pluma alista show 
en la Ciudad de México
EL CANTANTE DE CORRIDOS tumbados del momento 
arribará a la capital del país para ofrecer un concierto en el 
Foro Sol el próximo 11 de noviembre como parte de su Doble 
P tour. La preventa de boletos Citibanamex se realizará el 3 de 
agosto, mientras que la venta general iniciará un día después.

Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx

uando la directora María José 

Cuevas conoció a Juana Barraza 

Samperio, La Mataviejitas, tuvo 

la sensación que iba a conocer a 

una celebridad; sin embargo, dos sema-

nas después, al tomar un café con el hijo 

de una de las víctimas de la asesina serial, 

vio todo el dolor que había detrás de esta 

homicida que se ha vuelto una especie de 

“icono pop”, así que decidió contar el otro 

lado de la historia.

En el documental La Dama del Silen-

cio: el caso de La Mataviejitas, la también 

directora de Bellas de noche se centra en 

las víctimas, los familiares de las ancia-

nas asesinadas por Juana Barraza y Ara-

celi Vázquez, presa desde hace 19 años 

acusada de ser la “Mataviejitas” y quien 

ha quedado en el olvido pagando una 

condena de homicidios que no cometió.

“Creo que la gran reflexión es eso, que 

detrás de esos apodos que se cubren y se 

vuelven como parte de nuestro imagina-

rio colectivo, detrás del apodo Matavie-

jitas hay un gran dolor y no lo vemos”, 

comentó a La Razón María José Cuevas.

El documental lanza cuestionamien-

tos desde cómo opera el sistema de jus-

ticia mexicano y cómo se fabrican cul-

pables hasta la responsabilidad de los 

medios de comunicación y periodistas 

al momento de cubrir un caso de manera 

sensacionalista, exaltando a una asesina 

serial, en lugar de centrarse en las vícti-

mas. Además del papel de la sociedad 

para exaltar a este tipo de figuras.

“Es un caso muy mediático, a pesar de 

que en México hay una gran violencia 

no tenemos asesinos seriales tal cual, 

en este caso estaban tras la pista de una 

asesina serial, la procuraduría la estaba 

buscando, también empezó la presión 

mediática y también los mismos medios, 

por ejemplo, le dan el apodo de La Ma-
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taviejitas, sin pensar en todo lo que hay 

detrás”, señaló Cuevas.

Por su parte, Laura Woldenberg, pro-

ductora de este trabajo y periodista con 

10 años de experiencia en la realización 

de documentales, dijo a este dia-

rio que era importante mostrar los 

daños que puede generar la ma-

nera en que se cubre una noticia.

“Cuando arrestan a Araceli Váz-

quez la avientan a una conferen-

cia de prensa, todos sus derechos 

humanos se violaron, cuando te 

arrestan tienes presunción de 

inocencia y se te tiene que hacer 

un juicio, ella entró a los medios 

sin ningún tipo de defensa, son 

el tipo de reflexiones que el do-

cumental intenta aportar, cuál es 

el rol de los medios, de los periodistas y 

comunicadores al contar estas historias, 

al construir un icono pop y no voltear a 

ver los daños”, apuntó.

Para este documental, Cuevas y Wol-

denberg tuvieron acceso por primera vez 

al archivo del caso de Juana Barraza, lo 

consiguieron a partir de solicitudes de 

transparencia. Además, entrevistaron a 

familiares de algunas de las 16 mujeres 

asesinadas por las que fue condenada 

Juana Barraza, pero también charlaron 

con quienes en ese momento le seguían 

la pista a la homicida, como Bernardo Bá-

tiz, entonces procurador de justicia capi-

talino; y Renato Sales, exsubprocurador 

de Averiguaciones Previas Centrales.

“Nos dimos cuenta que era 

una excusa para hablar del 

sistema de justicia en Méxi-

co, que hubo con víctimas 

que fueron arrestadas, falsos 

culpables, una persona que 

sigue en la cárcel con pruebas 

muy débiles”, dijo durante 

una roundtable virtual Wol-

denberg.
Cuevas espera que a partir 

de lo que se revela en este do-

cumental se pueda revisar el 

caso de Araceli Vázquez.

“Nos interesa mucho que esto genere 

ruido, la indignación de cómo actúan las 

autoridades, porque es una constante, 

cuántas Aracelis no hay en prisión, sería 

bueno que se revisara el caso de Araceli, 

como dice Sales, hay errores y hay que 

revisarlos, fue parte de nuestro motor 

hacer este documental”, destacó Cuevas.

Documental ya está disponible en Netflix

LA DIRECTORA María José Cuevas se cuestiona el sistema 

de justicia mexicano y el papel de los medios de comunicación; 

tuvo acceso por primera vez al archivo del caso de Juana Barraza

2005
25 de agosto. El 

entonces procurador 

Bernardo Bátiz presenta 

retratos de presuntos 

homicidas de ancianas.

10 de octubre. 

Bátiz describe 

el perfil de un 

asesino serial, que 

afirmaban era un 

hombre vestido de 

mujer. En 2005, 

Barraza cometió 13 

asesinatos.

25 de enero. 

Juana Barraza 

es arrestada al 

intentar huir 

de la casa de su 

última víctima, 

Ana María de los 

Reyes Alfaro, de 

89 años de edad. 

2006
16 de enero. La PGJDF da 

a conocer que la estela de 

violencia de La Mataviejitas 

había tocado 27 colonias en 

nueve delegaciones del DF.

2008
31 de marzo. La 

Mataviejitas es 

sentenciada a 759 

años de prisión, la 

condena más larga en 

la historia de México. 

Se le atribuyen 16 

asesinatos.

2022
 31 de mayo. Un 

tribunal federal 

desecha un amparo 

directo promovido 

por la asesina 

serial, con el cual 

pretendía impugnar 

la sentencia de 759 

años de cárcel.

CADA VEZ  que nos metíamos más en 

la investigación ella quedaba más lejos, 

nos olvidábamos de Juana Barraza” 

María José Cuevas / Directora

ES UN EJERCICIO para ver las fallas, 

los aciertos del sistema de justicia  

y mucho de lo que vemos”

Laura Woldenberg / Productora

E L  D O C U M E N-

TA L cuenta con 

música original de 

Enrico Chapela. Ésta 

juega un papel muy 

importante para 

crear atmósferas en 

el  audiovisual.

Eldato

Tel.555260-6001

EL AUDIOVISUAL 

presenta el otro 

lado de la historia.

UN CASO QUE 

CONMOCIONÓ  

A LA SOCIEDAD

28LR_OK_Editada.indd   228LR_OK_Editada.indd   2 27/07/23   23:3127/07/23   23:31



29

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 28.07.2023AGENDA DEPORTIVA

Spence y Crawford, 
listos para su pelea
LOS BOXEADORES estadounidenses, ambos invictos, 
se enfrentan mañana en la T-Mobile Arena de Las Vegas, 
Nevada. El ganador del combate unificará los cuatro cetros 
welter, algo que jamás ha ocurrido desde el 2004, cuando 
comenzó a haber ese número de cinturones disponibles.

INTEGRANTES del América festejan una de sus anotaciones en el Citypark, anoche.FUTBOLISTAS de Chivas abandonan la cancha del TQL Stadium, ayer. 

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El América tuvo un exitoso debut 
en la Leagues Cup al imponerse 
por un categórico 4-0 al St. Louis 
City SC en el Citypark de San 

Luis, Misuri, para sumar sus primeras 
tres unidades en el Grupo D y obtener su 
pase a la segunda fase del torneo. Henry 
Martín, Julián Quiñones, Kevin Álvarez y 
Alejandro Zendejas anotaron los tantos.

Henry Martín abrió el marcador en fa-
vor de las Águilas al minuto 5, al rematar 
de derecha en el área tras una gran com-
binación con Julián Quiñones y el argen-
tino Leo Suárez.

Quiñones aumentó la ventaja para 
los de Coapa con un remate de cabeza a 
quemarropa al minuto 51, desués de un 
servicio de Suárez.

Kevin Álvarez, el otro refuerzo del 
América en el semestre, puso el tercero 
en la frente de los de Misuri al 54’ al cul-
minar con un toque de derecha al quedar 
sólo en el área en un contragolpe.

El líder de la Conferencia Oeste de la 
MLS simplemente no se halló en el cam-
po y al minuto 77 apareció Alejandro 
Zendejas, quien salió desde el banquillo 
de suplentes, para cerrar la pinza en el 
área tras un servicio de Leo Suárez.

Una de las pocas ocasiones de peligro 
que generó el equipo de casa se presentó 
al minuto 83, cuando Luis Malagón des-
vió un tiro de Eduard Löwen.

El América volverá a las canchas el 
próximo lunes 31 de julio, cuando enfren-

Toluca también arranca con triunfo

LAS ÁGUILAS se lucen en su debut en el certamen binacio-
nal y avanzan a segunda ronda; tormenta eléctrica deriva en 
suspensión del Cincinnati vs Guadalajara, que perdía 2-0

ta al Columbus Crew en la tercera jornada 
del Grupo D de la Leagues Cup.

El Lower.com Field de Columbus, 
Ohio, será la sede del cotejo entre mexi-
canos y estadounidenses, donde defini-
rán al líder del pelotón

El Toluca también arrancó con una 
victoria su participación en la Leagues 
Cup al superar 4-3 al Nashville SC en el 
Geodis Park de Tennessee.

Marcel Ruiz, en dos ocasiones, Tiago 
Volpi y Robert Morales marcaron las dia-
nas del triunfo de los escarlatas.

Por otra parte, el duelo entre Chivas y 
Cincinnati se suspendió al minuto 59 
a causa de una tormenta eléctrica en el 
TQL Stadium de Ohio.

Brandon Vázquez, delantero mexico-
estadounidense, marcó los primeros tan-
tos del encuentro muy pronto, el primero 
de ellos al segundo minuto de acción con 
un espectacular disparo de derecha, y el 
segundo al 8’, cuando definió con un to-
que de derecha en el área.

La Leagues Cup informó que el duelo 
se reanuda hoy al mediodía.
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América golea al St. Louis; Chivas 
se salva por lluvia en Leagues Cup

Disparos8 10

Faltas6 4

F. de Lugar0 2

Tiros a gol0 4

Rojas1 0

Amarillas0 0

T. Esquina9 3

POSESIÓN (%)50 50

Atajadas2 0

0-2
Chivas Cincinnati

Estadio: TQL 
Goles: 0-1 Brandon 

Vázquez (2’), 0-2 Bran-
don Vázquez

Disparos16 9

Faltas10 12

F. de Lugar0 1

Tiros a gol7 4

Rojas0 0

Amarillas1 4

T. Esquina2 1

POSESIÓN (%)61 39

Atajadas4 3

4-0
América St. Louis City SC

Estadio: Citypark 
Goles: 1-0 H. Martín  
(5’), 2-0 J. Quiñones 

(51’), 3-0 K. Álvarez (54’) 
y 4-0 A. Zendejas (77’) JUGADORES de Cruz Azul en su cotejo 

ante Inter Miami, el pasado 21 de julio.

PUMAS Y CRUZ AZUL SE 
JUEGAN SU DESTINO

MAÑANA se pone en marcha la tercera 
y última jornada de la fase de grupos de la 
Leagues Cup, en la que Pumas y Cruz Azul 
necesitan ganar para avanzar a la segunda 
ronda de la competencia.

El conjunto de la UNAM mide fuerzas 
ante el DC United en el Audi Field, donde al 
menos requiere empatar y posteriormente 
imponerse en penaltis para pasar como se-
gundo del sector M.

Por su parte, La Máquina enfrenta al At-
lanta United en el Mercedes-Benz Stadium 
en busca de un triunfo por cualquier mar-
cador para terminar sublíder del pelotón J 
detrás del Inter Miami.

También mañana se juegan su perma-
nencia en la Leagues Cup las escuadras de 
Necaxa, Santos y FC Juárez.

Los Rayos chocan contra el Charlotte 
FC, mientras que los de Torreón van ante 
Orlando City; los Bravos se ven las caras 
con Austin FC.

Pachuca, que entra en acción en la Lea-
gues Cup a partir de los dieciseisavos de fi-
nal del torneo, anunció la salida del portero 
argentino Oscar Ustari, quien militaba en 
las filas de los Tuzos desde el 2020.

7
Años suma el 

América sin ganar un 
título internacional

Marcador antes de la suspensión del juego

Otros resultados de ayer

2-3 3-4 
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El fin de semana se corre en Bélgica

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El piloto mexicano de Fórmula 1 
(F1), Sergio Checo Pérez, subió 
seis puestos para subirse al podio 
en el Gran Premio de Hungría el 

pasado domingo, recuperando en parte la 
confianza que había perdido en las carre-
ras previas.

El corredor de la escudería Red Bull está 
consciente de que si no suma más puntos 
en la temporada se debe a las malas clasifi-
caciones que ha tenido, por lo que de cara 
al Gran Premio de Bélgica aseguró que su 
objetivo es recuperar su forma y cosechar 
la mayor cantidad de unidades en la se-
gunda mitad de la campaña.

“Creo que tengo cuatro o cinco fines 
de semana en los que no maximicé el re-
sultado completo. Y eso me ha costado 
muchos puntos, pero tuve un comienzo 
de temporada muy fuerte”, admitió en 
conferencia de prensa el sublíder del cam-
peonato de pilotos de F1.

Checo Pérez, quien se subió al podio 
en seis de las primeras 11 carreras del año, 
está convencido de que no puede dejar 
escapar muchos puntos en el segundo 
tramo de la temporada.

“Sólo pienso en la segunda mitad del 
año. Sólo quiero recuperar mi forma y po-
der sumar tantos puntos como sea posible 
en las próximas carreras”, aseveró el tapa-
tío en conferencia de prensa.

El Circuito de Spa-Francorchamps 
está listo para recibir este fin de semana 
el Gran Premio de Bélgica de Fórmula 1, 
en el que el neerlandés Max Verstappen 
intentará extender su dominio y dar otro 
paso firme rumbo al tricampeonato.

La carrera en territorio belga será la úl-

EL MEXICANO asegura que cerrar de buena manera la mitad 
de la temporada podría darle energía para lo que resta de la 
campaña; Lando Norris ofrece disculpa a Max Verstappen

Burrow abandona entrenamiento
Redacción

EL QUARTERBACK Joe Burrow fue reti-
rado el jueves en un carrito de la práctica 
de los Bengals de Cincinnati, tras salir 
renqueando de una jugada en que al me-
nos un jugador le cayó encima.

Burrow, de 26 años, saltó sobre un pie 
antes de desplomarse a raíz de la jugada, 
cerca del final de la práctica vespertina.

El entrenador Zac Taylor dijo después 
que se trataba de una lesión de pantorri-
lla. El quarterback franquicia se colocó 
una banda elástica en la zona afectada y 
apareció renqueando.

Varios compañeros lo rodearon mien-
tras el cuerpo médico lo atendía. Luego, 
Burrow recibió ayuda.

“Algunos jugadores se sienten algo 
doloridos después del primer día”, dijo 
Taylor cuando se le preguntó.

Por su parte, el centro Ted Karras co-
mentó en los vestuarios: “No soy el ex-

perto aquí, pero mi instinto me dice que 
Joe estará bien”.

Burrow había hablado el miércoles 
sobre lo bien que se sentía en el campa-
mento, luego de que los primeros tres 
fueron afectados de alguna manera. Esta 
vez, confiaba en disputar algunos en-
cuentros de pretemporada.

La práctica de pretemporada se truncó 
en 2020, el año de novato de Burrow, por 
la pandemia. En 2021, se rehabilitaba to-
davía después de operarse de una rodilla 
en diciembre.

Y en el primer día del campamento 
pasado, fue afectado por una apendicitis.

“Siento que, en mi posición, no quiero 
desperdiciar ninguno de estos días que 
tengo para mejorar”, comentó. 

tima del serial antes de que se ponga en 
pausa por un mes con motivo de las vaca-
ciones de verano.

La actividad se reanudará hasta el 
próximo 27 de agosto, cuando se realice 
el Gran Premio de los Países Bajos en el 
Circuito de Zandvoort.

Checo Pérez ocupa la segunda posición 
en el campeonato de pilotos de Fórmula 1 
con 171 puntos, 110 menos que su coequi-
pero, Max Verstappen.

Atrás de Pérez Mendoza se ubica el ex-
perimentado volante español Fernando 
Alonso (Aston Martin) con 139 unidades, 
seguido muy de cerca por el heptacam-
peón del mundo, Lewis Hamilton, quien 
cosecha 133.

El top 5 de la clasificación lo cierra el 
coequipero de Hamilton en 
Mercedes, el también británico 
George Russell, con 90 puntos.

Por otra parte, Lando No-
rris protagonizó un momento 
chusco el pasado fin de semana 

durante la premiación del Gran Premio 
de Hungría de Fórmula 1, al romper acci-
dentalmente el trofeo del ganador de la 
carrera, Max Verstappen.

En vísperas del Gran Premio de Bélgica, 
el piloto británico de la escudería McLaren 
habló de aquel incómodo suceso y le ofre-
ció disculpas al bicampeón del mundo.

“En primer lugar, quiero pedir discul-
pas por ello. Obviamente no tenía inten-
ción de hacer algo así. Y sé lo mucho que 
significa para los húngaros y que forma 
parte de su cultura. Por supuesto, quiero 
disfrutar del momento, pero nunca fue mi 
intención hacer tal cosa. Le pedí disculpas 
a Max. Sé que hice un par de bromas al res-
pecto, que tal vez no debería”, comentó 
Norris al respecto en conferencia de pren-

sa, previo al GP.
Verstappen, líder del campeo-

nato de pilotos de la Fórmula 1, 
agradeció el gesto de Norris y 
descartó sentirse molesto por lo 
ocurrido con el trofeo.

EL MARISCAL, en una práctica en la 
actual pretemporada de la NFL.

EL MEXICANO al llegar al podio el fin de semana pasado en el GP de Hungría.

CHRISTIAN HORNER se sinceró y aseguró 
que hablará con Max Verstappen para que 
aprenda a valorar los trofeos que ha ganado 
en el Fórmula 1.

Eldato

Hijo de LeBron, 
dado de alta tras 
paro cardiaco
Redacción

BRONNY JAMES fue dado de alta del 
Centro Médico Cedars-Sinai y descan-
sa en casa, tres días después que el hijo 
mayor de LeBron James sufrió un paro 
cardíaco en un entrenamiento.

El doctor Merije Chukumerije, un 
cardiólogo que atiende a Bronny James, 
indicó en un comunicado divulgado el 
jueves por el hospital que James “recibió 
un exitoso tratamiento tras un súbito 
paro cardiaco” gracias a “la respuesta rá-
pida y efectiva” del personal médico del 
equipo deportivo de USC “tras el episo-
dio ocurrido el lunes en el Galen Center 
de la Universidad del Sur de California, 
donde James participaba de una práctica 
de basquetbol.

“Ingresó al Centro Médico Cedars-Si-
nai plenamente consciente, en un estado 
neurológico intacto y estable. El señor Ja-
mes recibió tratamiento rápido por parte 
de un personal bien preparado y fue en-
viado a casa, donde descansa. Aunque 
se le seguirá examinando, confiamos su 
recuperación y nos alienta su respuesta, 
resiliencia y el apoyo que recibe de su fa-
milia y la comunidad”.

Temprano por la mañana, LeBron 
James publicó un mensaje de agradeci-
miento en las redes sociales. Dijo que su 
familia se encuentra “bien y sana”.

“Quisiera agradecer al número infinito 
de personas que han transmitido amor y 
oraciones hacia mi familia”, escribió 
LeBron James. “Los sentimos y estoy 
muy agradecido. Todos están muy bien. 
Nuestra familia está junta, bien y sana, 
y sentimos el cariño de ustedes. Ten-
dremos más que decir cuando estemos 
listos, pero quería decirle a todos ¡cuán 
importante ha sido su apoyo para todos 
nosotros!”.

Concluyó su mensaje con la etique-
ta “JamesGang”, su apodo para su muy 
unida familia: tres hijos con su esposa 
Savannah.

Bronny James, de 18 años, pasó ape-
nas un breve periodo en terapia inten-
siva, una señal positiva para su recupe-
ración a largo plazo a raíz del episodio 
escalofriante.

LEBRON JAMES en un partido con su hijo después de 
recibir un premio en el torneo colegial.

68
Partidos ha juga-

do El Rey con la 
Selección de EU

Checo reconoce mal 
momento en Fórmula 1

LEBRON JAMES ha insistido en que inclu-
so espera jugar en la NBA con Bronny, quien 
no puede unirse a la liga sino hasta el último 
trimestre de 2024.
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Primeros lugares 

suma el tapatío 
en su carrera
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Goodwood y sus sorpresas

Por Esaú Ponce 
colaboradores@razon.com.mx

La Frison T8 Diesel 4X4 es un mo-
delo que conozco muy bien. He 
tenido la oportunidad de convivir 
con esta camioneta en más de una 

ocasión y aunque no lo creas, siempre hay 
algo nuevo que contar. 

Pues bien, la última convivencia con 
esta camioneta fue al tener a prueba la JAC 
Frison Diésel 4x4 2023, la cual presenta al-
gunos cuantos cambios ligeros, que vamos 
a ir repasando en esta prueba de manejo, 
que prometo será bastante resumida. 

DISEÑO. A primera vista, tendremos 
que hacer uso de una lupa para encontrar 
las novedades, siendo lo más evidente, la 
integración de unos rines de 18 pulgadas 
bitono de nueva manufactura, así como 
la eliminación de todos los acentos cro-
mados, ya que ahora tanto la parrilla como 
manijas de las puertas son en color negro. 
Algo que de alguna manera hace juego con 
su nombre, ya que los caballos frison son 
conocidos por su pelaje oscuro. 

Pero no es todo, ya que puertas adentro, 
encontramos que el color café que antes 
predominaba, ahora es sustituido por una 
tapicería de tela color negro, tono que tam-
bién encontramos en los insertos de piel 
artificial en el tablero, sólo que aquí, las 
costuras son en rojo. De ahí en más, todo se 
mantiene igual. 

MANEJO Y CONSUMO. En el apartado 
mecánico, todo se mantiene exactamente 

CON LOS DETALLES en negro, este modelo hace juego con 
la raza de caballos que le da nombre; en el consumo de com-
bustible es posible obtener unos 11.7 kilómetros por litro
igual. Esto quiere decir que encontramos 
el ya conocido motor 2.0 litros diésel CTI 
capaz de entregar 139 hp y 236 lb-pie de 
torque. El cual se acopla a una transmisión 
manual de 6 velocidades. En este caso y 
como su nombre indica, la tracción es 4x4 
y cumple las normas de emisiones Euro V. 

La aceleración desde la inercia total no 
es tan sorpresiva, ya que los primeros me-
tros, el propulsor se siente un poco adormi-
lado, pero nada de preocupación. Pero esto 
cambia al poco tiempo, ya que el propulsor 
despierta con alegría y deja sentir ese em-
puje que sólo un diésel sabe proporcionar. 

Es cierto, no es el más potente en su 
categoría, pero cumple bastante bien. En 
otras ocasiones he tenido la oportunidad 
de manejar a la Frison Diésel 4x4 en am-
biente urbano, así como en un exigente 
tramo 4x4 y ahora, tocó hacer lo propio 
con una carga de 400 kilogra-
mos aproximadamente. 

Uno de los puntos que más 
me gusta de esta camioneta es 
el consumo de combustible ya 
que es posible obtener unos 
11.7 km/l sin ningún problema. 
Pero existía la duda de cómo se 
comportaba con unos kilos ex-
tra en la batea y deja te comen-
to que sorprendentemente, 
obtuve 10.5 km/l ¡muy buena 
cifra considerando las caracte-

rísticas del vehículo! 
 Por cierto, tengo la sensación de que 

la puesta a punto cambió un poco. Te he 
de ser franco, la versión anterior me llegó 
a cansar e incluso castigar la zona de la es-
palda baja. Pero ahora, pude manejar por 
varios kilómetros y extrañamente me sentí 
más cómodo al volante de esta pickup. Tal 
vez la carga extra, ayudó a controlar los mo-
vimientos paracitos de la carrocería. 

CONCLUSIÓN. La Frison T8 es el mode-
lo más vendido de JAC y entre las dos ver-
siones -Gasolina y Diésel-, pero sin duda 
la Diésel 4X4 con un precio de 555,000 
pesos es mi favorita. Sus fortalezas, resi-
den en una buena relación valor-precio, ya 
que obtienes un buen vehículo de trabajo 
y recreativo, aunque no precisamente el 
más refinado. Sólo creo que le hace falta 

un poco más de equipo, aunque 
sea de manera opcional como 
una pantalla o más bolsas de 
aire. Ahora, tampoco estaría mal 
introducir un par de ganchos ex-
tras en la batea y que la tapa de 
la misma, baje de manera suave. 

JAC nos adelantó que tendre-
mos una novedad en el segmen-
to de pickups donde tendremos 
noticias importantes ¿Se viene 
una nueva versión de la Frison 
T8 o la T9 está en camino?

JAC Frison Diésel, 
eficiente para el 

trabajo y aventura 

UN 
TANQUE
Fotos|Autocosmos

EL DESEMPEÑO 
de JAC desde que 
llegó a México ha 
sido considerado 
uno de los más des-
tacadas a nivel au-
tomotriz, por lo que 
sus compradores 
están contentos 
con su auto.

Eldato

Shelby F-150, con los 
suficientes caballos 
de fuerza y poder 
Por Ricardo Beristáin Martínez 
colaboradores@razon.com.mx

VEHÍCULOS COMO ÉSTE sabemos que 
existen, sin embargo, no cualquier día te-
nemos la fortuna de poder manejarlo, para 
nosotros en Autocosmos hoy fue un día 
mágico, literal. 

Sabemos que Ford nos tiene acostum-
brados a presentar versiones deportivas 
gracias al pickup más famoso a nivel glo-
bal, desde el Raptor hasta locuras reali-
zadas por otros fabricantes, pero Shelby 
American vaya que tiene la vara muy alta 
al presentar su propia versión de esta pic-
kup y hacerla mucho mejor que lo que ya 
les habíamos visto. 

Éste es uno de los F-150 más imponentes 
y con una alta dosis de adrenalina, para que 
este Shelby te enchine la piel se hace presen-
te con un sobrealimentador trabajado espe-
cialmente por las casas Whipple y Borla para 
que su bloque 5.0 l V8 Coyote perfecciona-
do desarrolle unos impresionantes 775 ca-
ballos de fuerza con un sonido espeluznan-
te exclusivo de Shelby, así es, estamos frente 
a el nuevo Shelby F-150 2023. 

Al frente encontramos una parrilla impo-
nente enmarcada por la firma Shelby, un par 
de respiraderos en el cofre para refrigerar el 
supecargador, así como en los laterales de la 
cubierta de la defensa. 

Si hablamos de una pickup lista para la 
adrenalina y la aventura requerimos una 
suspensión que pueda soportar cualquier 
tipo de maltrato, y esta F-150 cuenta con 
amortiguadores FOX estilo Ford Raptor 
elevados apoyados de la tecnología de deri-
vación interna de primera línea y controles 
de velocidad ajustables, por medio de este 
sistema permite que este Shelby se ajuste a 
maniobras de calle, rocas o todoterreno. 

Para contar con una cabina que transpi-
re la esencia de Shelby se tomó como refe-
rencia el interior de la F-150 y se rediseñó 
completamente para elevar la experiencia 
de los propietarios buscando ofrecer esti-
lo, comodidad y utilidad, asientos de cue-
ro en dos tonos, distintivos Shelby, toques 
de fibra de carbono, aluminio cepillado y 
el número de serie oficial de Shelby, son 
algunos de los elementos que dan armo-
nía puertas adentro. 

NO CABE duda que ésta es una de las ver-
siones más bestiales de la F-Series, impulsa-
da por un motor descomunal y qxque no es 
un juguete para cualquiera.  

Eldato
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CERCA. La Mazda CX-70 está muy cerca de llegar a Mé-
xico y se tiene pensado que arribe en septiembre con un 
precio entre 950,000 y un millón de pesos.

LUJO 
CLÁSICO

Fotos|Autocosmos
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